
Россия 
прирастает 
пломбирью
У производителей 
мороженого  
сменился лидер

На российском рынке морожено-
го продолжается ротация круп-
нейших производителей. Вы-
пустив более 52 тыс. тонн этого 
десерта в 2022 году, первой 
по объемам стала ГК «Айсберри» 
Александра Жукова, отца экс-су-
пруги Романа Абрамовича  Дарьи 
Жуковой, обойдя ГК «Ренна» 
и Unilever. В 2023 году конкурен-
ция в отрасли продолжит расти, 
а спрос будет смещаться в сег-
мент недорогой продукции.

ГК «Айсберри» стала крупнейшим 
производителем мороженого в Рос-
сии, увеличив в 2022 году выпуск про-
дукции на 19,6%, до 52,6 тыс. тонн. Та-
ковы результаты рейтинга Milknews, 
Streda Consulting, «Союзмолоко» 
и Союза мороженщиков. Прежний 
лидер — ГК «Ренна» (бренд «Коровка 
из Кореновки») заняла вторую строч-
ку, снизив производство на 7,4%, 
до 46,7 тыс. тонн. Unilever («Маг-
нат», «Золотой стандарт» и др.) сокра-
тила выпуск мороженого на 13,3%, 
до 39 тыс. тонн, опустившись на тре-
тью позицию. Общее производство 
мороженого в России сократилось 
на 11,1%, до 468 тыс. тонн год к году.

• Портфель «Айсберри» включа-
ет бренды «Пломбир Вологодский», 
 «Филевское», «Жемчужина  России». 
В головной структуре группы 
ООО «Вологодское мороженое» 90% 
владеет Александр Жуков, которо-
го называют отцом экс-супруги Ро-
мана Абрамовича Дарьи Жуковой. 
В 2021 году выручка компании бы-
ла 13,19 млрд руб.
В «Айсберри» результаты связы-

вают с запуском нового завода в Яро-
славской области, а также модерни-
зацией площадок в Вологде и Пензе. 
По словам представителя группы, 
в последние годы оборот бизнеса 
растет двузначными темпами в на-
туральном выражении и деньгах. 
В первом квартале 2023 года «Ай-
сберри» рассчитывает нарастить 
производство на 40% год к году.

Гендиректор Streda Consulting 
Алексей Груздев отмечает, что «Ай-
сберри» также выпускает бренды 
«Петрохолода» и мороженое под соб-
ственными торговыми марками се-
тей. «Ренна» же продает мороженое 
только под собственным брендом, 
и снижение производства в 2022 году 
могло быть связано с накопленными 
запасами, полагает эксперт. В «Ренна» 
комментарий не предоставили.
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Дом с мезонинным
После совещания у россиян появились невиданные инструменты,  
чтобы купить все, что давно собирались. Или не купить
29 марта президент России 
Владимир Путин провел в Но-
во-Огарево встречу с членами 
правительства, на которой все 
участники мероприятия начали, 
отмечает специальный корре-
спондент „Ъ“ Андрей Колесни-
ков, с подлинным энтузиазмом, 
ранее не бросавшимся в гла-
за, агитировать население ин-
вестировать в российскую эко-
номику. Обычно сдержанный 
министр финансов Антон Силу-
анов, например, был даже ак-
тивнее всех остальных.

На совещании, казалось, с само-
го начала царил оптимизм.

— Известно, что российская 
экономика начиная с июля прош-
лого года демонстрирует пози-
тивную динамику,— рассказывал 
Владимир Путин,— в том числе 
за счет освоения бизнесом обра-
зовавшихся ниш западных компа-
ний на нашем рынке — за счет тех, 
кто ушел с нашего рынка, а также 
благодаря активному развитию 
связей с быстрорастущими стра-
нами востока и юга.

То есть ясно было сказано, что 
уход западных компаний исключи-
тельно благотворно влияет на раз-
витие российской экономики.

И выяснялось, что экономи-
ке нужно просто еще немного по-
мочь. Подтолкнуть ее, чтобы «уси-
лить положительные тенденции» 
и «повысить ее эффективность».

Впрочем, российский президент 
не скрывал и своей озабоченности:

— Действовать нужно быстро, 
без лишней бюрократии и проволо-
чек, поскольку введенные против 
российской экономики нелегитим-
ные ограничения в среднесрочной 
перспективе действительно могут 
негативно на ней отразиться.

Еще лучше поддержать эконо-
мику может, было отмечено, лишь 
динамика внутреннего спроса. 
И Владимир Путин сделал несколь-
ко принципиальных предложе-
ний, от которых теперь невозмож-
но отказаться — ни ему самому, 
ни участникам совещания.

Похоже, что чем больше опас-
ность негативных тенденций 
в среднесрочной перспективе, 
тем либеральней становятся эти 
предложения (а не наоборот, нет), 
и речи президента на первый 
взгляд начинают напоминать его 
же речи уровня 2002–2004 годов.

Судите сами:
— Нужно последовательно сни-

мать структурные ограничения, 

которые сдерживают деловую ак-
тивность. Имею в виду узкие места 
в логистике, финансах, подготовке 
кадров и так далее. И конечно, нуж-
но поддержать проекты, которые 
в первую очередь нацелены на тех-
нологическое и инфраструктурное 
развитие России...

Причем Владимир Путин не-
комплиментарно высказался о со-
стоянии технологического сувере-
нитета России:

— Пока динамика нашей обра-
батывающей промышленности 
остается слабой, к сожалению... 
Ниже уровня прошлого года. Про-
шу на это обратить внимание, это 
чрезвычайно важно! Первостепен-
ная цель — восстановить наиболее 
пострадавшие отрасли, такие как 

автопром и лесопромышленный 
комплекс.

Таким образом, лесопромыш-
ленный комплекс был публично 
признан самой пострадавшей от-
раслью народного хозяйства (про 
автопром все и так было понятно).

— В то же время необходимо 
обеспечить быстрый запуск новых 
проектов в обрабатывающих отра-
слях, особенно в производстве вы-
сокотехнологичной продукции. 

Решения по поддержке таких про-
ектов приняты, в том числе имею 
в виду и кластерную инвестици-
онную платформу, и промышлен-
ную ипотеку... Правительство раз-
работало эти новые инструменты 
и своевременно это сделало, и ин-
струменты, на мой взгляд, очень 
хорошие. Прошу не затягивать 
только с их внедрением... Мы го-
ворили об этом в том числе и с ми-
нистром промышленности и тор-
говли, вице-премьером Денисом 
Мантуровым. Он обещал, что все 
донастройки будут сделаны в са-
мое ближайшее время и процесс 
будет запущен. Надеюсь, что это 
и происходит.

Уверенности, конечно, нет.
Больше всего говорилось про то, 

где взять деньги:
— Конечно, ключевой вопрос 

для запуска бизнес-идей — это фи-
нансирование как со стороны бан-
ковского сектора, так и фондово-
го рынка. Речь идет прежде всего 
об акционерном и так называемом 
мезонинном финансировании.
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Без шума и без углепыли
Цены на все виды угольного топлива  
падают с начала года

Российский уголь всех марок и на всех 
направлениях поставок упал в цене. 
С начала года энергетический уголь под-
ешевел на 18–20%, а особенно заметно 
снизились цены на пылеугольное топли-
во, которое используют металлурги,— 
почти на 30%. Цены еще высоки, но это 
не спасает отрасль от сокращения добы-
чи. По мнению экспертов, на стоимость 
угля давит не только наступление весны, 
но и мировой банковский кризис, из-за 
которого инвесторы опасаются вклады-
вать средства в сырье.

Российский энергетический уголь деше-
веет по всем направлениям, следует из от-
чета Центра ценовых индексов Газпромбан-
ка (ЦЦИ ГПБ). С начала года уголь 6000 ккал 
FOB Far East упал в цене на 18%, до $133 за 
тонну, уголь 5500 ккал — на 15%, до $122, 
уголь 5000 ккал — на 17%, до $104. Снижа-
ются цены и на западном, и на южном на-
правлении. Уголь на базисе FOB Тамань 
подешевел на 20%, а FOB Baltic — на 21,1%. 
Источник „Ъ“ на рынке говорит, что экспорт 
через Тамань в первом квартале находится 
примерно на том же уровне, что и год назад. 
Объем экспорта на юге зависит в первую 
очередь от пропускной способности желез-
ных дорог: переваливается все, что доезжа-
ет. Если ОАО РЖД согласует больший объем, 
экспорт вырастет.

При этом, по словам собеседника „Ъ“, 
рентабельность экспорта сохраняется: экс-
портеры выбирают маршрут, ориентируясь 
на комплекс факторов, включая как теку-
щие и ожидаемые цены CIF/CFR, так и став-
ки фрахта, обусловленные географическим 
положением порта и возможностью грузить 
крупные судовые партии. Цены на энерге-
тический уголь на рынках могут меняться 
достаточно часто в течение года, квартала 
и даже одного месяца, говорит источник „Ъ“.

Снижается в цене и уголь для металлур-
гии. По данным отчета, дешевеет PCI (пыле-
угольное топливо): с начала года цена упа-
ла на 29%, до $160, на базисе FOB Far East. 
Угли марки ГЖ несколько недель находят-
ся на уровне $216, но участники рынка, как 
сказано в отчете, ожидают, что их цена при 
контрактации в начале апреля снизится на 
$25–30 на тонну. Увеличение поставок из Ав-
стралии в Китай оказывает ограниченный 
эффект на цены. Россия и Монголия покры-
ли 83% поставок коксующегося угля в Китай 
(4,4 млн тонн и 6,5 млн тонн соответствен-
но), а Австралия за январь—февраль поста-
вила 73 тыс. тонн. Причины столь низких 
объемов — высокая стоимость продукции, 
долгий срок доставки и отсутствие свобод-
ных объемов угля после периода дождей.
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Донбасс имеет значение
Омскую область вместо Александра Буркова 
возглавил премьер ДНР Виталий Хоценко

В среду президент Владимир Путин 
 принял отставку главы Омской области, 
члена «Справедливой России — За прав-
ду» Александра Буркова. Его место за-
нял Виталий Хоценко, до этого руко-
водивший правительством Донецкой 
народной республики (ДНР). Это уже 
третья губернаторская отставка в мар-
те, и во второй раз пост теряет предста-
витель парламентской оппозиции. Так-
же во второй раз сменщиком отставника 
становится управленец с опытом работы 
в новых субъектах РФ. В условиях при-
ближающихся президентских выборов 
спрос с губернаторов растет, и «парла-
ментская квота» не имеет прежнего зна-
чения, говорят источники „Ъ“. А опыт 
работы в Донбассе становится дополни-
тельным критерием при рассмотрении 
кандидатуры на пост главы региона, от-
мечает эксперт.

В среду президент России Владимир Пу-
тин принял добровольную отставку ом-
ского губернатора Александра Буркова 
и назначил на пост врио главы региона Ви-
талия Хоценко. С июня 2022 года он возглав-
лял правительство ДНР, а до этого работал 
в Минпромторге РФ. Окончивший социо-
логический факультет МГУ управленец со-
ответствует основным критериям, которые 
администрация президента в последние 

годы предъявляет к кандидатам в губер-
наторы. Помимо работы на новых терри-
ториях господин Хоценко прошел обуче-
ние по специальной программе развития 
кадрового резерва при ВШУ РАНХиГС, ко-
торую в экспертном сообществе называют 
«школой губернаторов», а в 2019 году стал 
финалистом кремлевского кадрового кон-
курса «Лидеры России».

В тот же день Владимир Путин пообщал-
ся с Виталием Хоценко по видео-конфе-
ренц-связи. Расспросив чиновника о ситу-
ации в ДНР, президент поинтересовался, 
что тот думает о сделанном ему «предложе-
нии». «Конечно, это предложение для меня 
очень почетное»,— откликнулся господин 
Хоценко.

Это уже третья губернаторская отставка 
за последние две недели: 15 марта со своего 
поста ушел глава Чукотки Роман Копин, а 17 
марта — смоленский руководитель Алек-
сей Островский. При этом Виталий Хоцен-
ко стал вторым чиновником, назначенным 
врио губернатора после работы в Донбассе: 
сменивший господина Копина Владислав 
Кузнецов с июня 2022 года работал первым 
зампредом правительства Луганской народ-
ной республики и, как и господин Хоценко, 
окончил «школу губернаторов».
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ПРОК АЧК А ФИНАНСОВОГО СЧЕ ТА
П РА В И Т Е Л Ь С Т В О  С Ф О Р М И Р О В А Л О  П А К Е Т  М Е Р  
Д Л Я  О Б Е С П Е Ч Е Н И Я  « Ф И Н А Н С О В О Г О  С У В Е Р Е Н И Т Е ТА »  Р Ф

Белый дом сформировал пакет мер по обеспечению 
«финансового суверенитета», который охватывает пять 
направлений работы — от попытки вернуть доверие 
к российскому финансовому рынку за счет хотя бы ча-
стичного раскрытия информации эмитентами ценных 
бумаг до цифровизации финансовых операций. Власти 
прежде всего рассчитывают на существенное увеличе-
ние доли вложений гражданами своих сбережений в ин-
вестиционные продукты — с текущих 21% накоплений 
до 36%,— а также на повышение капитализации рынка 
акций с 22% ВВП до 32% — путем расширения «функци-
онала» ценных бумаг с внедрением многоголосых и кон-
вертируемых в голосующие привилегированных акций.

Вчера на совещании у президента правительство предста
вило свое видение пакета мер по одному из приоритетных 
на этот год направлений работы — обеспечению «финансового 
суверенитета». Как отметил первый вицепремьер Андрей 
Белоусов, с учетом проблем на финансовом рынке было сфор
мулировано пять направлений в рамках этого блока меропри
ятий. Прежде всего власти рассчитывают привлечь средства 
граждан в качестве длинного финансирования — объясняется 
это тем, что уровень валовых сбережений составляет около 
30% ВВП (против валовых накоплений около 22%). «Этот ресурс 
недоиспользованных сбережений является потенциалом для 
повышения капитализации фондового рынка»,— 
сказал он. с2

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 П

Р
Е

З
И

Д
Е

Н
ТА

 Р
Ф



Тираж  газеты  
«Коммерсантъ»  63 407

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|   |РЕДКОЛЛЕГИЯ Владимир Желонкин — главный редактор газеты «Коммерсантъ», Татьяна Шишкова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора  
АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Иван Сухов, Рената Ямбаева — заместители  шеф-редактора АО «Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь 
СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Иван Буранов, Сергей Дюпин, Ан дрей Ко лес ни ков, Григорий Ревзин, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов, Елена Черненко |   |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков;  
Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|   |ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов (потребительский рынок), Юрий Барсуков (бизнес), Юлия Тишина (медиа и телекоммуникации), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Леонид Ганкин (внеш няя поли ти ка), Дмитрий Ждакаев (общество), Дмитрий Камышев (политика),  
Грант Ко сян (спорт), Дмитрий Ладыгин (финансы), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Сергей Ходнев (культура)|   |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Ксения Дементьева (финансовый анализ), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация),  
Иван Макаров (оперативная информация), Татьяна Трофимова (региональная корсеть),  Петр Холобаев (нормативно-словарная)|   |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|   |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|   |ВЫПУСК — Наталья Ковтун| | Анатолий Гусев — автор макета,  
Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|   |ФОТОСЛУЖБА Сергей Вишневский — руководитель|   |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак 
ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262|   |РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА ПО МАРКЕТИНГУ И PR  Екатерина Богомолова, тел. (495) 797 6996 д.2648 |  |ИЗДАТЕЛЬСКИЙ СИНДИКАТ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2594

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru.  
В регионах заказы на размещение рекламы принимаются представительствами: Воронеж ООО «Печатный Двор» (473) 206 81 09;  Екатеринбург ЗАО «Коммер сантъ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Ижевск ИП Власова Анастасия Сергеевна (3412) 945 075; Иркутск ООО «Издательский Дом Восточная Сибирь»  
(3952) 487 025, 487 120, 487 125; Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «ЮМБ» (861) 201 94 26; Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород ООО «Инфотех» (831) 430 13 92; Новосибирск АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;   
Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56; Ростов-на-Дону  ЗАО «Ком мер сантъ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа Холдинг ОМ» (8452) 23 79 65, 23 79 67;  
Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;  Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

16+

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  8 (800) 600 0556

Kommersant.ru
сетевое издание

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Газета печатается  
во Владивостоке, Воронеже, 
Екатерин бурге, Иркутске, Казани, 
Краснодаре, Красноярске, 
Москве, Нижнем Новгороде, 
Новосибирске, Перми,  
Ростове-на-Дону, Самаре,  
Санкт-Петербурге, Саратове,  
Уфе, Челябинске.

В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: 123112, Москва, Пресненская наб., д. 10, блок С. Зарегистрировано в Роскомнадзоре, регистрационный номер и дата принятия решения о регистрации: ПИ № ФС 77-76924 от 9 октября 2019 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru.  
Цена свободная. © АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Газета отпечатана в АО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный, Московская обл., 141700. 
WWW. KOMMERSANT. RU. Размещение рекламы на сайте. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|   |ДИРЕКЦИЯ ПО РАСПРОСТРАНЕНИЮ И ЛОГИСТИКЕ: Альфред Хакимов — директор службы. Отдел розничного распространения: тел. (495) 721 1201.  
Отдел подписки на печатные и электронные версии: тел. 8 (800) 600 0556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы П1125, П1126 (субботний выпуск)|   |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: Дмитрий Ноак - директор службы. Тел. (495) 797 69 86.

2 l   КоммерсантъFM 93,6   l    kommersant.ru   l   Четверг 30 марта 2023 №54   l   Коммерсантъ

экономическая политика
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сегодняшнее 
число 2,337

триллиона рублей составил чистый финансовый результат (прибыль минус убытки) компаний РФ 
в январе 2023 года, сообщил Росстат. Это на 21,3% меньше, чем было по результатам января 2022 года 
(2,969 трлн руб., тогда показатель вырос сразу в 2,1 раза). В течение 2022 года темпы прироста финре-
зультата устойчиво сокращались, а начиная с сентября он ушел в минус относительно уровня сопостави-
мого периода 2021-го. По итогам всего 2022 года снижение показателя составило 12,6%. Таким образом, 
в январе тренд на сокращение продолжился. Итоговый финрезультат января сложился из того, что 38 тыс. 
организаций получили прибыль в размере 2,911 трлн руб., а 18,1 тыс.— убыток на сумму 574 млрд руб.

СТАТИСТИКА

Экономика России 
не преуспела в феврале

В феврале 2023 года, судя по све-
жей статистике Росстата, относи-
тельно позитивные результаты янва-
ря (см. „Ъ“ от 29 марта) закрепить-
ся не смогли. Прежде всего обраща-
ет на себя внимание затухание по-
требительского спроса — по оценке 
Минэкономики, общий оборот роз-
ничной торговли, общественного пи-
тания и платных услуг в феврале был 
на 4,4% ниже уровня 2022 года про-
тив снижения на 3,6% в январе. За-
метим, что на результаты в годо-
вом сравнении сильно влияет пани-
ческое потребление февраля 2022 
года. Впрочем, и с учетом сезонно-
сти, по оценке ЦМАКП, после замет-
ного январского всплеска к декабрю 
2022 года потребительские расходы 
в феврале к январю замерли — тра-
ты на продовольствие выросли на 
0,7% против роста на 4% за январь, 

а на непродовольственные товары 
не росли после роста на 9,7% в ян-
варе, что может означать исчерпание 
заметной части отложенного спроса, 
который, помимо прочего, финанси-
ровался и январским ростом реаль-
ных зарплат на 0,6%.

В целом же, основываясь на 
данных Росстата, в Минэкономи-
ки подсчитали, что в феврале сни-
жение ВВП замедлилось в годовом 
выражении до 3,1% против 3,2% 
в январе, с исключением сезонно-
сти роста в феврале по сравнению 
с январем не наблюдалось (в янва-
ре по сравнению с декабрем 2022 
года он оценивался в 0,2%). «Под-
держку экономике продолжает ока-
зывать рост объемов работ в стро-
ительстве. Кроме того, положитель-
ный вклад вносит рост промышлен-
ного производства и грузооборо-
та транспорта (за исключением тру-
бопроводного)»,— отмечают в ми-
нистерстве. Однако оценка нали-
чия или отсутствия роста промпро-
изводства целиком зависит от ме-
тодов, которыми снимается сезон-
ность (в годовом выражении выпуск 
продолжает падать — за январь—
февраль на 2%). В Минэкономики 
считают, что рост промпроизводства 
в феврале с устранением сезонного 
фактора сохранился на уровне ян-
варя и составил 0,2% к предыдуще-
му месяцу. По данным же Росстата, 
выпуск с учетом сезонности в сек-
торе вырос на 0,5% за февраль по-
сле спада на 0,6% за январь, а в со-
поставлении со среднемесячными 
значениями 2020 года остается фак-
тически неизменным с апреля 2022 
года. Примечательно, что, по оцен-
кам Росстата, промышленный опти-
мизм, который бурно рос с ноября 
2022 года, с начала 2023 года стал 
стабилизироваться, хотя и на высо-
ких уровнях (см. график).

Артем Чугунов
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Минпромторг представил проект поста-
новления правительства, принятие ко-
торого позволит госзаказчикам в рамках 
нескольких видов госконтрактов закупать 
разные виды медицинских изделий од-
ним лотом. Речь идет о контрактах на за-
купку расходных материалов, контрактах 
жизненного цикла и офсетных контрак-
тах. Как считают в ведомстве, новшество 
позволит стимулировать процесс импор-
тозамещения в производстве медизде-
лий. Курирующий регулирование закупок 
Минфин пока, впрочем, не одобрил ини-
циативу коллег.

Подготовленный Минпромторгом проект 
постановления правительства об изменении 
требований к заключению госконтрактов при 
закупках медизделий опубликован на портале 
regulation.gov.ru.

Поясним, что весной 2021 года правитель-
ство установило особенности проведения гос-
закупок медизделий отдельным постановле-
нием №620. Оно, в частности, ограничивает 
для госзаказчиков возможность закупать на 
конкурсе разные виды медизделий в рамках 
одного лота. В пояснительной записке к раз-
работанному проекту Минпромторг отмечает, 
что в некоторых случаях применение установ-
ленного порядка вызвало «нежелательное уве-
личение» числа закупок медицинских органи-
заций. Поэтому ведомство предлагает ограни-
чить применение постановления 2021 года, 
выведя из-под его действия ряд госконтрактов. 
Это контракты, по которым госзаказчик заку-
пает не только медизделия, но и расходные ма-
териалы, а также контракты жизненного цик-
ла и офсетные контракты.

Последние, отмечает Минпромторг,— важ-
ный инструмент импортозамещения. Сейчас, 
по данным Минздрава, размер российского 
рынка медтехники и медизделий составляет 
500 млрд руб., и на отечественных производите-
лей приходится не более трети от этого объема.

Минпромторг указывает, что заключать от-
дельный офсетный контракт на производство 
каждого вида медизделий бессмысленно. Это 
потребовало бы от исполнителей создавать 
в каждом случае собственную производствен-

ную площадку для исполнения инвестицион-
ных обязательств, в то время как достаточно 
широкая номенклатура этих товаров вполне 
может производиться в одном месте. Как отме-
чает ведомство, с аналогичным предложением 
ранее выступал мэр Москвы Сергей Собянин.

Отметим, что правительство Москвы с де-
кабря 2022 года предприняло уже несколь-
ко попыток повлиять на регулирование гос-
закупок на федеральном уровне, считая, что 
исчерпало свои полномочия в этой сфере (см. 

„Ъ“ от 27 февраля). Так, Сергей Собянин об-
ращался к первому вице-премьеру Андрею 
Белоусову с предложением предусмотреть 
в 44-ФЗ новые способы заключения офсетных 
контрактов, в частности, дать регионам пра-
во проводить совместные закупки внутри од-
ного субъекта РФ при минимальном объеме 
инвестиций от 100 млн руб. Минфин пока от-
казался поддержать эту инициативу, считая, 
что, заключив инвестиционный контракт 
с несколькими медицинскими учреждения-
ми, его исполнитель окажется в правовой не-
определенности в случае неисполнения или 
частичного исполнения своих обязательств. 
По мнению Минфина, чтобы решить эту про-
блему, достаточно внести поправки в закон об 
ОМС, разрешив тратить его средства для опла-
ты офсетных контрактов единому заказчику. 
Однако, как сообщил „Ъ“ источник в Минз-
драве, пока там не готовы согласиться на та-
кое предложение.

Инициативу Минпромторга можно, види-
мо, считать попыткой предложить компро-
миссное решение и опробовать новое регу-
лирование в отдельно взятой области — при 
закупках медизделий. Одобрит ли предложе-
ние Минфин, пока неясно — „Ъ“ там сообщи-
ли, что документ только поступил на рассмо-
трение.

Анастасия Мануйлова,  
Диана Галиева

Медтехника выступит единым лотом
Минпромторг предлагает оптимизировать закупку медизделий

Целевой опрос чиновников, непо-
средственно работающих с дан-
ными в экосистеме федераль-
ной власти, выявил значительные 
расхождения в уровне оценки ими 
цифровизации массивов доку-
ментов (30–100%), а также утра-
ту исполнителями мотивации к их 
расширению. Документооборот 
министерств и ведомств остает-
ся неоднородным, и распростра-
ненность в нем полностью циф-
ровых форматов, пригодных для 
автоматизированной обработ-
ки, сопоставима с вероятностью 
наткнуться на неподходящие для 
нее сканы и бумажные докумен-
ты. Расчистке же и полноценной 
оцифровке данных мешает отсут-
ствие компетенций и выстроен-
ных схем совместной работы с их 
массивами.

Мартовское исследование состо-
яния цифровизации государствен-
ных данных в федеральных органах 
власти — оно проводилось агент-

ством «Полилог» — выявило значи-
тельный разброс в степени «цифро-
вого прогресса» между министер-
ствами и ведомствами: в то вре-
мя как 67% опрошенных заявили 
о оцифровке в их ведомстве не ме-
нее 70% данных (из них 28% оцени-
ли ее в 90–100%), 17% опрошенных 
утверждали, что оцифровано не бо-
лее 30% данных в области их работы.

Выборка опроса невелика, но 
целенаправленна — данные соби-
рались в форме анонимного опро-
са сотрудников 15 госорганов, ко-
торых попросили поделиться ан-
кетой с коллегами и из других ве-
домств, всего в опросе участвова-
ли 72 человека, большая часть ко-
торых либо работает с данными не-
посредственно, либо координирует 
эту деятельность. Как пояснили „Ъ“ 
в «Полилоге», респонденты говори-
ли о данных, которые хранятся в ре-
естрах и базах, а также в виде элек-
тронных документов, подписанных 
электронной подписью. Впрочем, 

руководителя направления «Циф-
ровое развитие» Центра стратегиче-
ских разработок Александра Мала-
хова смущает методика опроса — из 
отчета неочевидны категории циф-
ровых документов, и из-за этого раз-
рыв в реальной степени цифровиза-
ции может быть «не так огромен».

Официальная статистика также 
называет другие цифры: так, при 
требовании федерального проекта 
«Цифровое госуправление» 95-про-
центной электронной доступности 
массовых социально значимых ус-
луг к 2030 году в реальности на ко-
нец 2022 года показатель достиг 
99,97% — однако мнение людей, не-
посредственно занятых в достиже-
нии этих показателей, может пред-
ставлять интерес в вопросе о том, на-
сколько расходятся выполнение KPI 
и содержательных задач.

В частности, все респонденты 
опроса, непосредственно работаю-
щие в цифровой среде Белого дома, 
заявляют о наличии в ней сканиро-

ванных документов (по сути, изобра-
жений, не позволяющих полноцен-
но работать с ними электронными 
инструментами), 95% — упоминают 
в качестве рабочих форматов табли-
цы excel. Распространенность совре-
менных электронных документов 
с электронными подписями оказы-
вается меньшей — 94%, записей в ре-
естрах и базах данных еще ниже — 
89%, а две трети сотрудников до сих 
пор сталкиваются и с бумажными до-
кументами. При этом «оказание ус-
луг без госслужащих или с их мини-
мальным участием возможно только 
на основе качественной машиночи-
таемой информации в базах данных, 
а не сканов», замечает руководитель 
департамента цифровых решений 
«Полилога» Людмила Богатырева. 

Основным препятствием к полно-
ценной оцифровке госслужащие на-
зывают отсутствие мотивации (46% 
опрошенных), главным стимулом — 
законодательные требования (74%). 
У коммерческих компаний есть чет-

кая внутренняя мотивация —повы-
шение прибыли, что возможно за счет 
эффективности работы посредством 
цифровизации, для чиновников же 
на первое место выходит внешний 
стимул, говорит Людмила Богатыре-
ва. Работа же в цифровой среде требу-
ет новых навыков, что также может 
тормозить процесс. «С данными труд-
но работать, извлекать нужные эле-
менты для решения проблем управ-
ления — это пока больше искусство, 
чем рутинный процесс, нужны опыт 
и глубокое понимание предметной 
области», — отмечает заведующий 
международной лабораторией циф-
ровой трансформации в госуправле-
нии ИГиМУ НИУ ВШЭ Евгений Сты-
рин. Также заметные доли опрошен-
ных назвали препятствием конкурен-
цию за контроль над данными — ве-
дение массива несколькими ведом-
ствами (24%) и несколькими подраз-
делениями внутри ведомства (33%).

Венера Петрова,  
Олег Сапожков

Гладко было б без бумаги
Цифровая среда власти пока не устраивает дата-чиновников

Цель — нарастить долю инвести-
ционных страховых и пенсионных 
продуктов в сбережениях граждан 
с прошлогодних 21% до 26% в 2025 
году и до 36% в 2030 году. Для этого 
предлагается запустить несколько 
новых инструментов — нового типа 
индивидуальные инвестиционные 
счета для физлиц с применением на-
логового вычета и освобождением 
доходов от таких инвестиций от 
НДФЛ, механизм долевого страхова-
ния жизни и программы долгосроч-
ных сбережений граждан за счет их 
добровольных взносов и софинанси-
рования со стороны государства, ко-
торое, как уточнил глава Минфина 
Антон Силуанов, составит до 36 тыс. 
руб. в год в течение первых трех лет. 

Корпоративный «блок» предложе-
ний ориентирован на две цели: вос-
становление доверия к рынку и рас-
ширение набора инструментов ин-

вестирования — для роста капи-
тализации рынка акций с 22% ВВП 
в 2022 году до 26% — в 2025-м и 32% — 
в 2030-м. Так, власти обдумывают ча-
стичное возобновление раскрытия 
эмитентами ценных бумаг корпо-
ративной информации — напом-
ним, это требование было приоста-
новлено до середины 2023 года как 
мера для снижения риска попада-
ния компаний под санкции. Подроб-
ностей — какие данные вновь будут 
раскрываться — Андрей Белоусов 
вчера не сообщил, отметив лишь, 
что делать это нужно «очень аккурат-
но», чтобы не «навредить компани-
ям», но и позволить инвесторам при-
нимать решения о вложениях.

Также планируется предоставить 
более широкий функционал ценным 
бумагам — анонсировано тиражиро-
вание инструмента многоголосых ак-
ций (хотя в этой части еще есть раз-
ногласия с ЦБ). Сейчас в России дей-
ствует принцип «одна акция — один 

голос», исключение сделано для «рус-
ских офшоров» — специальных адми-
нистративных районов, непублич-
ные международные компании могут 
выпускать многоголосые акции, а пу-
бличные — «сохранить» их после пе-
реезда из иностранной юрисдикции 
в РФ, что не «ломать» имеющуюся кор-
поративную систему. Мера, как следо-
вало из слов первого вице-премьера, 
должна позволить эмитентам привле-
кать больше средств и «сохранить кон-
троль над компанией». 

В планах и внедрение конверти-
руемых привилегированных акций, 
которые могут становиться голосую-
щими при наступлении определен-
ных условий (например, невыплаты 
акционеру дохода по ним), как допол-
нительная гарантия инвесторам за 
счет того, что конвертация будет авто-
матической и не требующей согласия 
эмитента. Отдельная поддержка обе-
щана ценным бумагам высокотехно-
логичных компаний (видимо, это свя-

зано с идеями по обеспечению «тех-
нологического суверенитета») — че-
рез уменьшение базы расчета нало-
га на прибыль за счет расходов по раз-
мещению ценных бумаг с повышаю-
щим коэффициентом. 

Среди иных направлений — циф-
ровизация финансовых операций 
и выстраивание отношений с ино-
странными инвесторами, включая 
и возможность снятия для тех, кто 
вложил в РФ средства после введе-
ния санкций, ограничений на упла-
ту дивидендов и вывод инвестиций 
(см. „Ъ“ от 17 марта). 

Объявленные Белым домом на-
правления развития финсистемы 
должны быть гармонизированы 
и с действиями «мегарегулятора» на 
финрынке — Банка России. Отметим, 
что с этой точки зрения полная неза-
висимость или по крайней мере ав-
тономность в принятии решений ЦБ 
должна обеспечиваться только в де-
нежно-кредитной политике (действи-

ях ЦБ как эмиссионного банка), но не 
в регулировании финрынка, где ре-
гулятор остается по существу частью 
расширенного правительства. Крат-
кий «идеологический» взгляд на стра-
тегию финрынка со стороны Банка 
России вчера был представлен в от-
чете ЦБ для Госдумы за 2022 год (см. 
«Ъ-Онлайн»): комментарий к нему 
главы Банка России Эльвиры Набиул-
линой посвящен другой стороне раз-
вития финрынка — снятию антикри-
зисной поддержки ЦБ банковской си-
стемы, выстраиванию «независимой» 
расчетной инфраструктуры, смягче-
нию регулирования «для кредитова-
ния трансформационных проектов» 
и приоритетных отраслей, «расши-
рению долевого финансирования» 
и развитию рынка коллективных ин-
вестиций, что считается ЦБ «более 
сложной задачей, чем расширение 
кредитования», но не менее важной.

Евгения Крючкова,  
Дмитрий Бутрин

Прокачка финансового счета
с1

Глава Минпромторга Денис  Мантуров 
(слева) и мэр Москвы  Сергей Собянин  
оказались едины в желании подправить 
правила закупки медизделий  
госзаказчиками  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Отметим, что Александр Бурков 
возглавил Омскую область в 2017 
году по так называемой парламент-
ской квоте, в рамках которой Кремль 
согласовывает единичные назначе-
ния губернаторами представителей 
парламентской оппозиции, чтобы 
эти партии тоже были представлены 
на уровне глав регионов. В свое вре-
мя по «парламентской квоте» был на-
значен и член ЛДПР Алексей Остров-
ский. Источники „Ъ“ разъясняли, что 
в преддверии президентских выбо-
ров-2024 Кремль особенно внима-
тельно подходит к вопросам кадро-
вой политики в регионах, и если гу-
бернаторы не справляются с каки-
ми-то показателями, то могут быть от-
ставлены независимо от партийной 
принадлежности. Впрочем, даже по-
сле этих отставок обе партии по-преж-
нему имеют своих губернаторов: вы-
ходец из СРЗП Олег Николаев возглав-
ляет Чувашию, а член ЛДПР Михаил 
Дегтярев — Хабаровский край.

Для Омской области Александр 
Бурков был «варягом», а его предыду-
щая политическая карьера была свя-
зана со Свердловской областью. До-
цент кафедры политологии Омско-
го госуниверситета Иван Жуков счи-
тает, что особых достижений у го-
сподина Буркова за его «пятилетку» 
не было: «Ему, конечно, ставили в за-
слугу прекращение конфликта меж-
ду регионом и Омском, но на то была 
скорее федеральная воля, чем регио-
нальная. Как политик он был хорош, 

но, на мой взгляд, в экономическо-хо-
зяйственном отношении все-таки не 
состоялся. По некоторым показате-
лям регион подсел. И в минус можно 
поставить довольно вялую позицию 
в поддержке спецоперации».

При этом в омском правительст-
ве в последние годы регулярно слу-
чались громкие отставки. Так, в 2020 
году губернатор последовательно уво-
лил двух министров здравоохране-
ния — Дмитрия Вьюшкова, чья рабо-
та по борьбе с COVID-19 подверглась 
критике, а затем сменившую его Ири-
ну Солдатову, которая вскоре стала 
фигурантом уголовного дела о превы-
шении должностных полномочий. 
В декабре 2022 года Александр Бур-
ков отправил в отставку за невыпол-
нение поставленных задач главу ми-
нистерства строительства Михаила 
Губина и его первого заместителя Ев-
гения Нестерова. В январе 2023 года 
из правительства уволилась министр 
образования Татьяна Дернова, а спу-
стя примерно два месяца министр 
просвещения РФ Сергей Кравцов ука-
зал на риск срыва сроков строитель-
ства школ в Омской области. «Призна-
вать недоработки и принимать крити-
ку сложно, но нужно»,— отреагиро-
вал тогда господин Бурков.

Первый секретарь омского обко-
ма КПРФ Андрей Алехин считает, 
что на отставку губернатора повлия-
ло расширенное заседание коллегии 
Генпрокуратуры, прошедшее с уча-
стием Владимира Путина 25 апреля 
2022 года: «Тогда Игорь Краснов (ген-
прокурор России.— „Ъ“) очень жест-

ко выступил по Омской области». Ра-
нее надзорный орган уже отмечал 
в регионе проблемы с капитальным 
ремонтом жилых домов и переселе-
нием из аварийного жилья.

В СРЗП отрицают наличие претен-
зий со стороны федерального центра 
к теперь уже бывшему главе регио-
на. Председатель партии Сергей Ми-
ронов в среду подчеркнул, что его од-
нопартиец и «близкий соратник» по-
дал в отставку по собственному жела-
нию. «Именно под его началом Ом-
ская область сформировала самый 
сбалансированный бюджет за всю 
свою новейшую историю. И в этом 
году бюджет региона — это бюджет 
социальной стабильности»,— под-
черкнул господин Миронов. Депутат 
Госдумы от СРЗП Дмитрий Гусев зая-
вил „Ъ“, что, насколько ему известно, 
претензий к работе Александра Бур-
кова не было ни со стороны админи-
страции президента, ни со стороны 
правительства, он «выполнял все по-
ставленные задачи».

«По-прежнему остаюсь в коман-
де нашего президента Владимира 
Владимировича Путина»,— написал 
в своем Telegram-канале сам Алек-
сандр Бурков. Он объяснил свою от-
ставку тем, что сейчас «очень важно 
находиться именно там, где ты мо-
жешь принести максимальную поль-
зу Отечеству и государству». Прожи-
тое в Омске время экс-глава регио-
на пообещал вспоминать с «тепло-
той и любовью». «Часть моего сер-
дца остается с вами!» — обратился он 
к омичам.

Как отмечает политконсультант 
Мария Сергеева, Кремль уже не раз 
намекал, что работа и служба на но-
вых территориях станет новым ка-
дровым лифтом. По ее мнению, по-

сле второго назначения на губерна-
торский пост поработавшего в Дон-
бассе чиновника можно говорить, 
что это действительно становится 
«осознанной кадровой политикой», 
в рамках которой факт работы в но-
вых субъектах становится дополни-
тельным критерием отбора: «В кон-
це концов, выпускников „школы гу-
бернаторов“ в разы больше, чем ре-
гионов России». Эксперт также ука-
зывает, что на новых территориях 

чиновникам фактически приходит-
ся работать в зоне боевых действий 
со всеми вытекающими лишения-
ми и рисками. «Так что полгода в та-
ких условиях можно считать за не-
сколько лет опыта»,— резюмирует 
госпожа Сергеева.

Андрей Винокуров,  
Ксения Веретенникова; 
Валерий Лавский, 
Константин Воронов, 
Новосибирск

Донбасс имеет значение

В речи Владимира Путина по 
мере обострения ситуации появля-
ются новые слова, способные уба-
юкать излишнюю тревогу слуша-
телей. «Мезонинное финансирова-
ние» — наверное, плохое дело таким 
красивым словом не назовут.

— Отмечу, что заработные платы 
и реальные располагаемые доходы 
населения в целом по стране вновь 
стали расти в реальном выражении. 
Да, это пока очень скромные цифры, 
я здесь и воспроизводить их не буду, 
но все-таки они есть,— заметил пре-
зидент.

Но потом решил воспроизвести, 
и хорошо: что-то такое человеку не-
обходимо сейчас слышать каждый 
божий день, чтобы достойно отра-
жать панические атаки на себя пре-
жде всего самого.

— Скажу — вы сами знаете, но 
тем не менее,— реальная заработ-
ная плата с октября 2022 года подра-
стает: 0,3%, 0,4%, 0,6%...— рассказы-
вал Владимир Путин, и не то чтобы, 
конечно, волна блаженства разлива-
лась по телу, а становилось все-таки 
как-то иначе.— Реальные располага-
емые доходы граждан в четвертом 
квартале увеличились на 0,9% к тому 
же периоду 2021 года. Конечно, это 
очень мало, но это все-таки движе-
ние в правильном направлении!

Да ну что вы, спасибо и за это!
— Уже по итогам марта инфля-

ция опустится ниже 4%! — продол-
жал президент.— По некоторым 
оценкам, она и дальше будет за-
медляться, а значит, реальные до-
ходы граждан должны ускориться! 
Рассчитываю, что свой вклад вне-
сет и дополнительное повышение 
МРОТ в начале следующего года 
на 18,5%.

И все мы тоже рассчитываем.
— Отмечу также, что безработица 

в России остается на рекордно низ-
ком уровне. Однако это и в этом слу-
чае не означает, что все проблемы на 
рынке труда уже решены,— предо-
стерегал Владимир Путин от излиш-

него оптимизма. Есть в целом вопро-
сы к качеству рабочих мест.

Но все-таки не к их количеству.
И о главном:
— По данным Росстата, за прош-

лый год продолжительность жизни 
в России выросла на 2,7 года. Сейчас 
она составляет 72,8 года. Продолжа-
ет снижаться смертность. Принци-
пиально важно поддержать эти тен-
денции в области демографии!

Это, конечно, все более сложная 
задача. Но надо же стремиться.

Вице-премьер Татьяна Голикова 
в своем выступлении поддержала 
оптимизм президента. А как иначе?

Между тем слово получил первый 
вице-премьер Андрей Белоусов. «По 
вопросам финансового обеспече-
ния всех наших планов»,— разъяс-
нил Владимир Путин.

И вот тут выяснилось, что вся над-
ежда-то на то, что населению должно 
помочь прежде всего оно само.

— Капитализация российско-
го финансового рынка,— признал 
Андрей Белоусов,— по сравнению 
с предшествующим годом снизилась 
почти на 39%, а объем торгов...

Тут Владимир Путин кашлянул, 
но уверен, что не специально, и труд-
но было расслышать, но все-таки 
можно, если постараться.

—…на 41%,— договорил Андрей 
Белоусов.— Количество новых раз-
мещений акций упало с 11 в 2021 
году до всего двух в прошлом. Обо-
стрился дефицит длинных денег — 
в том числе в связи с уходом ино-
странных инвесторов. Значительно 
упало доверие инвесторов — в том 
числе в связи с закрытием информа-
ции для участников рынка... Усили-
лись риски, связанные с ростом не-
определенности, в том числе из-за 
проблем с платежами и валютным 
рынком, поскольку фондовый и ва-
лютный рынки тесно связаны меж-
ду собой.

Да, тут разворачивалась совсем 
другая картина.

Но выход есть.
— Предлагается ввести новый 

тип инвестиционных счетов для 

физических лиц,— рассказал Анд-
рей Белоусов,— по развитию уже су-
ществующих инвестиционных сче-
тов... Для данного типа счетов будут 
применяться налоговые льготы, как 
в виде вычета на внесенную сумму, 
так и в виде освобождения дохода от 
уплаты НДФЛ (налог на доходы фи-
зических лиц.— „Ъ“)...

Кроме того, предлагается «запу-
стить программу долгосрочных сбе-
режений граждан».

— Она будет формироваться за 
счет добровольных взносов гражда-
нина и софинансирования со сторо-
ны государства,— пояснил Андрей 
Белоусов.— Договоры долгосроч-
ных сбережений будут заключаться 
с негосударственными пенсионны-
ми фондами (которым все, видимо, 
доверяют как родным.— А. К.), кото-
рые находятся под жестким контр-
олем со стороны Банка России. Ад-
министрирование будет вести каз-
начейство.

Сразу стало спокойней на душе.
— Более того, внесенные гражда-

нами средства будут застрахованы 
государством на сумму в два раза 
больше, чем по банковским вкла-
дам, в размере 2,8 млн руб.,— рас-
сказывал первый вице-премьер.— 
Кроме того, предлагается ввести ин-
ститут долевого страхования жиз-
ни... Предлагается превратить этот 
страховой продукт в полноценный 
инвестиционный инструмент для 
граждан...

Деньги граждан понадобились го-
сударству — не в первый и не в по-
следний раз. И Андрей Белоусов ста-
рался быть красноречивым, но под-
линный дар красноречия неожидан-
но обнаружился у министра финан-
сов Антона Силуанова («Я знаю, как 
вы относитесь к предложениям тако-
го рода, но здесь все-таки особый слу-
чай»,— казалось, убеждал его прези-
дент.— А. К.). Возникло даже опасе-
ние, что дела, быть может, и прав-
да не очень хороши — если Антону 
Силуанову вдруг так изменила его 
обычная сдержанность. Он казался, 
не побоюсь этого слова, задорным:

— Это все согласовано, это очень 
правильно, но я бы хотел сказать, 
как создать интерес к финансовым 
вложениям у наших граждан! Наши 
граждане — одни из основных инве-
сторов. И этот интерес был особо за-
метен в 2021 году. Количество инвес-
торов, наших обычных людей, соста-
вило 20 млн человек! Оно удвоилось 
по сравнению с 2020-м к 2021 году! 
Конечно, сейчас интерес к финансо-
вым вложениям изменился.

Конечно.
— Ситуация понятная, интерес 

снижается... Но то, что предлагается 
сейчас... Не просто возможность дер-
жать деньги под подушкой или в бан-
ке, а дать возможность надежно вло-
жить эти деньги!..

Еще бы потом иметь возможность 
и выложить.

— Первый вариант — для осо-
бо осторожных инвесторов!.. Это 
программа долгосрочных сбере-
жений... То есть если люди не хотят 
рисковать, но хотят себе отклады-
вать деньги при рождении ребен-
ка на его образование... Или на по-
купку квартиры... Или на дополни-
тельный доход в будущем... И полу-
чать... В среднесрочной, конечно, 
перспективе... Больше, чем на депо-
зитах...

В том-то и дело, что в среднесроч-
ной перспективе.

А она ведь, как было сказано 
в начале совещания, таит в себе опа-
сности.

— Для людей, которые хотят 
рискнуть и больше заработать,— 
энергично продолжал министр фи-
нансов,— появляются новые инстру-
менты индивидуальных инвестици-
онных счетов, где люди сами будут 
выбирать, ценные бумаги, в которые 
будут инвестировать, или могут об-
ращаться в соответствующие управ-
ляющие компании (как будто с помо-
щью банка они не могут это делать 
и сейчас.— А. К.)... Можно купить 
акции Сбербанка, инвестировать 
в «Газпром»!..— заманивал Антон Си-
луанов.— Люди сами будут прини-
мать решения.

И не сложно представить, какие 
примут.

Андрей Колесников

Дом с мезонинным

Как стало известно „Ъ“, руководители четырех новых субъектов РФ 
на сентябрьских выборах депутатов выступят в классической для рос-
сийских губернаторов роли «паровозов»: они будут баллотироваться 
в парламенты во главе партсписков «Единой России» (ЕР), а после го-
лосования откажутся от мандатов. Это даст Кремлю возможность 
не только протестировать электоральный потенциал врио, но и пока-
зать, что на них сделана долгосрочная ставка, говорит эксперт.

Источник в руководстве Донецкой народной республики (ДНР) рассказал 
„Ъ“, что первым номером списка единороссов на сентябрьских выборах де-
путатов Народного совета станет врио главы республики, секретарь донец-
кой ячейки партии Денис Пушилин. Общереспубликанская часть списка бу-
дет состоять из трех человек, кто в нее войдет помимо господина Пушили-
на — «покажут праймериз», добавил собеседник „Ъ“.

Напомним, 10 сентября в новых субъектах планируется избрать первые 
созывы их законодательных органов в составе России. В ДНР и Луганской на-
родной республике (ЛНР) это будут Народные советы — преемники парла-
ментов периода их самопровозглашенной независимости. В Запорожской 
и Херсонской областях заксобрания будут созданы заново, поскольку реги-
оны присоединились к РФ без них.

Как ранее сообщал „Ъ“, все четыре парламента предполагается сформи-
ровать по пропорциональной системе, то есть все депутатские мандаты бу-
дут распределены между партийными списками. Наличие и размер общере-
гиональной части списка (эти кандидаты наделяются полномочиями в при-
оритетном порядке), а также минимальное и максимальное число регио-
нальных групп устанавливаются региональным законом, который пока не 
принят ни в одном из новых субъектов.

Осведомленный источник, близкий к администрации президента, расска-
зал „Ъ“, что с высокой долей вероятности врио губернаторов возглавят спи-
ски ЕР и в трех других новых регионах (в ЛНР — Леонид Пасечник, в Запорож-
ской области — Евгений Балицкий, в Херсонской области — Владимир Саль-
до). «План на данный момент такой. Конечно, все возможно, но не знаю, что 
должно измениться, чтобы его скорректировали»,— говорит собеседник „Ъ“.

Российские губернаторы традиционно выступают в роли «паровозов» 
списков ЕР на выборах в заксобрания регионов. В большинстве субъектов, 
где 10 сентября изберут депутатов, в действующий созыв парламента фрак-
цию ЕР «завозили» тогдашние руководители — Рустэм Хамитов (Башкирия), 
Алексей Цыденов (Бурятия), Алексей Орлов (Калмыкия), Айсен Николаев 
(Якутия), Виктор Зимин (Хакасия), Игорь Орлов (Архангельская область), 
Светлана Орлова (Владимирская область), Сергей Цивилев (Кемеровская 
область), Василий Голубев (Ростовская область), Сергей Морозов (Ульянов-
ская область) и Алексей Цыбульский (Ямало-Ненецкий автономный округ). 
Исключением стали только Смоленская и Иркутская области (их возглавля-
ли оппозиционеры Алексей Островский и Сергей Левченко), Ярославская 
(там отсутствовала головная часть списка) и Ивановская области («парово-
зом» был спикер) и Забайкальский край, где список ЕР возглавлял герой-кос-
монавт Евгений Тарелкин.

Решение поставить первыми номерами врио глав новых регионов про-
диктовано тем, что после сентябрьских выборов все они должны остаться 
на своих позициях, поскольку заслужили это своей биографией и «риска-
ми», которые на себя взяли, поясняет источник „Ъ“. По его словам, даже если 
кто-то не справляется по каким-то показателям эффективности, они имеют 
шанс на новый срок: «А так как во всех четырех новых регионах предусмо-

трены непрямые выборы глав через заксобрания, то логично, чтобы губер-
наторы возглавляли и предвыборные списки единороссов».

Напомним, до 27 апреля идет прием заявок на праймериз ЕР — предва-
рительное внутрипартийное голосование, которое определит списки кан-
дидатов в депутаты в том числе и на новых территориях. По последним дан-
ным, в ДНР и ЛНР на праймериз заявились уже 67 и 54 человека соответст-
венно (в Народные советы планируется избрать 90 и 50 депутатов). По сло-
вам секретаря Генсовета ЕР Андрея Турчака, «это и ветераны Донбасса, и об-
щественники, представители соцсферы, действующие депутаты». В ЛНР 
первым документы на участие подал спикер парламента и секретарь ячей-
ки ЕР Денис Мирошниченко. Председатель Народного совета ДНР Владимир 
Бидевка в ближайшее время тоже планирует заявиться на праймериз, ска-
зал он „Ъ“. Оба спикера не стали предвосхищать результаты предваритель-
ного отбора и свое место в списке. Губернаторы обычно в праймериз не уча-
ствуют: решение по их кандидатурам принимает президиум Генсовета ЕР.

Политолог Ростислав Туровский считает выдвижение руководителей но-
вых территорий во главе списков ЕР логичным решением партии, которое 
ставит их в равное положение: «Оно подтверждает, что центр делает ставку 
на каждого из них. И заодно оно позволит проверить, насколько каждый из 
них успешен в электоральном поле». Логичным было бы и укрепление спи-
сков за счет участников спецоперации, общественников и социальных ра-
ботников, рассуждает эксперт: «Их можно и нужно продвигать на выборах, 
чтобы не сводить кампанию к работе глав-„паровозов“. Также могут быть во-
стребованы федеральные кураторы, которые смогут проявить себя и доне-
сти установки центра до регионов».

Андрей Прах, Андрей Винокуров

На новых территориях есть место старому
Губернаторы присоединенных регионов возглавят списки единороссов на выборах депутатов

Виталий Хоценко стал уже 
вторым врио губернатора, 
заработавшим право 
на это назначение 
командировкой в Донбасс   
ФОТО АЛЕКСЕЯ МАЙШЕВА /  

РИА НОВОСТИ
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Как стало известно „Ъ“, 15 лет за-
ключения затребовала прокуратура 
для бывшего заместителя директора 
ФСИН по финансам Олега Коршунова, 
обвиняемого в хищениях при строи-
тельстве СИЗО в Симферополе. Ранее 
его дважды приговаривали по обви-
нениям в махинациях в Москве. При 
этом в третий раз экс-чиновник ока-
зался на скамье подсудимых уже по-
сле того, как врачи диагностировали 
у него тяжелейшее заболевание, с ко-
торым нельзя содержать в условиях 
колонии и СИЗО, откуда он и выступал 
в прениях по ВКС. Адвокаты полагают, 
что в ходе разбирательства было на-
рушено право Олега Коршунова и дру-
гих подсудимых на защиту.

Судья Центрального райсуда Симферо-
поля Александр Вороной, неспешно рас-
сматривавший уголовное дело с весны 
прошлого года, как отмечают участники 
разбирательства, в последнее время рез-
ко ускорился. Произошло это после того, 
как указом президента Владимира Пути-
на господин Вороной был назначен судь-
ей апелляционной инстанции Верховно-
го суда Крыма, должность которого займет 
с середины апреля. Очевидно, чтобы успеть 
к этой дате, председательствующий, свер-
нув представление доказательств защитой, 
объявил о начале прений сторон.

Защита фигурантов и сами подсуди-
мые протестовали, но обвинение вы-
ступило за завершение процесса. В ходе 
прений прокурор сообщил, что вина быв-
шего заместителя директора ФСИН по 
финансовым и тыловым вопросам Олега 
Коршунова, экс-руководителя СУ-23 Вале-
рия Каклюгина и предпринимателя Анд-
рея Угланова в инкриминированном им 
СКР мошенничестве в особо крупном раз-
мере (ч. 4 ст. 159 УК), а также отмывании 

(ст. 174 УК — обвиняется только послед-
ний) полностью доказана.

По версии следствия, еще в 2015 году 
являвшийся тогда заместителем директо-
ра ФСИН Олег Коршунов вступил с Вале-
рием Каклюгиным и Андреем Углановым 
в преступный сговор, направленный на 
хищение бюджетных средств, выделен-
ных на строительство СИЗО на 366 мест. 
Ведомственное СУ-23 в рамках федераль-
ной целевой программы «Развитие уго-
ловно-исполнительной системы России» 
должно было возвести его в Симферополе 
к 2016 году. Однако Олег Коршунов, счита-
ет обвинение, пролоббировал включение 
в число соисполнителей проекта компа-
нию «Юнистрой». Тюрьму она не достро-
ила, но порядка 94 млн руб., выделенных 
на проект, были похищены.

Гендиректор «Юнистроя» Майя Гагуа, 
признавшая свою вину, была осуждена на 
четыре с половиной года условно тем же 
Центральным райсудом в особом порядке.

Для Олега Коршунова, учитывая две его 
предыдущие судимости, гособвинитель за-
просил 15 лет общего режима. Напомним, 
что ранее приговорами Замоскворецкого 
и Гагаринского райсудов ему было назна-
чено девять и семь лет соответственно за 
махинации на 150 млн руб. при закупке са-
хара и ГСМ, а также 263 млн руб. при произ-
водстве обуви для нужд ФСИН. Решением 
Центрального райсуда Калининграда, куда 
бывший тыловик был отправлен отбывать 
наказание, ему путем частичного сложе-
ния сроков в общей сложности была опре-
делена отсидка в 12 лет, штраф в 900 тыс. 
руб., а также запрещено в течение трех лет 
после отбытия наказания занимать руко-
водящие должности на госслужбе.

Для других фигурантов, Каклюгина 
и Угланова, обвинение запросило семь 
и восемь лет.

Все они в ответных выступлениях по-
требовали вынести оправдательный при-
говор, отмечая, в частности, что не только 
не похитили деньги тюремной системы, 
а это она осталась должна «Юнистрою» бо-
лее 20 млн руб. за выполненные работы. 
Соответствующее решение арбитража, 
взыскавшего долг в пользу строителей 
тюрьмы, стало одним из доказательств их 
невиновности. А ФСИН, исполняя это ре-
шение, перечислил подрядчику требуе-
мую сумму.

Олег Коршунов выступал в прениях из 
медсанчасти старого симферопольского 
изолятора по видеосвязи. Как отметил „Ъ“ 
его адвокат Сергей Старовойтов, он впер-
вые сталкивается с подобной практикой 
в суде. Защита предлагала отложить пре-
ния, чтобы дать возможность сторонам 
подготовиться к ним, а главному обви-
няемому поправиться, чтобы выступить 
в зале суда, но судья посчитал, что видео-
сеанс решит все проблемы.

Защитник напомнил, что у Олега Кор-
шунова было диагностировано заболе-
вание, входящее в правительственный 
список, с которым он давно должен был 
находиться на свободе, однако несколь-
ко судебных инстанций ему в изменении 
меры пресечения отказали. В результате 
защита, обжалуя эти решения, дошла до 
Верховного суда.

«Если приговор, который судья должен 
вынести 5 апреля, будет обвинительным, 
он также будет обжалован, в том числе 
в связи с нарушением права фигурантов 
на полноценную защиту»,— отметил ад-
вокат Старовойтов.

Николай Сергеев

Тюрьма Симферополя  
ждет своих строителей
Бывшего замдиректора ФСИН  
просят осудить на 15 лет за махинации

„Ъ“ стали известны подробности уголов-
ного дела в отношении начальника отдела 
технического развития и ресурсного обес-
печения Морского управления Росгвардии 
Сергея Волкова, который был арестован 
в среду судом по обвинению в превыше-
нии должностных полномочий. По данным 
следствия, чтобы не возвращать средст-
ва, выделенные на защиту Крымского мо-
ста, полковник организовал закупку на по-
чти 400 млн руб. двух радиолокационных 
комплексов «Орел-БПЛА», которые по сво-
им характеристикам просто не могли проти-
востоять вражеским беспилотникам.

Уголовное дело в отношении полковника Вол-
кова по ч. 3 ст. 286 УК РФ (превышение должност-
ных полномочий, повлекшее тяжкие последст-
вия) главное военное следственное управление 
СКР возбудило 17 марта этого года. Поводом по-
служили материалы проверки, проведенной 
Главной военной прокуратурой. 28 марта Сер-
гей Волков был задержан сотрудниками ФСБ 
в своем кабинете в здании главкомата Росгвар-
дии на Красноказарменной улице Москвы. В тот 
же день следователь предъявил ему официаль-
ное обвинение.

Из него следовало, что в 2020 году Росгвардия 
должна была приобрести два радиолокацион-
ных комплекса для защиты от беспилотников 
Крымского моста. Однако полковник Волков 
по какой-то причине приступил к выполне-
нию задачи в конце сентября, когда в ведомстве 
уже готовились к закрытию финансового года. 
В связи с этим возникал риск возврата в бюджет 
полученных из него, но не истраченных на ком-
плексы средств. А кроме того, говорится в деле, 
действия полковника могли привести к срыву 
исполнения поручения президента 2018 года 
«О создании системы обеспечения транспортно-
го перехода через Крымский пролив и подходов 
к нему».

Чтобы избежать для себя негативных послед-
ствий, офицер Волков в том же сентябре поручил 
своим подчиненным срочно подготовить заявку 
на приобретение двух комплексов «Орел-БПЛА» 
у ростовского ФГУП РНИИРС «заведомо», по вер-
сии следствия, зная о том, что они имеют худшие 
технические характеристики, чем было предус-
мотрено техническим заданием. На сайте ФГУП, 
которое считается старейшим в Ростовской об-

ласти оборонным предприятием, говорится, что 
сейчас оно выпускает станки, системы очистки 
воздуха и уличные фонари. 

Не поставив свое руководство в известность, 
Сергей Волков направил подписанные им бума-
ги в департамент реализации государственных 
программ и организации закупок Росгвардии, ко-
торый по результатам электронных торгов, прове-
денных в октябре того же года, где единственным 
участником выступало ФГУП, заключило с ним 
контракт на покупку за 395 млн 486 тыс. 196 руб. 
двух комплексов «Орел-БПЛА». Они поступили на 
вооружение 39-го морского отряда Росгвардии.

Однако в середине ноября 2021 года в ходе 
практического применения «Орлов» эксперта-
ми было установлено, что комплексы не спо-
собны выполнять задачи по пресечению поле-
тов беспилотников малого класса в охраняемом 
пространстве в связи с отсутствием технической 
возможности их радиоподавления в определен-
ных частотных диапазонах и даже в наиболее 
распространенных каналах передачи данных.

В этой связи заместитель директора Росгвар-
дии в конце июля 2022 года издал приказ, со-
гласно которому эксплуатация «Орел-БПЛА» 
была приостановлена. Во ФГУП от комментари-
ев воздержались.

Выступая в суде, где военному избиралась 
мера пресечения, следователь ГВСУ СКР сооб-
щил, что тот уже принимал меры для проти-
водействия следствию, в том числе для сокры-
тия улик. Так, мобильный телефон полковника 
в ходе обыска нашли в лотке стиральной маши-
ны, предназначенном для закладки стирально-
го порошка.

По версии защиты, просившей о мере пресе-
чения, не связанной с изоляцией от общества, 
полковник Волков в силу занимаемой должно-
сти не мог повлиять на тип и технические харак-
теристики комплексов для борьбы с беспилот-
никами, которые поступили в войска, а также на 
цену, по которой Росгвардия их приобрела. «Все 
комплексы были успешно поставлены в войска 
и эксплуатируются»,— утверждал защитник го-
сподина Волкова. По версии адвокатов, уголов-
ное дело в отношении полковника «связано с по-
пыткой переложить на него ответственность со 
стороны вышестоящего начальства».

Суд арестовал обвиняемого до 17 мая.
Юрий Сенаторов

Полковник — не орел
Начальник отдела Росгвардии арестован 
за то, что не защитил Крымский мост 
от беспилотников

Тверской райсуд Москвы вынес при-
говор в отношении бывшего замруко-
водителя управления регулирования 
перевозок Росавиации Юрия Малы-
шева. Он был признан виновным в по-
лучении крупных взяток от казахс-
танской авиакомпании «Зирпегеб» 
за разрешение полетов над террито-
рией России. С учетом того что Юрий 
Малышев уже отбывает срок в восемь 
лет и шесть месяцев за получение взя-
ток от трех российских авиакомпаний, 
за новое преступление ему добавили 
всего год строгого режима.

На оглашение приговора в Тверской 
суд приехала супруга Юрия Малыше-
ва, которая наотрез отказалась общаться 
с журналистами, как и сам бывший чи-
новник Росавиации, определенный в так 
называемый аквариум для подсудимых.

Из приговора, оглашенного судьей 
Ольгой Затомской, следовало, что Юрий 
Малышев признан виновным в соверше-
нии преступления, предусмотренного 
ч. 5 ст. 290 УК РФ (получение взятки, свя-
занной с вымогательством и в крупном 
размере). Данная статья предусматрива-
ет от 7 до 12 лет строгого режима с круп-
ным штрафом. Однако, как следовало из 
резолютивной части, председательствую-
щая сочла возможным назначить Юрию 
Малышеву не самое строгое наказание — 
чуть более восьми лет. А с учетом того, что 
ранее он был осужден за взяточничество 
Черемушкинским судом к восьми с поло-
виной годам, госпожа Затомская путем 

частичного сложения наказаний опреде-
лила экс-чиновнику девять лет и шесть 
месяцев в качестве конечного срока. Су-
дья также обязала его выплатить штраф 
в 950 тыс. руб. После освобождения Юрию 
Малышеву нельзя будет в течение шести 
лет занимать должности в органах госв-
ласти и муниципалитетах.

Поскольку описательная и мотивиро-
вочная части приговора не оглашались, 
судья не сообщила, за что именно Юрий 
Малышев получил свой срок. Однако из-
вестно, что во второй раз бывший замру-
ководителя управления регулирования 
перевозок Росавиации попал под следст-
вие и суд за получение двух взяток от ка-
захстанской авиакомпании «Зирпегеб».

Ее представителям требовалось одо-
брение на два разовых полета в воздуш-
ном пространстве России, один из ко-
торых пришелся на декабрь 2017 года, 
а другой — на июнь 2018-го. За выдачу 
разрешений Юрий Малышев получил 
от представителя «Зирпегеба» на личную 
карту в Сбербанке 200 тыс. и 126 тыс. руб.  
Чиновнику, по данным „Ъ“, СКР пытался 
вменить в вину больше эпизодов, но под-
твердить удалось лишь два из них. Юрий 
Малышев и на этот раз вину не признал.

Как сообщал „Ъ“, в декабре 2020 года 
он был осужден Черемушкинским судом 
за получение трех взяток: особо крупной 
(ч. 6 ст. 290 УК РФ) и двух крупных (п. «в» ч. 5 
ст. 290 УК РФ). Следствие, а затем и суд уста-
новили, что в период с 2017 по 2018 год 
Юрий Малышев получил более 4 млн руб. 

в виде взяток от представителей трех рос-
сийских авиакомпаний: ЗАО «Стримлайн 
ОПС», ООО «Авиакомпания „Авиастар-ТУ“» 
и ООО iFly. Эти деньги предназначались 
чиновнику Росавиации за выдачу разре-
шений на совершение чартерных рейсов 
в Турцию, Египет и Таиланд.

Тогда же суд оштрафовал взяточни-
ка на 15 млн, запретив ему госслужбу на 
шесть лет. Адвокаты неоднократно обжа-
ловали первый приговор, но их апелля-
ции отклонялись Мосгорсудом. При этом 
он указывал, что вина Юрия Малыше-
ва подтверждается как исследованными 
в суде первой инстанции документами, 
так и показаниями свидетелей. В частно-
сти, посредника во взяточничестве Евге-
ния Романюка, сообщившего, что в 2018 
году он несколько раз передавал деньги 
своему знакомому Малышеву от авиаком-
паний, чтобы тот своевременно согласо-
вывал их заявки на полеты. Показания 
дали и взяткодатели — Леонид Кошелев, 
который до августа 2018 года работал ге-
неральным директором ЗАО «Стримлайн 
ОПС», и руководитель iFly Евгений Фила-
тов. Последний, кстати, из 4 млн руб. за-
нес чиновнику через посредника больше 
половины.

Сейчас обвинительные приговоры вы-
несены в отношении практически всех 
участников коррупционной схемы. Так, 
например, Евгений Филатов получил 
три с половиной года лишения свободы 
условно со штрафом в 6,48 млн руб.

Алексей Соковнин

Полеты вызвали посадки
Бывший сотрудник Росавиации получил срок  
за поборы с авиакомпаний

Обвиняемому в массовом убийстве в казан-
ской гимназии №175 Ильназу Галявиеву го-
собвинение на прениях в Верховном суде 
Татарстана запросило высшую меру — по-
жизненное лишение свободы с отбывани-
ем первых пяти лет в тюрьме, а затем — в ис-
правительной колонии особого режима. 
Также обвинение настаивает на полном 
удовлетворении исков потерпевших, сум-
ма которых превышает 100 млн руб. Про-
курор Татарстана, вступивший в качестве 
гособвинителя, назвал преступление «звер-
ским, дьявольским поступком недочелове-
ка» и потребовал «кары» такой, «чтобы зло 
никогда не повторилось».

В Верховном суде Татарстана на прениях по 
уголовному делу 21-летнего Ильназа Галявие-
ва прокурор республики Илдус Нафиков запро-
сил для него наказание в виде пожизненного ли-
шения свободы с отбыванием первых пяти лет 
в тюрьме, а затем — в исправительной колонии 
особого режима. Кроме того, обвиняемый, по 
мнению прокурора, должен выплатить штраф 
в 240 тыс. руб. и в полном объеме компенсиро-
вать моральный вред по искам потерпевших.

Потерпевшими признаны 667 человек. Перво-
начально сумма гражданских исков составляла 
48 млн руб. По ходу судебного процесса она пре-
высила 100 млн руб. Кроме того, мэрия Казани по-
требовала возместить материальный ущерб зда-
нию школы, оцененный более чем в 1,4 млн руб.

Прокурор Илдус Нафиков отметил, что 
в результате действий Ильназа Галявиева 11 мая 
2021 года погибли девять человек, в том числе 
семь несовершеннолетних, 139 лицам причи-
нен тяжкий вред здоровью.

Как писал „Ъ“, согласно материалам дела, 
утром того дня 19-летний выпускник 175-й гим-
назии (ушел из нее после девятого класса, позже 
учился в Университете управления ТИСБИ, с чет-
вертого курса которого был отчислен) совершил 
нападение на свою альма-матер «из хулиганских 
побуждений». Сделал он это, как следует из обви-
нительного заключения, находясь «под влиянием 
интернет-публикаций» о подобных преступлени-
ях, совершенных представителями субкультуры 
«Колумбайн» (в РФ движение признано террори-
стическим и запрещено) в США и России.

По мнению гособвинения, Ильназ Галявиев 
заранее планировал массовое убийство: своими 
намерениями он за семь дней до нападения по-
делился в Telegram-канале под названием «Бог». 
Он заранее совершенно легально при помощи 
сайта госуслуг получил охотничий билет и ли-
цензию Росгвардии на приобретение охотни-
чьего оружия, купил в специализированном 
магазине охотничье ружье Hatsan и патроны 
к нему, обучился стрельбе на курсах, где готовят 
телохранителей, приобрел оружейный сейф. 
С помощью инструкции из интернета изгото-
вил взрывчатку, купив все необходимое для это-
го в хозяйственных магазинах.

Он пришел к гимназии с оружием (нож, 
взрывчатка в рюкзаке, заряженное картечью ру-
жье и 505 запасных патронов с картечью и пу-
лями) 11 мая в 9:24. Согласно материалам, со-
бранным ГСУ СКР, у входа он трижды выстрелил 
в 19-летнюю Алину Садыкову, «случайного посе-

тителя школы» (была ранена, но успела скрыть-
ся). В дверях он встретил рабочего школы, 
62-летнего Мулланура Мустафина, и дважды вы-
стрелил ему в живот и в голову (он выжил). Далее 
на первом этаже он стрелял «в убегающих учите-
лей и работников школы», но промахнулся. В ко-
ридоре первого этажа выстрелом в голову и спи-
ну он убил учителя начальных классов Венеру 
Айзатову и пытался убить находившуюся побли-
зости школьницу, но не смог — в ружье закончи-
лись патроны, и девочка убежала.

Затем он привел в действие взрывчатку у две-
рей кабинета №107, в котором находились 26 
детей и двое взрослых, но никто не пострадал: 
«мощности взрыва не хватило», как говорится 
в обвинении.

В кабинете на втором этаже Галявиев убил 
учителя английского языка Эльвиру Игнатьеву. 
Затем из окна ее кабинета он обстрелял школь-
ную спортивную площадку, где был урок физ-
культуры. Пятеро школьников были ранены.

Затем он поднялся на третий этаж и ворвал-
ся в класс, который оказался не заперт: соглас-
но материалам дела, там не услышали призы-
вов директора гимназии по школьному радио 
закрыться в кабинетах. Там он выпустил 20 па-
тронов в учеников 8-го «А» и учительницу татар-
ского языка. Семь детей умерли на месте. Двоих 
выпрыгнувших из окна третьего этажа, а также 
раненных Ильназом Галявиевым учащихся 8-го 
«А» и педагога спасли врачи. В 16 человек в этом 
классе он не попал.

Примерно за семь минут, пока длилось напа-
дение на гимназию, Галявиев произвел в общей 
сложности около 30 выстрелов, следует из мате-
риалов дела. Обвиняемый сдался прибывшим 
в гимназию сотрудникам полиции.

По данным гособвинения, в общей сложно-
сти Ильназ Галявиев покушался на 655 лиц, из 
которых 643 — дети. На прениях прокурор На-
фиков заявил, что преступлением обвиняемый 
«бросил вызов Богу и всему человечеству — раз-
ом нарушил все основные из десяти заповедей, 
присущие всем религиям общества». «Это звер-
ский, дьявольский поступок недочеловека, кото-
рый по какой-то дьявольской мистике родился 
в день трагедии в Нью-Йорке»,— обратил вни-
мание гособвинитель на дату рождения Галяви-
ева — 11 сентября 2001 года, когда был совершен 
теракт в башнях Всемирного торгового центра.

По мнению гособвинителя, «кара» должна 
быть такой, «чтобы зло никогда не повторилось».

Один из присутствовавших на прениях по-
терпевших — отец погибшего восьмиклассни-
ка Амира Волкова Илдар Волков — сказал, что 
«полностью поддерживает» мнение гособвине-
ния. На старте судебного процесса он говорил 
журналистам, что хотел бы не только для Иль-
наза Галявиева, но и для его девяти ближайших 
родственников — по числу погибших — смерт-
ной казни: «Для назидания другим».

Сам Галявиев, который с самого начала про-
цесса полностью признал вину, и его защитник 
по назначению Руслан Нуриахметов в прениях 
пока не выступали. Они попросили перерыв для 
уточнения позиции.

Суд продолжится 8 апреля.
Полина Петрова, Казань

«Бросил вызов Богу»
Убийце гимназистов запросили высшее наказание

Адвокаты Олега Коршунова счи-
тают, что в ходе процесса было 
нарушено его право на защиту   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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Погода дала трещину
Госдума, Минтранс и Росавтодор просят 200 млрд рублей 
на ремонт разрушенных зимой автотрасс

Глава комитета Госдумы по транспорту Евгений Мо-
сквичев просит Белый дом разрешить Росавтодору 
перенаправить 200 млрд руб., запланированных на 
дорожные стройки, на срочный ремонт федераль-
ных трасс. Депутат ссылается на погодные анома-
лии: чрезвычайно высокое по сравнению с предше-
ствующими зимами число переходов температуры 
через ноль привело к масштабному разрушению 
дорожного полотна. В Росавтодоре подтверждают: 
16,5 тыс. км федеральных дорог требуют ремон-
та. Независимые эксперты обращают внимание на 
масштабные проблемы и с региональной сетью.

Глава комитета Госдумы по транспорту Евгений Мос-
квичев («Единая Россия») обратился в правительство РФ 
с просьбой о выделении дополнительных 200 млрд руб. 
Росавтодору на срочный ремонт федеральной сети ав-
тодорог. Об этом рассказал „Ъ“ сам депутат. Необходи-
мость, пояснил он, возникла в связи с аномальной ситу-
ацией, сложившейся прошедшей зимой. Дело в том, что 
губительное воздействие на состояние полотна оказыва-
ют так называемые переходы температуры через ноль: 
влага попадает внутрь, замерзает и разрывает покры-
тие, образуя трещины. Господин Москвичев насчитал 
более 35 таких температурных переходов. «Ни разу тако-
го раньше не было. Особенно сильное разрушение прои-
зошло на тех трассах, где подходит срок ремонта или ка-
премонта,— пояснил „Ъ“ депутат.— Нужно сделать хотя 
бы ямочный ремонт». «Действительно, весна в 2023 году 
носит затяжной характер, в отдельных регионах страны 
зафиксированы переходы через ноль только за первый 
квартал 2023 года не менее 35 раз, при этом зимний пе-
риод еще не закончен»,— подтвердили „Ъ“ в Федераль-
ном дорожном агентстве (ФДА). Оперативный ремонт, 
отметили в Росавтодоре, требуется на 16,5 тыс. км дорог.

• По данным Росстата, общая протяженность дорог пре-
вышает 1,56 млн км, из них на трассы Росавтодора при-
ходится 65 тыс. км.
Дополнительного финансирования не потребуется, по-

ясняет Евгений Москвичев. Речь идет о том, чтобы прави-
тельство разрешило Минтрансу перенаправить 200 млрд 
руб., уже выделенных в 2023 году на дорожные стройки, 
на срочный ремонт федеральных трасс: «Лучше отказаться 
от строительства 10 км новой дороги, но содержать в нор-
мативном состоянии то, что уже построено». Объекты, на 
которых можно сэкономить, господин Москвичев предла-
гает определить правительству и Минтрансу.

Напомним, основные дорожные стройки закрепле-
ны в правительственном плане дорожной деятельности 
до 2027 года с финансированием в 13,2 трлн руб. На засе-
дании думского комитета по транспорту в марте первый 
зампред комитета Павел Федяев говорил, что в ходе об-
суждения бюджета на 2023 год деньги на содержание фе-
деральных дорог были «значительно урезаны» — ниже 
уровня, который «обеспечивает выполнение всех плано-
вых показателей». «Надеюсь, нам позволят получить до-
полнительное финансирование, чтобы существующие 
дороги не разрушились»,— заявил тогда глава Минтран-
са Виталий Савельев, отметив, что планирует обратить-
ся за помощью к Госдуме.

«Росавтодор понимает значимость реализации стро-
ящихся объектов и их стратегическую важность, но при 
этом считает приоритетным и обеспечение безопасно-
сти дорожного движения на действующей федераль-
ной сети,— говорят в ФДА.— Если в качестве крайних 
мер будет принято решение о перераспределении фи-
нансирования с капиталоемких объектов дорожного 
строительства, то к этому все ведомства подойдут мак-
симально аргументированно. В настоящее время таких 
решений не принималось».

«Уверен, что правительство примет положительное 
решение»,— заявил господин Москвичев (по его дан-

ным, обращение находится в аппарате вице-премьера 
Марата Хуснуллина). Представитель господина Хуснул-
лина ситуацию вчера не комментировал.

В Росгидромете по запросу „Ъ“ провели оператив-
ный анализ данных по Московскому региону. «Ниче-
го особенного с точки зрения переходов через ноль не 
происходило,— рассказали „Ъ“ в Росгидромете.— По 
сравнению с зимой 2020–2021 годов в 2021–2022 годах 
количество переходов было на 13% меньше, в 2022–2023 
годах — на 13% больше».

В минтрансе Краснодарского края „Ъ“ подтвердили 
проблемы, возникшие из-за нетипичных погодных ус-
ловий прошедшей зимой. «По данным метеорологи-
ческих станций, установленных на автодорогах регио-
нального значения, зафиксировано 63 перехода через 
ноль,— заявили в ведомстве.— Происходит интенсив-
ное разрушение асфальтобетонного покрытия. Средст-
ва краевого бюджета не позволяют обеспечить полную 
потребность во всех дорожных работах».

В подмосковном минтрансе „Ъ“ рассказали, что за-
фиксировали в 2022–2023 годах 50 переходов через 
ноль, сопровождавшихся обильными и частыми осадка-
ми, но данных о прошлых зимах не предоставили. «Раз-
рушения дорог после зимы, конечно, есть, но детальное 
обследование будет проведено в апреле,— заявил „Ъ“ 
начальник отдела ремонта и содержания автомобиль-
ных дорог территориального управления автодорог Но-
восибирской области Максим Астапов.— На данный 
момент можно сказать, что критических повреждений 
из-за перепадов температуры нет». Министр транспор-
та и дорожного хозяйства Удмуртии Алексей Горбачев 
рассказал „Ъ“, что упомянутые перепады температуры 
в республике бывают до пяти-шести раз в год, особен-
но в весенний период: «Проблема решается с помощью 
ямочного ремонта, проводится санация трещин». В При-
камье сильного разрушения дорог также не наблюда-
ется, рассказал „Ъ“ директор пермского «Мостоотряда 
№123» Юрий Истягин: «Не сказал бы, что в этом году ка-
кая-то аномальная ситуация, все стандартно».

«Мы видим увеличение числа жалоб на состояние до-
рог по всей России. Стабильно приходит по 30 новых об-
ращений в день,— рассказал „Ъ“ координатор проекта 
„Карта убитых дорог“, экс-депутат Госдумы Александр 
Васильев.— Я сам впервые за долгие годы пробил ко-
лесо на федеральной трассе: М-9 в районе Ржева прев-
ратилась в решето. Но я бы не сказал, что дело в темпе-
ратурных перепадах. Просто благодаря такой погоде 
вскрылись места, где ремонт делался некачественно». 
В ряде регионов, рассказывает господин Васильев, ак-
тивисты давно указывали на нарушение технологии: 
дорожники асфальт клали в снег, не герметизировали 
стыковочные швы. Координатор движения «Синие ве-
дерки» Петр Шкуматов считает, что с учетом особенно-
стей климата дорожникам пора переходить на цементо-
бетонные дороги: они гораздо лучше переносят смену 
температурных режимов.

В Росавтодоре, в свою очередь, жалуются на систем-
ные проблемы в отрасли. Там „Ъ“ рассказали, что «транс-
портно-эксплуатационное состояние» федеральных 
дорог снижается уже несколько лет, в том числе из-за де-
фицита финансирования на ремонт и содержание, воз-
росшей интенсивности движения транспорта, а также 
увеличения протяженности сети из-за передачи в собст-
венность Росавтодора региональных трасс, находящих-
ся в ненормативном состоянии (с 2019 года в агентство 
передано более 9 тыс. км), на фоне роста автомобилиза-
ции (на 7% с того же 2019 года).

Иван Буранов; Анна Перова, Краснодар;  
Оксана Павлова, Новосибирск;  
Татьяна Колегова, Ижевск;  
Екатерина Артемова, Пермь

В Физтехе наметился 
языковой барьер
Студенты конфликтуют с ректоратом 
по поводу изучения китайского

Студенческий совет Московского фи-
зико-технического института объявил 
сбор подписей под петицией к руковод-
ству вуза с протестом «против полити-
ки принудительного изучения китайско-
го языка». Накануне стало известно, что 
с сентября 2023 года студенты МФТИ 
будут изучать английский и китайский 
языки, а немецкий, французский и ис-
панский исключат из учебной програм-
мы. В руководстве вуза реформу объяс-
няют тем, что 27% научной литературы 
по тематике физтеха выходит на китай-
ском языке. В Минобрнауки РФ решение 
МФТИ назвали «смелым шагом на пути 
к укреплению сотрудничества между 
Россией и Китаем». Продвигать китай-
ский язык в российских школах и вузах 
пытаются с 2014 года, говорит эксперт, 
но его сложно изучать: уход в этот язык 
студентов МФТИ скорее ограничит, чем 
откроет новые возможности для рос-
сийской науки.

Петицию в адрес ректора Дмитрия Лива-
нова «против изменений в преподавании 
иностранных языков в МФТИ», в частности 
«политики принудительного изучения ки-
тайского языка», опубликовал на странице 
«ВКонтакте» Молодежный комитет инсти-
тута (МКИ; существует с 2007 года). Появле-
ние самой возможности изучать китайский 
язык инициаторы петиции назвали «отлич-
ным нововведением», но выступили «катего-
рически против» лишения студентов права 
выбора между изучением других языков — 
в частности, испанского и немецкого. Гла-
ва МКИ Илья Захаров недоумевает, зачем 
нужен «авральный подход в организации 
таких грандиозных изменений», призывая 
обеспечить «качество в преподавании ино-
странных языков» и обсудить нововведения 
со студентами и преподавателями. Текст пе-
тиции, по словам господина Захарова, согла-
сован шестью школами МФТИ, в том числе 

физтех-школой бизнеса высоких техноло-
гий (ФБВТ) и физтех-школой прикладной ма-
тематики и информатики (ФПМИ).

О нововведениях стало известно нака-
нуне. Telegram-канал «Осторожно, Москва» 
опубликовал текст письма главы департа-
мента иностранных языков МФТИ Елены 
Базановой одному из проректоров вуза, в ко-
тором речь шла о том, что с осени 2023 года 
«основными языками» для студентов вуза 
станут английский и китайский. Госпожа Ба-
занова дала понять, что студенты, начавшие 
учить испанский язык в 2022–2023 учебном 
году, смогут это делать и дальше, но другие 
иностранные языки в МФТИ более препода-
ваться не будут. 

В пресс-службе МФТИ сообщили, что вуз 
«самым тщательным образом следит за каче-
ством преподавания», «опираясь на самый 
передовой уровень науки и технологий». Из-
учение студентами китайского языка как 
второго обязательного в ответ на запрос „Ъ“ 
в вузе связали с тем, что до 27% научных ста-
тей «в профильных для МФТИ областях» на-
писано по-китайски. «По прогнозу иссле-
дователей, к 2030 году до половины всей 
технической и инженерной документации 
будет опубликовано на языке нашего восточ-
ного соседа»,— добавили в МФТИ, пообещав 
задействовать для новой программы двенад-
цать преподавателей, в том числе восемь но-
сителей китайского языка.

В Минобрнауки РФ „Ъ“ дали понять, что 
МФТИ самостоятельно принял решение 
(выбрать китайский язык вторым обяза-
тельным), обещая «уникальную программу 
по изучению технического языка для буду-
щих ученых и инженеров», аналогов кото-
рой в России нет. «Действия МФТИ находятся 
в правовом поле»,— заверили в министер-
стве, назвав решения руководства вуза «сме-
лым шагом на пути к укреплению между-
народного сотрудничества между Россией 
и Китаем» и возможностью «серьезно усилить 

научно-технологическое развитие двух науч-
ных держав». «Но в первую очередь решение 
принято в интересах студентов»,— заверили 
в Минобрнауки, подчеркнув, что жалоб на но-
вую учебную программу от них не поступало.

Основатель центра социального проек-
тирования «Платформа» Алексей Фирсов 
вспоминает, что попытки активизировать 
изучение китайского языка в России пред-
принимаются как минимум с 2014 года, но 
моды на него не возникло «из-за сложности 
изучения, дефицита преподавателей и отсут-

ствия явной практической мотивации». При 
этом господин Фирсов говорит, что китай-
цы-ученые сами активно изучают европей-
ские языки, в частности английский. «Когда 
Китай не отказывается от научной глобали-
зации, а мы стремимся отказаться, это вы-
глядит странно. К тому же наука в целом жи-
вет глобальной повесткой. Уход в китайский 
язык скорее ограничит, чем откроет новые 
научные возможности»,— рассуждает он. 

«Психологический барьер для изучения 
китайского языка в стране велик, преподава-
тельских кадров мало, а в условиях развития 
технологий машинного перевода необходи-
мость усилий по изучению языка не будет 
очевидной большинству студентов»,— пола-

гает политолог Михаил Виноградов. Исклю-
чением он считает граждан, ориентирован-
ных «на очную коммуникацию с китайской 
стороной»: «Ведение бизнеса в Китае без 
знания языка, действительно, малопро-
дуктивно». «Возможности интегрироваться 
в китайскую науку у российских студентов 
минимальны — тогда как в западноевро-
пейскую шансы будут оставаться выше при 
всех геополитических разломах»,— считает 
Алексей Фирсов, подчеркивая, что россий-
ские граждане «все равно остаются европей-
цами по структуре мышления и ценностной 
платформе». 

Александр Воронов,  
Анна Васильева

Пребывание итальянской осы 
на Кавказе признано законным
Роспотребнадзору не удалось оштрафовать  
Сочинский нацпарк за выпуск торимуса

Росприроднадзору не удалось 
привлечь руководство Сочинско-
го нацпарка к ответственности 
за нарушение охранного режи-
ма особо охраняемой природной 
территории (ООПТ) при приме-
нении биологических способов 
борьбы с опасным вредителем — 
каштановой орехотворкой. Вес-
ной 2021 года специалисты нац-
парка выпустили в природную 
среду итальянскую осу тори-
мус — естественного врага оре-
хотворки. Росприроднадзор ош-
трафовал ФГБУ на 300 тыс. руб. 
за нарушение запрета на ин-
тродукцию живых организмов 
в ООПТ. Однако суд отменил это 
решение, ссылаясь на невоз-
можность применения в нацпар-
ке иных способов уничтожения 
вредителя. 

Каштановая орехотворка наряду 
с самшитовой огневкой и дубовой 
кружевницей считается наиболее 
опасным инвазивным вредителем 
экологической системы Кавказа. 
Орехотворка впервые была выяв-
лена на юге России в 2016 году: вре-
дитель появился на территории 
Сочинского нацпарка, а также на 
землях лесного фонда. Во всех мас-
сивах каштана, общая площадь ко-
торых составляет 22 тыс. га, был 
введен карантинный режим. Одна-
ко это не остановило распростране-
ние вредителя, который поразил бо-
лее половины площади насаждений 
этого дерева.

В апреле 2021 года Сочинский 
нацпарк сообщил о том, что в ме-
ста произрастания каштана выпу-

щен торимус — завезенное из Ита-
лии насекомое, которое питается 
орехотворкой. Орехотворка откла-
дывает яйца на черешках листьев 
каштана, личинка формирует во-
круг себя галл с твердой оболочкой. 
А мелкая оса торимус — единствен-
ное насекомое, чьи личинки прони-
кают под оболочку и поедают личи-
нок орехотворки. Спустя несколько 
месяцев Росприроднадзор провел 
проверку и пришел к выводу, что 
ФГБУ нарушило закон «Об особо ох-
раняемых природных территори-
ях», который запрещает интродук-
цию живых организмов в целях их 
акклиматизации на территории на-
циональных парков. Кроме того, 
надзорное ведомство сослалось на 
мнение экспертов о том, что рассе-
ление торимуса может привести 
к труднопрогнозируемым, в том чи-
сле крайне негативным, последст-
виям для экосистемы. 

Природоохранное ведомство ош-
трафовало нацпарк на 300 тыс. руб. 
по ст. 8.39 КоАП РФ (нарушение пра-
вил охраны и использования при-
родных ресурсов на особо охраняе-
мых природных территориях). ФГБУ 
оспорило санкции. Лазаревский 
районный суд города Сочи отменил 
постановление Южного межреги-
онального управления Росприрод-
надзора, согласившись с доводом, 
что энтомофаг был применен после 
получения заключения ФБУ «Всерос-
сийский научно-исследовательский 
институт лесоводства» об отсутствии 
иных способов борьбы с инвазивны-
ми видами в границах ООПТ. Таким 
образом, нацпарк выполнил требо-

вание Минприроды РФ о согласова-
нии своих действий со специализи-
рованным научным учреждением. 
Краснодарский краевой суд оставил 
без изменений это решение.

В пресс-службе Южного межреги-
онального управления Росприрод-
надзора, а также в ФГБУ «Сочинский 
нацпарк» на запрос „Ъ“ не ответили.

Доцент Института повышения 
квалификации руководящих работ-
ников лесного хозяйства Алексей 
Бобринский говорит, что подобный 
способ проведения профилактиче-
ских мероприятий в лесах закре-
плен в законе и кодифицирован. 
Впрочем, говорит он, к нему прибе-
гают очень редко из-за его сложности 
и дороговизны: «Очень трудно найти 
нужный вид, создать искусственную 
популяцию и выпустить в приро-
ду, чтобы он не погиб». В «WWF Рос-
сии» (признан иностранным аген-
том) говорят, что инвазивные виды 
опасны тем, что невозможно пред-
сказать, как они повлияют на экоси-
стему, в которой появляются. В фон-
де напоминают, что Сочи уже знает 
подобный пример: во время подго-
товки к Олимпийским играм вме-
сте с саженцами растений завезли 
бабочку огневку, которая уничтожи-
ла самшит не только в этом регионе, 
но и в соседних, в том числе полно-
стью погиб самшит в Тисо-самшито-
вой роще в Кавказском заповеднике. 
В Адыгее, например, с огневкой бо-
ролись с помощью биологического 
материала «Биостоп» и при помощи 
энтомофага — китайского эулофида.

Анна Перова, Краснодар; 
Анна Васильева

Не все студенты готовы заменить 
китайскими иероглифами 
алфавиты на латинской основе
ФОТО ЕВГЕНИЯ ЕПАНЧИНЦЕВА / ТАСС
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Скажи мне, кто твой враг
Россия и Иран становятся стратегическими союзниками

Договор о стратегическом парт-
нерстве между Россией и Ираном 
может быть подписан в ближай-
шее время, переговоры вышли на 
финальную стадию. Об этом за-
явил глава МИД Ирана Хосейн 
Амир-Абдоллахиан во время ви-
зита в Москву. На его встрече 
с российским коллегой Сергеем 
Лавровым обсуждались послед-
ние детали будущего договора, 
а также другие насущные вопросы 
международной политики и дву-
сторонних отношений. За послед-
ний год для российско-иранских 
встреч традицией стало обсужде-
ние темы совместного противо-
стояния «деструктивной линии 
коллективного Запада». На сей 
раз главы МИДов России и Ирана 
дали понять, что делать будут это 
вместе с Китаем. 

«Мы находимся на финальной ста-
дии переговоров по поводу проекта 
долгосрочного стратегического дого-
вора между нашими странами, и над-
еюсь, что в ближайшем будущем смо-
гу принять моего коллегу в Тегеране 
и мы сможем там этот финализиро-
ванный документ подписать»,— кон-
статировал министр иностранных 
дел Ирана Хосейн Амир-Абдоллахиан 
по итогам переговоров в Москве с гла-
вой МИД РФ Сергеем Лавровым. Чуть 
раньше он выразил надежду на то, что 
правовые департаменты дипломати-
ческих ведомств двух стран доработа-
ют проект договора в течение следую-
щего месяца.

Новый документ должен прийти 
на смену Договору об основах взаимо-
отношений и принципах сотрудниче-
ства между РФ и Ираном, заключенно-
му в 2001 году на десять лет, а потом 
автоматически продлеваемому ка-
ждые пять лет. Вопрос о необходимо-
сти нового договора впервые поста-
вил предыдущий глава МИД Ирана 
Мохаммад Джавад Зариф летом 2020 
года. Но процесс погряз в бюрокра-
тии. За это время Тегеран подпи-
сал аналогичные договоры с Китаем 
(март 2021 года) и Венесуэлой (июнь 
2022 года). Однако год назад Москва 
и Тегеран все-таки договорились ак-
тивизировать работу над докумен-
том. Тем более что отступать было не-
куда. На фоне фактического разрыва 
отношений с Западом Москва сроч-
но в очередной раз разворачивалась 
на Восток — как на политическом, так 
и на экономическом направлениях. 
Этим же курсом чуть раньше отпра-
вился и Тегеран. Помимо ставки на 
Пекин, в последние годы был сделан 

акцент на сотрудничество с арабски-
ми соседями. В частности, три недели 
назад было объявлено о восстановле-
нии отношений Ирана с Саудовской 
Аравией. Посредником между Эр-Ри-
ядом и Тегераном выступил Пекин.

«Поворот на Восток и к соседям 
уже принес Тегерану дивиденды на 
китайском и арабском направлени-
ях, но нынешний состав иранского 
МИДа не может записать эти заслуги 
на свой счет. С Китаем договор под-
писывал предыдущий министр ино-
странных дел, а с Саудовской Ара-
вией — секретарь Высшего совета 
национальной безопасности»,— ска-
зал „Ъ“ научный сотрудник Инсти-
тута международных исследований 
МГИМО Адлан Маргоев. На этом фоне 
для Хосейна Амир-Абдоллахиана важ-
но заполучить договор с Москвой как 

можно скорее. К тому же дополни-
тельную цену этому успеху придаст 
подписание этого документа в Теге-
ране, что укрепит позиции нынешне-
го министра иностранных дел Ирана 
и его ведомства. 

Предполагается, что документ ак-
тивизирует сотрудничество меж-
ду странами на всех направлениях. 
«В последний год в Москве и Тегера-
не часто непублично задают вопрос, 
а что будет с двусторонними отноше-
ниями, если с Ирана или России сни-
мут санкции в результате возобнов-
ления иранской ядерной сделки или 
окончания боевых действий на Ук-
раине? Новый договор даст на него 
официальный, юридически обязы-
вающий ответ: „Продолжим работать 
друг с другом“»,— подчеркнул Адлан 
Маргоев.

В 2022 году, согласно заявлениям 
российских официальных лиц, това-
рооборот между странами вырос по-
чти на 15% и составил $4,9 млрд. Став-
ка во многом делается на реализацию 
проектов в рамках развития между-
народного транспортного коридо-
ра (МТК) «Север — Юг» (маршрут от 
Санкт-Петербурга до порта Мумбай, 
Индия). Проект еще не завершен, сей-
час достраивается участок железной 
дороги Решт — Астара в Иране, кото-
рый планируют ввести в эксплуата-
цию к 2025 году. И Москва, и Тегеран 
возлагают на МТК большие надежды, 
в связи с чем Сергей Лавров выразил 
надежду на то, что Тегеран и Баку (так-
же участник МТК) преодолеют имею-
щиеся между ними трения. Москва 
готова помочь в разрешении имею-
щихся проблем. Правда, вряд ли это 

будет просто. Особенно на фоне все 
более тесных связей между Азербай-
джаном и Израилем. Так, пока глава 
МИД Ирана посещал Москву, его азер-
байджанский коллега Джейхун Бай-
рамов открывал посольство своей 
страны в Тель-Авиве. 

Впрочем, ситуация с «врагами» 
и «друзьями» в регионе меняется бы-
стро. К примеру, еще недавно пере-
говоры между Эр-Риядом и Тегера-
ном казались бесперспективными, 
но теперь все иначе. Будучи в Мо-
скве, иранский министр подтвердил 
планы в ближайшее время встре-
титься с саудовским коллегой Фей-
салом бен Фарханом. 

Говорилось на переговорах в МИД 
РФ и еще об одной региональной 
встрече — между представителя-
ми России, Ирана, Турции и Сирии 

на уровне заместителей министров 
иностранных дел. Речь идет о про-
цессе сближения между Анкарой 
и Дамаском, посредником в котором 
выступают Тегеран и Москва. Под-
готовка встречи идет уже несколь-
ко месяцев, но ее все время перено-
сили. Однако, как сообщил Хосейн 
Амир-Абдоллахиан, долгожданное 
событие все же состоится на следую-
щей неделе в Москве.

Не забыли два министра погово-
рить и о Китае. В частности, отвечая 
на вопрос журналистов, они актив-
но поддержали китайскую иници-
ативу по глобальной безопасности. 
Вопрос был адресован господину 
Амир-Абдоллахиану, но Сергей Лав-
ров также не удержался от коммен-
тария. Глава МИД РФ напомнил, что 
эта инициатива обсуждалась в ходе 
недавнего визита в Москву предсе-
дателя КНР Си Цзиньпина, и тут же 
отметил, что не будет «подробно го-
ворить о том, кто подрывает осново-
полагающие нормы международно-
го права, всем ясно, что это США и их 
сателлиты». Перед этим господин 
Лавров также подчеркнул, что в ходе 
переговоров с иранским коллегой 
было подтверждено «неприятие де-
структивной линии коллективного 
Запада, направленной на подмену 
международного права». Упомянул 
Сергей Лавров и о роли США в разру-
шении ядерной сделки — выхода из 
Совместного всеобъемлющего пла-
на действий (СВПД), подписанного 
в 2015 году Тегераном с пятью посто-
янными членами СБ ООН и Германи-
ей. «Мир по-прежнему ждет возвра-
щения США к своим обязательствам 
в рамках ядерной сделки, и мы осо-
бо подчеркнули, что все незаконные 
санкции в отношении Ирана долж-
ны быть сняты»,— отметил россий-
ский министр.

Буквально накануне в интервью 
катарскому телеканалу «Аль-Джази-
ра» глава МИД Ирана сообщил, что 
в парламент республики внесен за-
конопроект, предусматривающий 
установление максимального сро-
ка для проведения переговоров по 
СВПД. «Двери диалога не будут от-
крыты всегда»,— сказал он. Впро-
чем, из слов Хосейна Амир-Абдолла-
хиана следует, что пока еще «двери 
открыты». В то же время Сергей Лав-
ров подчеркнул, что окончательное 
решение относительно возобновле-
ния ядерной сделки должны при-
нять все участники СВПД, включая 
Россию и Китай.

Марианна Беленькая

Главы МИД России и Ирана Сергей Лавров (справа) и Хосейн Амир-Абдоллахиан встретились как без пяти минут стратегические 
союзники — соответствующий договор между двумя странами будет готов к подписанию не сегодня завтра  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Рон Десантис выдвигается в Израиль
Губернатор Флориды активизируется на израильском направлении 
в преддверии президентской гонки

Губернатор Флориды Рон Десантис 
в апреле отправится в Иерусалим, где 
выступит с речью о важности америка-
но-израильских отношений. Анонс по-
ездки республиканца произошел на 
фоне политического кризиса в Израиле 
и отказа действующего президента США 
Джо Байдена принимать в Белом доме 
премьер-министра Биньямина Нетань-
яху. Как пишут американские СМИ, го-
сподин Десантис нанесет визит в Изра-
иль в рамках подготовки к выдвижению 
 своей кандидатуры на президентские 
выборы-2024.

Лидеру республиканской гонки за номи-
нацию кандидата в президенты Дональду 
Трампу за последнее время удалось укрепить 
поддержку электората, обернув на пользу 
свои проблемы с законом (см. „Ъ“ от 24 мар-
та). Впрочем, его главный конкурент, кото-
рый пока не объявил о выдвижении своей 
кандидатуры, губернатор Флориды Рон Де-
сантис не снижает предвыборной активно-
сти (см. „Ъ“ от 7 марта). Объездив несколько 
штатов с презентацией своей книги «Муже-
ство быть свободным» и несколько раз вы-
ступив с речами и заявлениями, явно выхо-
дящими за пределы его непосредственной 
компетенции как главы одного из штатов, 
республиканец решил сделать еще один шаг, 
который может оказаться неплохим подспо-
рьем для его растущих политических амби-
ций. По сообщениям СМИ, господин Десан-
тис, который когда-то поклялся стать самым 
«произраильским губернатором в Америке», 
в конце апреля отправится в Иерусалим.

В 2019 году губернатор Флориды уже по-
сещал Израиль во главе торговой делега-
ции, еще раньше бывал в этой стране в стату-
се члена Конгресса США. Однако на этот раз 
его визит куда больше наполнен символиз-
мом и может иметь для него куда более серь-
езное политическое значение. Информация 
о таких планах появилась в тот момент, ког-
да в Израиле разразился серьезный полити-
ческий кризис из-за юридической реформы, 
продавливаемой коалиционным правитель-
ством во главе с премьер-министром Бинья-
мином Нетаньяху (см. „Ъ“ от 29 марта). И хотя 
господин Нетаньяху был вынужден приоста-
новить реформу и выразить готовность пой-
ти на компромисс с оппозицией, админист-
рация США остро отреагировала как на эту 
реформу, так и в целом на правый радика-
лизм нового израильского кабинета.

Глава государства, являющегося ближай-
шим союзником Израиля и обычно склон-
ного решать все проблемы с ним в ходе 
непубличного диалога, счел нужным во все-
услышание дать оценку происходящему. Джо 
Байден отметил, что его «беспокоит Израиль», 
который «не может продолжать идти вниз по 
этому пути», и заявил, что не будет «пригла-
шать Нетаньяху в Белый дом в ближайшем бу-
дущем». На замечания господина Байдена тут 
же отреагировал господин Нетаньяху, напом-
нивший, что «Израиль — независимая страна, 
которая принимает решения в соответствии 
с волей своих граждан, а не на основе внеш-
него давления, в том числе лучших друзей».

Таким образом, подтверждение визита 
Рона Десантиса в Израиль произошло в мо-
мент публичной размолвки между лидера-
ми двух союзнических стран. Республика-
нец, чья партия традиционно выстраивает 
более тесные отношения с Израилем, чем де-
мократы, впрочем, и не скрывал особую зна-
чимость его решения о поездке в нынешней 
ситуации. «Во время излишне напряженных 
отношений между Иерусалимом и Вашинг-
тоном Флорида служит мостом между амери-
канским и израильским народами»,— про-
возгласил господин Десантис.

О том, что такой вояж губернатор Флори-
ды совершает не столько для укрепления 
американо-израильской дружбы, сколько 
ради своей политической выгоды, можно су-
дить сразу по нескольким признакам. Во-пер-
вых, Рон Десантис, не объявляя о своих амби-
циях, практически уже начал президентскую 
кампанию. Он уже объездил несколько шта-
тов, а в апреле посетит еще и Огайо, Пенсиль-
ванию, Нью-Гемпшир и Юту. Визит же в Из-
раиль станет своего рода звучным аккордом 
в растянувшемся на месяцы турне и первым 
за долгое время выступлением губернатора 
Флориды за пределами США. Во-вторых, 27 
апреля на мероприятии в Музее толерант-
ности в Иерусалиме господин Десантис вы-
ступит с речью о важности американо-изра-
ильских отношений перед примерно 400 
гостями, включая 120 американских филан-
тропов еврейского происхождения. И это, 
конечно, будет для него хорошей возможно-
стью укрепить свою популярность среди ев-
рейской общины США в преддверии ожи-
даемого объявления о выдвижении своей 
кандидатуры на выборы-2024.

Напомним, что Рон Десантис и раньше ста-
рался соответствовать самопровозглашенно-

му званию «самого произраильского губер-
натора». Он яростно поддерживал решение 
экс-президента Дональда Трампа перене-
сти посольство США в Иерусалим, выступал 
с резкой критикой корпораций, которые по 
ряду причин ограничивали свою деятель-
ность в Израиле, и поддерживал финансиро-
вание из бюджета штата еврейских школ во 
Флориде. Поэтому предстоящая поездка бу-
дет, с одной стороны, продолжением его про-
израильского курса, а с другой — поводом 
подчеркнуть его несогласие с линией Бело-
го дома, где правят демократы, и масштаби-
ровать его фигуру как политика федераль-
ного уровня. Как отмечает издание Politico, 
запланированная в Иерусалиме речь госпо-
дина Десантиса привлечет повышенное вни-
мание, «учитывая его растущую известность 
среди республиканцев и консерваторов».

В последнее время Рон Десантис вообще 
часто пытается высказываться по вопросам 
внешней политики, и это не всегда быва-
ет удачным. Недавно он заявил, что россий-
ско-украинский конфликт — это обычный 
«территориальный спор», что вызвало вол-
ну критики в его адрес, в том числе со сторо-
ны ряда видных однопартийцев. Тогда, види-
мо, пытаясь исправить ситуацию, господин 
Десантис, выступая на Fox News, назвал пре-
зидента РФ Владимира Путина «военным 
преступником». И это тоже понравилось 
в Америке далеко не всем.

Так что планируемая поездка в Израиль 
для господина Десантиса — возможность по-
казать себя как внешнеполитического деяте-
ля с правильной стороны, во всяком случае, 
в глазах консерваторов. Как отмечает Reuters, 
для республиканских политиков, имеющих 
президентские амбиции, визит в Израиль — 
обычная практика, и по возвращении Рона 
Десантиса на родину от него вполне можно 
ожидать официального выдвижения своей 
кандидатуры на выборы-2024. Скорее всего, 
это произойдет после завершения работы те-
кущей сессии законодательного собрания 
Флориды в начале мая.

Согласно последнему опросу, проведен-
ному компанией Harris, лидером республи-
канской гонки с поддержкой 50% остается 
Дональд Трамп, а рейтинг Рона Десантиса со-
ставляет лишь 24%. И это при том, что рань-
ше его поддерживали 39% республиканцев. 
Впрочем, объявление об участии в гонке 
всегда прибавляет политикам немало очков.

Алексей Забродин

Второй срок  
поставлен на голосование
В Финляндии выберут  
парламент и премьера

В Финляндии в воскресенье состоятся 
выборы в парламент. Возглавляющая 
сейчас правительство Санна Марин име-
ет шансы на сохранение своего поста, 
однако просматриваются и другие вари-
анты. В ходе избирательной кампании 
политики много спорили о разных вну-
триполитических и социальных пробле-
мах. А вот по поводу отношений с Росси-
ей серьезных разногласий между ними 
не было.

Официальный день выборов — воскресе-
нье. Однако в последние годы среди финнов 
набрало популярность досрочное голосова-
ние. В пунктах, открытых в том числе в мага-
зинах, библиотеках и почтовых отделениях, 
можно было проголосовать за своего канди-
дата с 22 по 28 марта. Такой возможностью 
воспользовалось рекордное число избирате-
лей — 40%, или 1,7 млн из почти 4,3 млн тех, 
кто имеет право голосовать. Учитывая, что 
на выборы приходят не все зарегистриро-
ванные избиратели, можно предположить, 
что заранее проголосовали более половины 
их активных участников.

Главная интрига — сохранит ли свой 
пост премьер-министр Санна Марин. 
37-летняя председатель Социал-демокра-
тической партии — одна из звезд европей-
ских левых сил. Пост премьера она заняла 
в 2019 году в возрасте 34 лет, став самым мо-
лодым на тот момент главой правительства 
в мире. Хотя до этого госпожа Марин уже по-
бывала депутатом и министром транспор-
та, в СМИ за ней закрепился имидж Золуш-
ки: девочка из бедного окружения росла без 
отца, первой в своей семье получила выс-
шее образование, когда-то подрабатывала 
кассиром в супермаркете и вот теперь стала 
премьер-министром, а ее муж ушел в отпуск 
по уходу за двухлетней дочерью. Возможно, 
поэтому прошлой осенью для карьеры пре-
мьер-министра не стал разрушительным 
скандал, когда в сеть утекло видео с ее до-
вольно откровенным танцем на частной ве-
черинке. «У меня есть семья, у меня есть ра-
бота и у меня есть свободное время, которое 
я провожу с друзьями»,— объяснила она.

Зато на пользу репутации премьера за 
рубежом пошли и решительная поддержка 
Киева, и откровенная антироссийская по-
зиция. За две недели до выборов госпожа Ма-
рин побывала на Украине, встретилась с пре-

зидентом Владимиром Зеленским и даже 
упомянула о возможности передачи Украи-
не списанных истребителей.

Благодаря досрочно проголосовавшим 
итоги выборов станут известны, скорее 
всего, уже в воскресенье вечером. Одна-
ко останется ли госпожа Марин у власти, 
зависит не только от расклада голосов 
в 200-местном парламенте, но и от дальней-
ших коалиционных переговоров. Соглас-
но последним соцопросам, три наиболее 
популярные политические силы — соци-
ал-демократы, евроскептические «Истин-
ные финны» и оппозиционная центрист-
ская Национальная коалиционная партия 
(НКП) — могли набрать по 19–20%. Конкурс 
в парламент был высоким — 12 человек на 
место. Если победа на выборах и в коалици-
онных переговорах достанется оппозиции, 
то новым премьером может стать лидер 
НКП Петтери Орпо, ранее уже возглавляв-
ший министерства финансов, внутренних 
дел и сельского хозяйства.

В центре внимания в ходе избирательной 
кампании были вопросы внутренней поли-
тики — сокращение госдолга, образование, 
состояние рынка труда и привлечение ино-
странной рабочей силы. Внешняя политика 
(которую в Финляндии «совместно с прави-
тельством» определяет президент) затраги-
валась по касательной. При этом очевидно, 
что на российском направлении никаких 
расхождений между партиями не было 
и нет. Ряд политиков выступали с отдельны-
ми предложениями по теме — например, за-
претить второе российское гражданство или 
«проверить недвижимость, принадлежащую 
россиянам, и при необходимости ее конфи-
сковать». Однако в целом эти вопросы не 
были в центре обсуждений.

Более того, политическое землетрясение 
в отношениях России и Финляндии уже пра-
ктически свершилось: Финляндия скоро ста-
нет членом НАТО, и альянс, таким образом, 
вплотную придвинется к границам РФ. За-
кон о вступлении страны в НАТО президент 
Саули Ниинистё подписал на прошлой не-
деле. По словам генсека организации Йен-
са Столтенберга, точная дата исторического 
события пока не определена, но произойдет 
все еще до выборов в Турции, назначенных 
на 14 мая.

Галина Дудина
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Nikkei 225 27883,78 (+365,53)
РТС 1004,56 (+4,72)
FTSE 100 7564,27 (+80,02)

DAX 15328,78 (+186,76)
DJIA* 32623,08 (+228,83)
NASDAQ Composite* 11866,1 (+150,02)

*На 19:52. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 29.03.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 30.03.23
Австралийский доллар 51,5984
Английский фунт 94,8909
Белорусский рубль 26,9559
Гонконгский доллар* 98,2302

Дирхам ОАЭ 20,9595
Доллар США 76,9781
Евро 83,4859
Индийская рупия** 93,1038

Казахский тенге** 16,9183
Канадский доллар 56,4935
Китайский юань 11,1622
СДР 103,5086

Сингапурский доллар 57,9262
Турецкая лира* 40,3003
Украинская гривна* 20,8431
Шведская крона* 74,1872

Швейцарский франк 83,6809
Японская иена** 58,6410
*За 10. **За 100. 

Уборка зерновых трейдеров
Крупные международные игроки сокращают бизнес в России

Международные зерновые 
трейдеры  пересматривают схе-
мы работы в РФ. Вслед за Car-
gill сократить бизнес в стране 
может четвертый экспортер 
зерна Viterra, передав структу-
ру и часть портовых мощно-
стей менеджменту и продав 
долю в терминале «Тамань». 
 Информация об этом уже при-
вела к росту котировок на пше-
ницу на мировых рынках.

Международный зерновой трей-
дер Viterra (ранее Glencore Agricul-
ture) может сократить присутст-
вие в России, сообщил Bloomberg. 
Эту информацию подтвердили три 
источника „Ъ“ на рынке. По их сло-
вам, Viterra может продать долю 
в терминале «Тамань», которым вла-
деет совместно с «Деметра-Холдинг». 
А дочерняя структура «Витерра Рус» 
и терминал в Ростове-на-Дону могут 
быть переданы менеджменту, добав-
ляет собеседник „Ъ“. Как следует из 
ЕГРЮЛ, управляющий директор «Ви-
терра Рус» Николай Демьянов в мае 
2022 года учредил в Москве ООО 
«Управление агробизнесом». Госпо-
дин Демьянов отказался от коммен-
тариев, в Viterra „Ъ“ не ответили.

Долю в терминале «Тамань» Vi-
terra может продать структурам, 
связанным с «Деметра-Холдинг», 
говорят два источника „Ъ“. «Деме-
тра-Холдинг» на 45% контролиру-
ется ВТБ, подпавшим под санкции 
США. Партнер «А-Про» Екатерина 
Макеева говорит, что если покупа-
тель будет связан с лицами под санк-
циями, то сложности со сделкой 
могут возникнуть на стадии com-
pliance. Но управляющий партнер 
«Аверта Групп» Алексей Шаров уточ-

няет, что компания будет считать-
ся под санкциями, только если ВТБ 
владеет 50% и более либо имеет кос-
венный контроль. Сделка не долж-

на приносить ВТБ экономическую 
 выгоду, добавляет юрист Delcrede-
re Артем Касумян. В «Деметра-Хол-
динг» отказались от комментариев.

О намерении другого крупного 
трейдера — Cargill — прекратить экс-
порт зерна из РФ в сезоне 2023/24 со-
общал РБК. По данным издания, ком-
пания также уведомила Минсельхоз 
о начале пересмотра портфеля акти-
вов, связанных с экспортом зерна. 
Изменений в других видах деятель-
ности в РФ не планируется. Cargill 
принадлежит доля в терминале КСК 
в Новороссийске, основным владель-
цем которого выступает ГК «Дело». 
Также у компании есть предприятие 
по выпуску кормовых ингредиентов 
и продуктов из крахмала и патоки. 
В Cargill не предоставили коммента-
рий. В ГК «Дело» говорят, что рассма-
тривают перевалку зерна как стра-
тегическое направление бизнеса 
и интересуются активами в сегмен-
те, но переговоров сейчас нет.

По данным „Ъ“, в текущем се-
зоне, с июля 2022 года по февраль 
2023 года, «Витерра Рус» отгрузила 
2,96 млн тонн зерна, заняв четвер-
тое место среди экспортеров. Cargill 
экспортировала 1,35 млн тонн, что 
соответствует шестому месту. Весь 
экспорт зерна из России за период 
превысил 34,7 млн тонн.

По словам источников „Ъ“ на рын-
ке, уход Cargill и Viterra может быть 
связан с «растущим давлением». Еще 
в сентябре 2022 года глава ВТБ Ан-
дрей Костин предлагал президен-
ту РФ Владимиру Путину запретить 
компаниям из недружественных 
стран покупать и перепродавать зер-
но, а также владеть мощностями по 
перевалке и хранению. В ноябре 
о готовности купить активы Viter-
ra и Cargill в торговле зерном Влади-
миру Путину сообщал гендиректор 
«Уралхима» Дмитрий Коняев. Тогда 

в Viterra и Cargill информацию о пла-
нах прекратить работу опровергали.

По словам источников „Ъ“, вслед 
за Cargill и Viterra сократить бизнес 
в РФ может и Louis Dreyfus (LDC), де-
сятый экспортер зерна из страны 
в этом сезоне. В LDC „Ъ“ не ответи-
ли. В Союзе экспортеров зерна от-
мечают, что зерновой бизнес стал 
«чрезмерно политизированным 
и рискованным», отмечая дискри-
минацию и международных торгов-
цев российским зерном.

Контракт на поставку  пшеницы 
в мае на бирже в Чикаго к вечеру 
29 марта подорожал более чем на 
1,2%, до $259,55 за тонну. Гендиректор 
«Прозерно» Владимир Петриченко го-
ворит, что турбулентность на рынке 
сохранится «какое-то время», так как 
процесс ухода глобальных игроков 
не будет одномоментным. Директор 
«Совэкона» Андрей Сизов отмечает, 
что сокращение числа иностранных 
экспортеров зерна упрощает государ-
ству возможности контроля, а аграри-
ям ослабление конкуренции среди 
покупателей грозит дополнитель-
ным снижением цен.

В Минсельхозе заявили „Ъ“, что 
готовы к работе со всеми иностран-
ными компаниями, чья деятель-
ность способствует развитию про-
довольственного рынка страны и ее 
экспортного потенциала. В случае 
ухода зарубежных игроков освобо-
ждающиеся ниши оперативно зани-
маются российскими, добавили там. 
Как уточнили в Минсельхозе, инфор-
мация о прекращении Viterra и LDC 
экспорта российского зерна в мини-
стерство пока не поступала.

Анатолий Костырев, 
Наталья Скорлыгина
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В разгар кампании раскрытия годо-
вых финансовых отчетов, которую 
начали в феврале кредитные органи-
зации, свой собственный итоговый 
документ опубликовал и регулятор — 
Банк России. Безусловно, самой при-
тягательной строкой оказалась та, что 
говорит о финансовом результате. 
И она не подвела финансовых журна-
листов. Убыток ЦБ достиг рекордных 
722 млрд руб., превысив совокупный 
за четыре предшествующих года.

Конечно, для ЦБ, обладающего 
правом денежной эмиссии, этот ре-
зультат никакой катастрофы не не-
сет. Например, в 2017 и 2018 годах 
его убытки превышали 430 млрд руб. 
У регулятора особый статус, это не 
коммерческая организация, которая 
ставит целью получение прибыли (но 
когда прибыль есть, Банк России 75% 
направляет в федеральный бюджет). 

Для Минфина убыток ЦБ не стал 
сюрпризом — прибыли в 2022 году 
от мегарегулятора и не ждали. Кро-

ме того, ряд регуляторов из зарубеж-
ных стран тоже понесли убытки по 
итогам проблемного прошлого года. 
Например, убыток Национального 
банка Швейцарии достиг 132,5 млрд 
CHF, что в пятнадцать раз превышает 
потерь ЦБ РФ.

Как поясняют в самом ЦБ, показа-
тели годового баланса и финансовые 
результаты деятельности в 2022 году 
«формировались в условиях суще-
ственного усиления санкционного 
давления в отношении финансовой 
системы, Банка России и реального 
сектора». Эти процессы сопровожда-
лись «высокой волатильностью на 
финансовых рынках, ослаблением 
курса рубля, усилением инфляцион-
ного давления и падением деловой 
активности».

Вместе с тем среди причин столь 
значительного отрицательного фи-
нансового результата ЦБ указал 
убыток от продажи «ФК Открытие» 
и Минбанка. В общей сложности фи-
нансовое оздоровление кредитных 
организаций обернулось для Банка 
России потерей 382,2 млрд руб., не-
смотря на то, что «ФК Открытие» был 
продан группе ВТБ за 340 млрд руб.

Но кроме санационных потерь 
у ЦБ возникли расходы «от нереали-
зованной переоценки по справедли-
вой стоимости долговых обязательств 
иностранных эмитентов» в сумме 
315 млрд руб. «в связи с повышением 
доходности и снижением цен по ука-
занным долговым обязательствам». 
Исходя из отчета ЦБ также видно, что 
чистые расходы от операций с ценны-
ми бумагами, инвалютой и драгме-
таллами составили 670,8 млрд руб., 
тогда как в прошлом году, наоборот, 
был доход свыше 200,5 млрд руб.

Пока банкиры не балуют журна-
листов подробными финансовыми 
отчетами — на их фоне документ 
ЦБ выглядит детальнейшим. Вместе 
с тем еще не все системно значимые 
банки раскрыли итоги года. В частно-
сти, мы ждем цифр от ВТБ, Альфа-бан-
ка, Россельхозбанка, Газпромбанка, 
ПСБ и других. Сможет ли кто-то из 
них показать более впечатляющий, 
чем ЦБ, результат, станет известно 
в ближайшие дни.

обсудить 
kommersant.ru/13391

Для Минфина  
убыток ЦБ не стал 
сюрпризом —  
прибыли в 2022 году 
от мегарегулятора  
и не ждали
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Авторынок разбирают на запчасти
Старение парка повышает спрос на детали для ремонта

Рынок легковых автомобилей 
выйдет на докризисный уро-
вень только в 2027 году, сле-
дует из прогноза «Технологий 
доверия». При этом на фоне па-
дения производства автомо-
билей в 2022 году сократил-
ся спрос на автокомпоненты 
для производства, но заметно 
выросла потребность в запча-
стях для ремонта машин: они, 
по оценке авторов исследова-
ния, будут лидировать в прода-
жах в ближайшие пять лет. Ав-
тодилеры подтверждают тренд 
на продление эксплуатации ав-
томобилей, поддерживающий 
спрос на запчасти.

В 2023 году рынок легковых 
автомобилей вырастет на 7%, до 
670 тыс. штук, ожидают в «Техноло-
гиях доверия» («ТеДо», ранее PwC), 
а затем рынок будет восстанавли-
ваться со среднегодовыми темпами 
роста в 22%. Оптимистичный про-
гноз предполагает рост на 28% (до 
800 тыс.) в этом году и дальнейшее 

увеличение продаж на 18% в год. 
В обоих сценариях рынок только 
к 2027 году приблизится к докри-
зисному уровню в 1,5 млн машин, 
причем даже такой прогноз исхо-
дит из улучшения геополитической 
ситуации, развития производства 
и параллельного импорта.

Прогноз выглядит достаточно 
консервативным, например, в «Ав-
тостате» в 2023 году ожидают ро-
ста рынка на 25%, до 780 тыс. штук 
в базовом сценарии (в пессими-
стичном — на 0,6%, в оптимистич-
ном — на 39%).

Директор автомобильной пра-
ктики «ТеДо» Виктория Синичкина 
добавляет, что снижение предложе-
ния новых автомобилей привело 
к росту спроса на рынке запчастей 
для поддержания существующего 
автопарка.

В целом рынок автокомпонен-
тов (под первичную комплектацию 
на производстве) и запчастей (под 
обслуживание и ремонт) в 2022 году 
сократился на 14,8%, до 2,6 трлн 

руб., уточнили в «ТеДо». Причем 
тренд продолжится, и в 2023 году 
рынок уменьшится еще на 1,8% — 
до свыше 2,5 трлн руб., после чего 
начнется восстановительный рост 
примерно на 4,6% ежегодно.

В то же время сегмент именно за-
пчастей даже в 2022 году вырос на 
4,6%, до 1,9 трлн руб., то есть паде-
ние обусловлено именно сокраще-
нием рынка компонентов (на 41,8%, 
до 750 млрд руб.). Если в 2021 году на 
компоненты в денежном выраже-
нии приходилось 41,8% рынка, а на 
запчасти — 58,2%, то в 2022 году на 
комплектующие пришлось только 
28,5%, а в 2023 году доля снизится до 
23,7% и сохранится на этом уровне 
до 2027 года, считают в «ТеДо».

Такая оценка соответствует кар-
тине рынка: автозаводы в 2022 году 
простаивали полностью или ча-
стично на фоне сложностей с логи-
стикой и санкций — в частности, 
ЕС запретил ввозить в РФ компо-
ненты дороже €300. По итогам года, 
полагают в «ТеДо», продажи отечест-

венных брендов в количественном 
выражении сократились на 48%, ло-
кализованных иностранных про-
изводств — на 66,1%.

Срок владения автомобилем уве-
личивается, поясняет директор по 
сервисному обслуживанию «Автодо-
ма Алтуфьево» Роман Тимашов. «Мы 
видим, как меняется отношение к ав-
томобилю: большинство владельцев 
стараются сохранить автомобиль тех-
нически исправным, а также пред-
почитают оптимизировать расходы 
на его содержание»,— продолжает 
он. По его оценке, тренд на продле-
ние срока эксплуатации будет сохра-
няться, пока продажи автомобилей 
не выйдут на объем 2–2,5 млн в год. 
При этом цены на запчасти растут 
в динамике с курсом доллара и евро, 
добавляет господин Тимашев: «Если 
сравнивать стоимость уникальных 
запчастей в начале 2022 года и сей-
час, то в среднем цены увеличились 
примерно в два раза». 

Спрос на запчасти в 2023 году со-
хранится, так как возраст россий-

ского автопарка увеличивается, со-
глашается директор по сервису сети 
автосалонов Fresh Auto Александр 
Носко. Он говорит о росте цен на за-
пчасти на 20–40% к прошлому году, 
ожидая, что тренд продолжится 
и в 2023 году. Заместитель гендирек-
тора по сервису «Авилона» Сергей 
Паршиков также допускает продол-
жение подорожания запчастей, по-
скольку их стоимость зависит от 
курса рубля, который снижается.

В то же время директор сети ав-
тосервисов Fit Service Татьяна Ов-
чинникова полагает, что средние 
цены на запчасти начнут снижать-
ся, «если новых серьезных потрясе-
ний на рынке не будет». Ключевым 
для определения тенденции, по ее 
мнению, будет баланс между проти-
воположно действующими факто-
рами старения парка автомобилей, 
стимулирующего спрос на запча-
сти, и параллельного его уменьше-
ния, которое приводит к снижению 
их востребованности.

Ольга Никитина

ПО дороже денег
Цены на российский софт растут вне конкуренции

За год российские разработчики про-
граммного обеспечения (ПО) подня-
ли цены на 30–50%, говорят потребите-
ли, связывая тенденцию с отсутствием 
конкуренции на рынке, который поки-
нули западные поставщики. Сами раз-
работчики отчасти признают рост цен, 
но более умеренный. Крупные потре-
бители российского софта уже обраща-
лись в Минцифры с просьбой повлиять 
на ситуацию, но пока безуспешно. Рост 
цен продолжится и его может остано-
вить только прямое вмешательство ре-
гулятора, предупреждают эксперты.

Зампред правления Россельхозбанка Ни-
колай Ульянов рассказал „Ъ“, что за год с марта 
2022 года цены на российский софт выросли 
на 20–40% год к году из-за отсутствия конку-
ренции с западными вендорами: «Сейчас на 
рынке существует ограниченное количество 
поставщиков и почти бесконечное количест-
во потребителей». Стоимость российских про-
граммных продуктов, в том числе операцион-
ных систем, выросла на 30–50%, подтвердил 
директор технологической практики «Техно-

логии доверия» (бывший PwC) Юрий Швыд-
ченко, который также связывает ситуацию 
с уходом западных конкурентов: «Динамика 
особенно заметна в системном ПО, офисном 
и в системах управления предприятиями».

После начала военных действий на Укра-
ине многие крупные иностранные разработ-
чики ограничили продажи в РФ, включая Mi-
crosoft, Oracle, Cisco и других. Заместитель 
гендиректора разработчика операционных 
систем «Ред Софт» Рустам Рустамов призна-
ет, что цены на «некоторую продукцию» по-
высились: «Это связано с дополнительны-
ми инвестициями и расширением штата 
 сотрудников».

Представители НТЦ ИТ РОСА (ОС РОСА) 
и ГК «Астра» (ОС Astra Linux) утверждают, что 
цены не изменились. Но директор по марке-
тингу и коммуникациям платформы для ор-
ганизации командировок и управления рас-
ходами «Ракета» Дарья Зубрицкая возражает, 
что в среднем все отечественные ОС подоро-
жали на 15%, в том числе от ГК «Астра».

Представитель другого разработчика опе-
рационных систем «Базальт СПО» признает 

рост цен на 10%, но только на лицензии на ОС, 
а не сертифицированные ФСТЭК версии (до-
работаны в части безопасности), объясняя его 
«годовой инфляцией».

Собеседник „Ъ“ в одном из крупных потре-
бителей российского ПО сообщил, что из-за 
роста цен на отечественные решения ему при-
ходилось жаловаться в Минцифры. Источник 
„Ъ“ в российском разработчике софта под-
твердил, что в министерстве поднимали во-
прос, попросив разработчиков не завышать 
цены, так как «IT-отрасль и так пользуется до-
статочным количеством льгот и преферен-
ций». Контроль цен в РФ в целом не в ведении 
Минцифры, этим занимается ФАС, уточняет 
другой собеседник „Ъ“ на IT-рынке. В ФАС не 
ответили на запрос „Ъ“. В Минцифры знают 
о росте цен на российское ПО: «Министерст-
во находится в контакте с отраслью и примет 
меры для решения этого вопроса».

Но и ФАС не может существенно повли-
ять на ситуацию, полагает руководитель де-
партамента цифровых решений агентства 
«Полилог» Людмила Богатырева. Она пояс-
няет, что, согласно ч. 4 ст. 10 закона «О защи-

те конкуренции», запрет на злоупотребление 
доминирующим положением не распростра-
няется на владельцев результатов интеллек-
туальной деятельности, которыми являются 
IT-компании: «В 2020 году ведомство разрабо-
тало законопроект об изменениях в регули-
ровании результатов интеллектуальной дея-
тельности, но ввиду протестов IT-отрасли его 
не приняли».

Основным фактором повышения цен на 
отечественное ПО стало повышение зарплат 
программистов для их удержания в стране 
и обучения, сложности с закупкой оборудо-
вания и т. д., подчеркивает директор Ассоци-
ации предприятий компьютерных и инфор-
мационных технологий Николай Комлев: 
«Отсутствие продуктов западных конкурен-
тов и обязательность импортозамещения 
лишь подогревают этот рост». Господин Ком-
лев считает, что российское ПО из-за отсут-
ствия конкуренции может продолжить до-
рожать «до сопоставимого с иностранным 
софтом», если не вмешается правительство.

Тимофей Корнев, Татьяна Исакова, 
Никита Королев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Граждан выводят  
на фишинговую прямую
Пожаловаться на поддельные сайты  
сможет каждый

Участники финансового рын
ка предлагают разрешить жа
ловаться на фишинговые сай
ты всем желающим, а ответст
венный федеральный орган 
должен будет проверить жало
бу за один день. Для подачи со
ответствующих заявлений Мин
цифры подготовит ГИС «Анти
фишинг». По словам участников 
рынка, эта мера может ускорить 
блокировку мошеннических 
сайтов, но не может сделать ее 
мгновенной, чтобы избежать 
ошибок и злоупотреблений.

Национальный совет финансово-
го рынка (НСФР) совместно с пред-
ставителями кредитных органи-
заций разработали и направили 
председателю комитета Госдумы по 
финансовому рынку Анатолию Ак-
сакову законопроект (с ним ознако-
мился „Ъ“) о борьбе с фишинговыми 
сайтами. Документ вводит понятие 
«подменный ресурс» и предпола-
гает включение в процесс борьбы 
с мошенническими сайтами госу-
дарственной информационной си-
стемы, предназначенной для проти-
водействия фишинговым ресурсам 
(ГИС «Антифишинг»). «Законопро-
ект в рабочем порядке проработан 
с Минцифры, которым инициати-
ва оценена позитивно»,— говорится 
в письме НСФР.

В 2020 году ЦБ инициировал экс-
перимент по обмену информацией 
о мошеннических сайтах с Генпроку-
ратурой РФ для их блокировки. В 2021 
году этот механизм был закреплен на 
законодательном уровне, и Банк Рос-
сии получил право на внесудебную 
блокировку противоправных сайтов. 
Среднее время блокировки сократи-
лось с нескольких недель до несколь-
ких суток. При этом в 2022 году был 
ограничен доступ на основании све-
дений Банка России к 10,7 тыс. сай-
тов. Из них 12% составили ресурсы из 

категории «Фишинг», которые мас-
кировались под сайты действующих 
финорганизаций.

Новый законопроект предполага-
ет существенно расширить круг тех, 
кто может заявить об обнаружении 
фишингового сайта — кроме Банка 
России это право получат любые госо-
рганы, организации и граждане. При 

этом, согласно тексту проекта, ответ-
ственному федеральному органу ис-
полнительной власти (будет опре-
делен) после получения сведений 
о подозрительном сайте дается один 
рабочий день на проверку поступив-
шей информации и подготовку за-
ключения о наличии или отсутствии 
оснований для признания ресурса 
подменным. Если подозрения заяви-
теля подтвердились, в течение того 
же дня заключение должно быть на-
правлено в Генпрокуратуру или ЦБ.

Законопроект придаст ГИС «Анти-
фишинг» официальный статус и уста-
новит систему сбора и анализа ин-
формации о подозрениях на фишинг 
от любого лица, выявившего такой 
сайт, пояснил „Ъ“ глава НСФР Андрей 

Емелин. «Это позволит создать чет-
кую и разветвленную систему и на 
постоянной основе выявлять и пре-
кращать функционирование сайтов, 
незаконно собирающих информа-
цию о гражданах»,— уверен он. Еще 
в прошлом году Минцифры заявля-
ло о том, что до конца лета переведет 
уже созданную систему мониторинга 
фишинговых сайтов в промышлен-
ную эксплуатацию, а граждане смо-
гут обращаться к ней через портал 
госуслуг. По мнению управляюще-
го RTM Group Евгения Царева, пред-
ложенная мера может быть очень 
эффективной, но вопрос в простоте 
использования. При этом он обраща-
ет внимание, что ГИС «Антифишинг» 
наверняка будет завалена сообщени-
ями от чат-ботов, хакеров и т. д., по-
требуется алгоритм, позволяющий 
сортировать поток информации.

Участники рынка отмечают, что на 
рубеже 2022–2023 годов фишинговая 
активность преодолела спад, вызван-
ный внешнеполитической ситуаци-
ей, и вернулась на докризисные по-
казатели, а в чем-то даже превысила 
их. По словам эксперта центра ана-
литики внешних цифровых рисков 
Solar AURA компании «РТК-Солар» 
Александра Вураско, основными 
тенденциями современного фишин-
га являются автоматизация и приме-
нение средств камуфлирования вре-
доносного сайта. При этом, по его 
словам, в некоторых случаях предло-
женная в законопроекте мера сможет 
сократить путь жалобы на фишинг, 
а значит, и ускорить реагирование. 
«В то же время необходимо понимать, 
что это не будет работать по принци-
пу „пользователь отправил жалобу — 
сайт заблокировали“, так как здесь 
открывается огромный простор для 
ошибок и злоупотреблений»,— пре-
дупреждает Александр Вураско.

Максим Буйлов,  
Юлия Пославская

Минфин занял  
под твердый процент
Квартальный план по ОФЗ  
почти выполнен без плавающих доходностей

Последнее квартальное раз
мещение ОФЗ было довольно 
успешным — Минфин привлек 
60 млрд руб., что больше, чем 
на предыдущих аукционах. Вы
полнить план удалось на 93%, 
зато за счет облигаций с фикси
рованным купоном, обслужи
вание которых не несет рисков 
для бюджета. В будущем пред
полагается выпускать гособли
гации в дружественных валю
тах, прежде всего в юане. Одна
ко скорого появления таких гос
бумаг на рынке не ждут.

В конце квартала Минфин увели-
чил активность на долговом рынке. 
По итогам последних в отчетном пе-
риоде размещений двух выпусков 
ОФЗ с постоянным купоном объем 
привлечения достиг 60 млрд руб., 
что в четыре раза выше объема при-
влечения на аукционах недельной 
давности. Этому способствовал воз-
росший до 120 млрд руб. совокуп-
ный спрос на гособлигации. До-
ходность 10-летних ОФЗ составила 
10,56% годовых, 18-летних бумаг — 
10,76% годовых. Таким образом, как 
отмечает главный аналитик долго-
вых рынков БК «Регион» Александр 
Ермак, по первому выпуску Мин-
фин ограничил премию на уровне 
4 б. п., по более длинным бумагам 
сохранил премию на уровне 7 б. п., 
так же как и на аукционе двумя не-
делями ранее.

Тем не менее квартальный план 
по заимствованиям остался невы-
полненным, вместо 800 млрд руб. 
Минфин привлек 739 млрд руб. Од-
нако этот результат — второй по 
величине для этого периода вре-
мени и многократно превышает по-
казатель первого квартала 2022 года. 
Больший объем средств Минфин 
занимал в начале 2021 года (около 
780 млрд руб.), однако почти поло-
вина этого объема была привлече-
на в последний аукционный день 
(355 млрд руб.). В этом году, как отме-

чает старший вице-президент офиса 
рынков долгового капитала Росбан-
ка Татьяна Амброжевич, Минфин 
старался поддерживать баланс меж-
ду выполнением плана и стабиль-
ным ценообразованием, поэтому 
не предлагал слишком больших ди-
сконтов к рынку, не увеличивал объ-
ем размещений любой ценой.

При этом министерство в этом 
году ни разу не размещало ОФЗ 
с плавающим купоном (флоатеры), 
которые пользуются повышенным 

спросом со стороны банков и были 
ключевым инструментом привле-
чения финансирования на рынке 
в прошлом году. «Для Минфина уве-
личение доли заимствований в об-
лигациях с плавающей ставкой озна-
чает повышение процентного риска 
для расходной части бюджета»,— 
поясняет Татьяна Амброжевич. По 
ее мнению, пока присутствует до-
статочный спрос на ОФЗ с фикси-
рованным купоном, министерство 
предпочтет не увеличивать долю гос-
долга во флоатерах.

Исполнению годового плана гос-
заимствований в размере 2,5 трлн 
руб. могло бы помочь размещение 
гособлигаций в валютах дружест-
венных стран. В минувший втор-
ник премьер-министр Михаил 
Мишустин заявил о том, что прави-
тельство прорабатывает вопрос вы-
пуска таких ОФЗ. С учетом того, что 

достаточная ликвидность на рос-
сийском рынке представлена толь-
ко в юанях, аналитики ожидают по-
явления гособлигаций в первую 
очередь в китайской валюте. Тем 
более что с лета прошлого года кор-
поративные заемщики активно раз-
мещают юаневые облигации. В на-
стоящее время на долговом рынке 
обращаются облигации более деся-
ти эмитентов на общую сумму бо-
лее 78 млрд CNY (эквивалент более 
870 млрд руб.). «Выпуск гособлига-
ций в юанях расширит базу инвес-
торов и позволит Минфину сокра-
тить заимствования в рублях. Это 
потенциально снизит стоимость 
привлечения рублевого долга для 
правительства»,— отмечает глав-
ный аналитик ПСБ Дмитрий Мо-
настыршин. Тем более что ставки 
привлечения в юанях ниже, чем 
в рублях. В марте «Роснефть» и «Сов-
комфлот» разместили такие обли-
гации под 3,5–4,95% годовых, что 
на 3,7–4,3 п. п. ниже доходности 
ОФЗ с аналогичной срочностью. По 
оценке господина Монастыршина, 
в 2023 году Минфин мог бы занять 
в юанях на 0,5–0,7 трлн руб.

Однако появления таких бумаг 
в ближайшее время на рынке не 
ждут. Для этого, как считает Татья-
на Амброжевич, необходимо, что-
бы значительная доля расходов 
бюджета была в дружественных ва-
лютах либо наблюдался интерес 
у инвесторов из дружественных го-
сударств в приобретении ОФЗ, вы-
пущенных по российскому праву. 
Пока о выполнении этих условий 
говорить рано. По мнению Дмит-
рия Монастыршина, для иностран-
ных инвесторов ОФЗ в юанях могут 
представлять интерес, но основной 
спрос — со стороны локальных иг-
роков. К тому же появление юане-
вых ОФЗ важно для рынка корпора-
тивного долга, так как они стали бы 
важным бенчмарком для него.

Виталий Гайдаев

Без шума и без углепыли

Несмотря на колебания, цены на 
уголь по-прежнему держатся на вы-
соком уровне. Так, в апреле 2021 года 
энергетический уголь достигал $100 
только на базисе FOB Восточный, на 
остальных экспортных направлени-
ях цены были ниже этой планки. Тем 
не менее в начале года наблюдается 
снижение добычи угля. По данным 
Росстата, в январе 2023 года добыча 
угля снизилась на 1,8% по сравнению 
с январем 2022 года, до 34,9 млн тонн. 
По сравнению с декабрем 2022 года 
снижение составило 19,3%.

«По началу года идет снижение, 
но надеемся, что выровняем ситуа-

цию»,— подтверждал 28 марта ми-
нистр энергетики Николай Шульги-
нов. Кузбасс, сообщает министерство 
угольной промышленности региона, 
в январе—феврале сократил добычу 
угля в годовом выражении на 7,3%, 
до 35,2 млн тонн угля, добыча углей 
энергетических марок сократилась 
на 12,4%, до 24 млн тонн.

С уходом риска холодной зимы 
в Европе опасения относительно не-
хватки энергоресурсов в мире сни-
жаются, что приводит к падению 
цен на все энергоносители, включая 
газ, нефть и уголь, говорит Сергей 
Гришунин из НРА. Одновременно 
с этим отмечаются опасения инвес-
торов вкладывать средства в сырье-

вые товары на фоне разворачиваю-
щегося в мире банковского кризиса, 
добавляет аналитик.

По мнению господина Гришуни-
на, снижение цен может привести 
к тому, что часть российского экспор-
та, особенно низкосортных и нео-
богащенных углей, не сможет быть 
реализована на мировых рынках 
с учетом стоимости фрахта и дискон-
тов на российскую продукцию. Кор-
рекция цен происходит и по контрак-
там внутреннего рынка, отмечает он, 
но она «скорее является поводом ча-
стично снизить избыточную добычу 
угля в России, особенно в части низ-
косортной продукции».

Евгений Зайнуллин

Россия прирастает пломбирью
Директор по коммуникациям и корпоративным от-

ношениям Unilever в России и Белоруссии Ирина Ан-
тюшина говорит, что сокращение производства моро-
женого в основном связано с приостановкой заказов на 
экспортную продукцию. О прекращении экспорта из 
РФ и инвестиций в маркетинг Unilever объявила весной 
2022 года после начала военных действий на Украине. 
В компании фокусировались на локализации полного 
ассортимента мороженого и обеспечении непрерывно-
сти производства в условиях неопределенности и проб-
лем с логистикой, говорит госпожа Антюшина.

По словам Алексея Груздева, в 2021 году Unilever по-
ставила более 10 тыс. тонн мороженого из РФ только 
в США и Канаду, а еще 3–4 тыс. тонн — в Казахстан и стра-
ны СНГ. На внутреннем рынке без инвестиций в марке-
тинг доля Unilever тоже сократилась, но не так драматич-
но, добавляет эксперт. Другой международный игрок 
Froneri (бренды «48 копеек», Milka, Oreo, Maxiduo и пр.) 
в 2022 году увеличил производство на 4,2%, до 27 тыс. 
тонн, поднявшись с пятого на четвертое место в рейтин-
ге. В Froneri „Ъ“ не ответили.

По данным авторов рейтинга, в целом 20 крупнейшим 
производителям мороженого удалось удержать общие 
объемы производства на уровне 345 тыс. тонн и увеличить 
совокупную долю с 68% до 74% рынка. Небольшим игро-
кам становится все сложнее удерживать свои позиции, от-
мечает господин Груздев. В 2023 году он не исключает но-

вых перестановок среди крупнейших производителей, 
допуская, что «Ренна» может вернуть себе первое место.

Заместитель гендиректора Союза мороженщиков На-
талья Уткина прогнозирует, что в 2023 году объем произ-
водства мороженого в России может вырасти на 5–10% год 
к году. Она считает, что потребители в целом оправились 
от потрясений 2022 года, поэтому спрос на десерт должен 
восстановиться. Гендиректор «Союзмолоко» Артем Белов 
также назвал снижение спроса серьезным вызовом для 
отрасли, отметив, что ждет планомерное восстановление 
потребления. В «Айсберри» прогнозируют сохранение 
тренда на рациональные траты — отказ от продукции, 
«необоснованно претендующей на премиум».

Анатолий Костырев

Проблема запущенная,  
и я рассчитываю  

на то, что перелом  
будет в 2023 году
— Эльвира Набиуллина,

глава ЦБ,  
о мошенничестве в финансовой сфере,  

16 февраля

Ц И Т А Т А

Крупнейшие производители мороженого в России  
в 2022 году

Место Компания Объем производства 
(тыс. тонн)

Динамика  
к 2021 году (%)

1 ГК «Айсберри» 52,6 19,6
2 ГК «Ренна» 46,7 –7,4
3 Unilever 39 –13,3
4 Froneri 27 4,2
5 ГК «Русский холод» 26,5 –17,2
6 ГК «Славица» 26,2 22,9
7 «Чистая линия» 22 0
8 «Челны холод» 16 –6,5
9 «Полярис» 12,5 3,9
10 Фабрика «Фрост» 8,4 –31,3
Источники: Milknews, Streda Consulting, «Союзмолоко», Союз мороженщиков.

738,9 миллиарда 
рублей
составил  
объем размещений  
гособлигаций  
в первом квартале  
2023 года
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Участники рынка просят пра-
вительство доработать балль-
ную систему оценки «отечест-
венности» электроники в части 
принтеров и других устройств 
для печати. Сейчас такая тех-
ника признается отечествен-
ной, только если работает на 
российских процессорах, кото-
рых просто нет. Из-за этого гос-
заказчики покупают зарубеж-
ное оборудование. Чиновники 
работают над изменением си-
стемы, но эксперты отмечают, 
что и формально российская 
техника в основном выпускает-
ся из зарубежных компонентов 
путем крупноузловой сборки.

Производители электроники, 
Минпромторг и Минцифры обсу-
ждают доработку балльной систе-
мы «отечественности» радиоэлек-
троники, рассказали собеседник 
„Ъ“ на рынке и топ-менеджер одно-
го из вендоров. По их словам, про-
изводители просят регуляторов 
включить в систему требования по 
печатному оборудованию — при-
нтерам и многофункциональным 
устройствам (МФУ). В частности, 
по данным „Ъ“, в совещаниях уча-
ствуют представители «Аквариуса» 
и «Катюши Ай Ти».

«Сейчас такое оборудование для 
признания отечественным должно 
иметь российский процессор, кото-
рого физически не существует»,— 
объясняет один из источников „Ъ“. 
Он считает, что в балльной системе 
заинтересованы и сами чиновни-
ки: «У ведомств есть KPI по закупке 
российской электроники. Но сейчас 

российских принтеров и МФУ нет 
в реестре Минпромторга, и поэто-
му ведомства закупают зарубежную 
технику». С 1 января 2025 года доля 
российского оборудования в инфра-
структуре госкомпаний должна пре-
вышать 40%, это закреплено в мето-
дических рекомендациях по страте-
гии цифровой трансформации го-
скомпаний, уточнили в Минцифры.

Министерства и производите-
ли определяют, для каких опера-
ций может быть введена балльная 
система, пояснили в Минцифры. 
Там признают, что в РФ отсутствуют 
принтеры с российскими чипами, 
первые партии такой техники ожи-
даются только в 2024 году. «По за-
вершении формирования требова-
ний проект постановления будет на-
правлен на согласование в органы 
исполнительной власти»,— добави-
ли в Минпромторге.

По итогам 2022 года объем рын-
ка печатного оборудования в РФ 
(без учета расходных материалов) 
снизился на 50%, до $310 млн, гово-
рят в F+ tech. «Падение произошло 
из-за ухода всех крупнейших вендо-
ров. Поиск и формирование новых 
цепочек поставок, которые подвер-
гаются давлению из-за риска вто-
ричных санкций и постоянно ме-
няются, увеличили сроки доставки 
и стоимость оборудования»,— по-
яснил директор департамента пе-
риферийного оборудования F+ tech 
Дмитрий Купцов.

Топ-менеджер российского про-
изводителя электроники добавля-
ет, что большую долю спроса в сег-
менте формируют госзаказчики: 

«На ведомства приходится 25% от 
рынка, на госкомпании — 35–40%». 
Доля госсектора на рынке печатных 
устройств в 2022 году составила око-
ло 55%, хотя годом ранее была 45%, 
добавляет господин Купцов.

Балльная система определе-
ния «отечественности» радиоэлек-
троники регулируется поправка-
ми к 719-му постановлению пра-
вительства. Производители обору-
дования, которое признано отече-
ственным и включено в соответст-
вующий реестр, получают префе-
ренции на госзакупках по прави-
лу «второй лишний» и ряд субси-
дий. Поправки приняты осенью 
2022 года, их разработка тянулась 
на несколько лет. Основная дискус-
сия шла как раз вокруг того, стоит 
ли считать технику отечественной, 
если процессор не российский (см. 
„Ъ“ от 15 сентября 2022 года).

В «Аквариусе» подтвердили, что 
введение балльной системы для 
МФУ и принтеров «активно обсу-
ждается» и компания поддержива-
ет идею: «Производителям будет 
проще планировать инвестиции, 
рассчитывать окупаемость инвес-
тиций, начинать новые проекты. 
А Минпромторг получает гибкий 
инструмент регулирования». В «Ка-
тюше Ай Ти» от комментариев отка-
зались.

Но выпускаемую в РФ печатную 
технику трудно назвать российской 
подчеркивает гендиректор «Про-
мобита» Максим Копосов: произво-
дители по большей части собира-
ют ее из готовых компонентов, ко-
торые получают от китайских или 

тайваньских компаний в рамках 
ODM-контрактов.

Никита Королев

Компания, управляющая под-
московным горнолыжным 
комплексом «Яхрома», может 
выкупить более 45 га, принад-
лежавшие под Красногорском 
экс-владельцам Промсвязьбан-
ка братьям Алексею и Дмитрию 
Ананьевым. Инвестиции на со-
здание базы отдыха в этом ме-
сте могут превысить 2 млрд руб. 
Однако участники рынка сом-
неваются, что такой проект ока-
жется выгоднее застройки тер-
ритории коттеджами.

ООО «Крона» может выкупить 
45,4 га рядом с Нахабино в Красно-
горском районе Подмосковья за 
533,3 млн руб. Это следует из прото-
кола торгов, опубликованного в фе-
деральном реестре банкротств, в рам-
ках реализации имущества «Парт-
нер-Капитал», ранее подконтрольно-
го структурам девелоперской компа-
нии ПСН Дмитрия и Алексея Анань-
евых (также владели Промсвязьбан-
ком). Телефон конкурсного управля-
ющего «Партнер-Капитал» был недо-
ступен для звонков. Контактные дан-
ные «Кроны» в материалах торгов 
и ЕГРЮЛ не указаны. 

По данным Kartoteka.ru, единст-
венным владельцем ООО «Крона» 
выступает Мариета Аракелян. Она 
также является учредителем ООО 
«Яхромапарк» — оператора спортив-
но-развлекательного парка «Яхрома» 
в подмосковном Дмитрове. В «Яхро-
ме» затруднились оперативно отве-
тить на вопросы „Ъ“ о планах по но-
вому проекту.

Парк «Яхрома» был запущен 
в 2002 году, реализацией проекта за-
нималась группа «Конкор», которую 
тогда на рынке связывали с Влади-
миром Кононовым (сейчас он депу-
тат Госдумы). Сейчас в «Яхроме» че-
тыре горнолыжных склона, два не-
больших отеля на 73 номера, коттед-
жи для краткосрочной аренды. Со-
беседник „Ъ“ на гостиничном рын-
ке утверждает, что структуры «Кон-
кора» контролируют «Яхрому» и сей-
час. Связаться с самой компанией 
оперативно не удалось.

Земля у Нахабино — не первый 
участок в Красногорском районе, 
который реализуется в рамках кон-
курсного производства «Партнер-Ка-
питал». Ранее 93 га, находящихся на 
балансе этой компании и ООО «Про-
мресурс», приобрело ООО «Б-групп» 
за 1,34 млрд руб. Все эти земли нахо-
дятся в залоге у Промсвязьбанка, сле-
дует из материалов торгов. Соглас-
но данным публичной кадастровой 
карты, участок у Нахабино сейчас 
относится к промышленным зем-
лям, которые можно использовать 
для нужд обороны. Смена вида раз-
решенного использования в этом 
случае может оказаться затратной 
и технически сложной, предупре-

ждает управляющий партнер груп-
пы «Мета» Максим Лещев.

Хотя саму локацию эксперт на-
зывает крайне удачной за счет бли-
зости к Москве, хорошей транспорт-
ной доступности, соседства с пре-
стижными поселками. Земля сейчас 
занята лесом и технически пригод-
на для строительства, замечает он. 
Господин Лещев не считает, что при 
застройке участка индивидуальны-
ми домами собственник сможет вы-
ручить за него около 4 млрд руб.

Масштабирование концепции 
парка «Яхрома» на новую террито-
рию, по мнению управляющего 
партнера Ivashkevich Hospitality Ста-
нислава Ивашкевича, несет некото-
рые риски. Основным из них эксперт 
называет короткий сезон: «Снежное 
покрытие может держаться лишь 
с января до середины февраля».

Подобный проект, по его мнению, 
в любом случае должен предусматри-
вать строительство загородного отеля 
примерно на 200 номеров и создание 
инфраструктуры для летнего отды-
ха. Инвестиции в строительство при 
этом составят от 2 млрд руб., считает 
господин Ивашкевич. Исходя из на-
личия рисков и сравнительно боль-
ших вложений, эксперт не исключа-
ет, что инвестор предусмотрит в про-
екте наличие жилья для продажи, на-
пример, загородных домов.

Гендиректор туроператора «Дель-
фин» Сергей Ромашкин указывает, 
что загородные отели и базы отдыха 
в окрестностях Москвы на фоне ог-
раничений на выезд за рубеж и огра-
ниченной работы южных аэропор-
тов пользуются повышенным спро-
сом. Отели в Подмосковье, по его сло-
вам, последний год стабильно входят 
в число наиболее востребованных для 
бронирования. Но все же эксперт сом-
невается, что создание подобного про-
екта будет более выгодным, чем про-
дажа земли под застройку. По его сло-
вам, у всех загородных отелей сейчас 
стабильно высокая загрузка только 
в выходные и праздничные дни, но 
сложности с заполняемостью в будни.

Александра Мерцалова

«Яхрома» 
навострила лыжи  
на землю
Оператор комплекса  
расширяет участки

Баллы просятся в печать
Производители принтеров не вписываются в систему оценки российскости

Для региона туризм — 
перспективное направление, 

но требует прорыва
— Андрей Воробьев,

губернатор Подмосковья,  
в январе 2023 года

Ц И Т А Т А

На фоне значительного ужесто-
чения регулирования микро-
финансового рынка ускоряет-
ся процесс его консолидации. 
Крупнейшие компании под-
тверждают свой интерес к слия-
ниям и поглощениям. Но появ-
ления безусловного лидера, как 
например в банковском сегмен-
те, участники рынка не ждут.

Председатель совета СРО «МиР» 
Эльман Мехтиев, выступая на MFO 
Russia Forum 2023, заявил, что «на 
фоне значительного ужесточения 
регулирования микрофинансового 
рынка» ускорятся процесс его кон-
солидации вокруг крупнейших иг-
роков, которые обладают достаточ-
ным капиталом и технологической 
инфраструктурой. От компаний ре-
гулярно поступают запросы о пои-
ске покупателя или о поиске акти-
ва для покупки, пояснил господин 
Мехтиев.

С 1 января 2023 года Банк России 
ввел для микрофинансовых компа-
ний макропруденциальные лими-
ты. Доля займов, выдаваемых клиен-
там с повышенной долговой нагруз-
кой, в первом квартале 2023 года не 

должна превышать 35%. Кроме того, 
с 1 июля будет снижена максималь-
ная ставка по займам — с 1% до 0,8% 
в день. Ограничения коснутся и до-
пустимого размера переплат по зай-
мам с учетом процентов, штрафов 
и пеней — c 1,5x в прошлом году до 
1,3х в 2023 году (см. „Ъ“ от 29 декаб-
ря 2022 года, от 23 января 2023 года).

Новая регуляторная политика 
в первую очередь отсекает повтор-
ных клиентов МФО, которые, несмо-
тря на высокую долговую нагрузку, 
показали платежную дисциплину, 
подчеркивают участники рынка. Од-
нако компании не могут выдать им 
займы, не нарушая установленные 
макропруденциальные лимиты. «По-
тенциал роста микрофинансового 
рынка в 2023–2024 годах существен-
но ограничен как со стороны спроса, 
так и со стороны предложения. В ре-
зультате ежегодные темпы роста сни-
зятся с 30–35% до 10–15% с обострени-
ем конкурентной борьбы»,— считает 
директор по банковским рейтингам 
«Эксперт РА» Иван Уклеин.

Борьба за клиента ужесточает-
ся и стоимость привлечения качест-
венного клиентского потока растет. 

«Небольшим игрокам сложно конку-
рировать с крупными кредиторами 
за качественных заемщиков — это 
большие издержки, а получение тра-
фика по остаточному принципу рез-
ко снижает маржу и увеличивает фи-
нансовые убытки»,— отмечает ген-
директор МФК «Займер» Роман Мака-
ров. В таких условиях бизнес выгод-
нее продать, чем бороться за суще-
ствование, считает он. «МФО, не го-
товые меняться и внедрять техноло-
гии, будут вынуждены искать пути 
выхода с рынка. Другие, инвестиро-
вавшие в технологии в 2020–2022 го-
дах, будут искать новые точки при-
ложения разработок и готовы к клас-
сическому M&A»,— подчеркивает 
господин Мехтиев. Уже в 2022 году 
«прошли несколько сделок поглоще-
ния крупными компаниями малых 
и средних игроков», отмечает госпо-
дин Уклеин.

Крупные компании подтвержда-
ют заинтересованность в сделках 
M&A, отмечая что ценность пред-
ставляют либо технологии, либо 
качественные портфели. Напри-
мер, большая доля постоянных кли-
ентов, говорит гендиректор Sum-

mit Group Алексей Имховик. Кро-
ме того, компания рассматрива-
ет для покупки МФО, обладающие 
уникальными технологиями. Мо-
жет быть интересна покупка кли-
ентской базы, отмечает гендирек-
тор ГК Eqvanta Андрей Клейменов.

В консолидации рынка может 
быть заинтересован и регулятор, уве-
рены участники рынка. «Несколько 
сотен компаний проще проверять 
и контролировать, чем базу из бо-
лее тысячи игроков, которые сейчас 
в реестре (1110 компаний по состо-
янию на 29 марта 2023 года.— „Ъ“). 
Это может дать рынку больше чи-
стоты и прозрачности с точки зре-
ния контроля»,— полагает господин 
Клейменов. В условиях снижения 
рентабельности бизнеса не все игро-
ки смогут продолжить деятельность, 
300–350 компаний могут покинуть 
сектор только в этом году, оценивает 
гендиректор компании Moneyman 
Сергей Весовщук. Однако ожидать 
появления в ближайшие три-пять 
лет на рынке крупного игрока, кото-
рый займет, например, 40%, не стоит, 
считает господин Клейменов.

Полина Трифонова

Укрупнение микрофинансов
Большие компании готовы к слияниям и поглощениям

Каждый пятый профессио-
нальный блогер после вступле-
ния в силу требований по мар-
кировке рекламы повысил рас-
ценки на интеграции на 10–
30%, сообщили „Ъ“ участни-
ки рынка. Причинами роста 
цен могла стать необходимость 
маркировки рекламы, кото-
рая требует от инфлюенсеров 
регистрации юрлица и офици-
ального оформления реклам-
ных кампаний, тренд на лега-
лизацию блогерами доходов, 
который начался после гром-
ких уголовных дел, а также то, 
что российские рекламодатели 
больше не могут напрямую раз-
мещать рекламу в запрещен-
ных зарубежных соцсетях.

Около 20% блогеров, оказываю-
щих услуги по рекламной интегра-
ции, повысили цены после вступ-
ления в силу закона о маркиров-
ке рекламы, рассказал „Ъ“ предсе-
датель комитета Influencer Market-
ing Ассоциации развития интерак-
тивной рекламы (АРИР) Антон Пе-
тухов. Тренд подтверждают опро-
шенные „Ъ“ маркетинговые и бло-
герские агентства. Так, по данным 

Kokoc Group, цена на интеграции 
у блогеров с начала года выросла на 
10–20%. Epicstars говорят о росте на 
10–30%, Idols Agency — на 15–20%.

Повышение цен связано с тем, 
что блогерам, соблюдающим закон 
о маркировке, приходится делать до-
полнительную работу, считает ген-
директор Kokoc Group Александр 
Шокуров. Новые правила действу-
ют с 1 сентября 2022 года. Они огова-
ривают не только указание сведений 
о рекламодателе во всех материалах, 
но и отправку в Единый реестр ин-
тернет-рекламы (ЕРИР) Роскомнад-
зора данных о кампании, итогах ее 
проведения, договорах и актах. Пе-
редавать данные в ЕРИР, откуда они 
доступны в том числе ФНС и ФАС, 
нужно через операторов рекламных 
данных (ОРД), в их числе — дочер-
ние компании «Яндекса», VK, МТС, 
«Вымпелкома».

Сейчас предусмотрена ответст-
венность только за отсутствие по-
метки «реклама» на объявлении (по 
ч. 1 ст. 14.3 КоАП). Для передачи дан-
ных в ЕРИР Роскомнадзор объявлял 
«тестовый период» до 1 марта. Но, 
говорят участники рынка, в марте 
штрафов тоже пока не было. В Ро-

скомнадзоре считают, что полно-
ценное введение маркировки «уско-
рит формирование прозрачного 
рынка распространения рекламы». 
В ФАС не ответили „Ъ“.

Директор по digital-спецпроектам 
Media Instinct Group Дарья Кутырева 
возможное влияние затрат на марки-
ровку оценивает не более чем в 3–5% 
от стоимости услуг, особенно для 
крупных блогеров. Операционный 
директор Perfluence Евгения Казако-
ва сомневается, что маркировка на-
прямую повлияла на рост цен к на-
стоящему моменту — ОРД пока не 
взимают плату за обработку и хране-
ние данных. Однако в будущем это 
приведет к новому росту цен, пола-
гает она: «Судя по той информации, 
которая просочилась, речь идет о 20–
25%». Гендиректор Epicstars Денис 
Волков полагает, что расценки про-
должат увеличиваться после факти-
ческого начала выставления штра-
фов: «Тогда трудозатраты и расхо-
ды на маркировку возьмут на себя 
и сами блогеры, и агентства, увели-
чивая штат юристов и привлекая спе-
циалистов по работе с ОРД». Цены 
могут вырасти и у тех, кто не желает 
проводить рекламные кампании че-

рез систему маркировки, «тогда в нее 
заложат штрафы», добавил он.

Гендиректор PR-development 
Алла Аксенова считает, что на цены 
повлияли и «возросшие расходы, 
связанные с уплатой налогов и трен-
дом на легализацию доходов». Она 
связала эту тенденцию с недавними 
уголовными делами об уклонении 
от уплаты налогов в отношении по-
пулярных блогеров (см. „Ъ“ от 7 мар-
та). Та же маркировка потребовала 
от крупных брендов заключения до-
говора с ИП или самозанятыми, до-
бавляет гендиректор Idols Agency 
Анна Федюнина: «Раньше блогеры 
могли договориться провести опла-
ту за размещение вчерную, перево-
дом на карту». 

Еще одним фактором роста цен 
стало отсутствие возможности раз-
мещать напрямую рекламу в соцсе-
тях Meta (деятельность компании 
по функционированию Facebook 
и Instagram в России объявлена экс-
тремистской и запрещена), считает 
Александр Шокуров: «Блогеры оста-
лись единственным доступным ин-
струментом paid social (рекламы 
в соцсетях.— „Ъ“)». 

Юрий Литвиненко

Ценник положили на плашку 
Реклама у блогеров поднялась в цене после маркировки
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В 2022 году госхолдинг «РусГид ро», 
оставшийся без импортных газовых 
турбин, решил поставить на Якут‑
скую ГРЭС‑2 российские паровые ма‑
шины. В декабре компания заключи‑
ла контракт с холдингом «Ротек», в ко‑
торый входит Уральский турбинный 
завод (УТЗ). Почему был сделан такой 
выбор и есть ли будущее у российских 
газовых турбин, „Ъ“ рассказал пред‑
седатель совета директоров «Ротека» 
Михаил Лифшиц.

— «РусГидро» правильно поступило, ре‑
шив поставить на части дальневосточ‑
ных ТЭС паровые турбины, а не газовую?
— Эффективность парогазового блока 
в условиях генерации электроэнергии всег‑
да выше, но в условиях теплофикации это 
далеко не однозначно. Всегда надо считать. 
Второй момент — это риски, связанные 
с эксплуатацией сложной техники. Газовые 
турбины опаснее и дороже в обслужива‑
нии. Дальний Восток — территория разме‑
ром с Европу. В каких‑то городах этого регио‑
на возможна пилотная эксплуатация новых 
российских газовых турбин, а в каких‑то это 
опасно. В какой‑то город легко привезти ин‑
женеров для обслуживания турбины, а в ка‑
кие‑то населенные пункты ты их ни за какие 
деньги не привезешь.
— Вы верите в то, что российская газовая 
турбина большой мощности появится?
— Конечно. Надо понимать, что российской 
газовой турбины до сих пор нет, потому что 
их не покупали. Генераторам было проще, 
надежнее и приятнее покупать хорошую 
проверенную импортную турбину, чем рис‑
ковать при покупке новой машины. Я никого 
не упрекаю. Новые турбины должны пройти 
пилотную эксплуатацию. Что‑то должно сло‑
маться, придется это починить и доработать 
конструкцию. Но генкомпаниям в первом 
ДПМ (программа строительства новых ТЭС, 
запущенная в 2000‑х во время реформы РАО 
«ЕЭС России») не давали права на риск. Плюс 
сыграли свою роль финансовые условия: все 
иностранное, что продавалось в лизинг, было 
дешевле просто из‑за кредитных ставок. Та‑
кая же история в авиации.
— Вы планируете выкупать «Зульцер Тур‑
бо Сервисес Рус» у швейцарской Sulzer, 
решившей уйти из РФ?

— Нет.
— Вы будете сотрудничать, учитывая, 
что цех «Зульцер Турбо Сервисес Рус» на‑
ходится на территории УТЗ?
— Сотрудничали, сотрудничаем и, надеюсь, 
будем сотрудничать. Для этого мне не обя‑
зательно покупать и становиться собствен‑
ником предприятия. Тем более что я его ког‑
да‑то продал.
— Как вы завершили 2022 год?
— Портфель заказов — около 90 млрд руб. 
Выручка за прошлый год выросла пример‑
но на 30%, до 12,5 млрд руб. Прибыль — 
1,1 млрд руб. Говоря о прибыльности, надо 
понимать, что у нас достаточно большая ин‑
вестиционная программа. Она даже увели‑
чилась. По УТЗ объем инвестиций на теку‑
щий год составит около 1 млрд руб. против 
обычных средних цифр в 500 млн руб.
— Рост выручки на треть — стандартная 
ситуация для вас?
— У нас был средний рост до пандемии — 
на 15–20% в год. Два года в пандемию — 
2020‑й и 2021‑й — были достаточно пло‑
ские. Наш рост за 2022 год состоит из трех 
ключевых компонентов: первое — реали‑
зация отложенного спроса после задержек 
в пандемию, второе — заказы по програм‑
ме модернизации старых ТЭС и третье — по‑
степенная индустриализация разного рода 
опытно‑конструкторских работ (ОКР) и ис‑
пытаний новых продуктов, включая компо‑
ненты для российских газовых турбин и су‑
перконденсаторов. Для понимания: за пять 
лет только по суперконденсаторам мы про‑
вели 52 ОКР.

— Какую долю в портфеле заказов у вас 
занимают заказы на турбины для про‑
ектов программы модернизации старых 
ТЭС?
— В моменте доля заказов по традицион‑
ной генерации в рамках субсидируемой 
программы модернизации сильно переве‑
сила наш традиционный баланс. Пример‑
но до 80%. Но мы всегда пытались выдержи‑
вать такое соотношение, чтобы 50% изделий 
шли в сегменте традиционной генерации, 
а остальные 50% — либо на экспорт, либо 
в какие‑то другие отрасли, включая про‑
мышленную генерацию, обращение с отхо‑
дами, турбины для атомных ледоколов.
— Почему?
— Когда у тебя портфель производствен‑
ных программ видно далеко‑далеко впе‑
ред, то нет причин стараться и придумывать 

что‑то новое. А когда не придумываешь ты — 
придумывает твой сосед и имеет все шансы 
потеснить тебя и первым предложить рынку 
новые конкурентные решения.
— Генкомпании в 2022 году жаловались 
на задержки поставок основного обо‑
рудования российского производства, 
в том числе турбин. Их претензии спра‑
ведливы?
— Производство турбины — очень длинный 
и ветвистый организм производственной 
кооперации. Любой сбой в начале процесса 
производства начинает с нарастанием дви‑

гаться по всей производственной цепочке. 
Безусловно, те коллизии, которые произош‑
ли в металлургии в начале 2022 года, приве‑
ли к некоторым отраслевым потрясениям. 
Производителю металла стало непонятно, 
по какой цене его продавать, из‑за ценового 
бешенства на фоне санкций и неопределен‑
ностей с курсами и экспортными ценами. 
Мы оказались, наверное, чуть‑чуть в более 
просветленной позиции по сравнению с дру‑
гими участниками рынка, может быть, пото‑
му что мы компактнее или смелее действуем 
и многие компоненты заказываем, не имея 
еще денег от заказчика. Это нам позволило 
пройти эту достаточно мощную турбулент‑
ность первого квартала, не свалившись в за‑
держки. УТЗ задерживал поставку максимум 
на одну‑две недели. Ни одна из этих задержек 
не повлияла на ход стройки.
— Генераторы жаловались и на большой 
рост цен на турбины.
— Мы публикуем открыто показатели на‑
шего предприятия: если вы найдете там ка‑
кую‑то сверхприбыль, то я буду готов это обсу‑
ждать. Ключевой показатель для меня — это 
выработка на человека. Выработка на чело‑
века у нас примерно похожая на наших за‑
падных коллег. Мы эффективны, у нас нет 
избыточности личного состава, технологи‑
ческие процессы разумно оптимизированы. 
Но ведь есть независящие от нас факторы, на‑
пример, уровень заработной платы специа‑
листов в регионе. Мы должны быть конку‑
рентоспособными на рынке труда. Средняя 
зарплата на машиностроительных предпри‑
ятиях в Екатеринбурге в 2019 году составляла 

около 50–55 тыс. руб. В 2022 году эта же циф‑
ра выросла практически в два раза. Люди — 
наша основная ценность и ресурс, мы просто 
не имеем права экономить на зарплатах.

Кроме того, ценообразование, безуслов‑
но, меняется, если меняется цена на ме‑
талл. Причем цена на металл очень инерци‑
онная. Нам говорят: цена на бирже выросла 
в январе, но потом встала на место. Здоро‑
во, но только вы посчитали биржевые сы‑
рьевые группы, а мы покупаем цветные 
металлические порошки, изделия второ‑
го‑третьего переделов. Наши поставщики, 
которые купили порошки в январе и пере‑
работали, не смотрят на биржу, они смотрят 
на свои CAPEX и OPEX. Турбина — продукт 
достаточно развитой кооперации, связан‑
ной и с литьем, и с прокатом, и с цветметом, 
и с металлами, и с изделиями из них.

— Сейчас цены стабилизировались?
— Минпромторг, надо отдать должное, на‑
учился при необходимости править свои 
нормативные акты. Например, изначально, 
в первой редакции постановления №719 
для турбин под модернизацию старых ТЭС 
мы должны были покупать литые и кова‑
ные заготовки цилиндров и роторов толь‑
ко у российских компаний. В 2022 году ми‑
нистерство дало послабление по этой части, 
что позволило нам подключить наших зару‑
бежных поставщиков и сохранить сроки по‑
ставок турбин нашим заказчикам. Поправка 
взбодрила российских литейщиков в части 
ценообразования.
— У кого вы покупаете заготовки?
— Покупаем у БВК (70% у Валерия Бонда‑
ренко, 30% у итальянской Cividale.— „Ъ“), 
у «ИЗ‑Картэкс» (входит в ГК «УЗТМ‑Кар‑
тэкс».— „Ъ“), пытаемся покупать у дру‑
гих, но там мало чего меняется. Когда рос‑
сийские производители не укладываются 
в сроки или в бюджет, у нас в резерве есть 
китайские или индийские поставщики. 
Чехия и Италия, естественно, больше нам 
не доступны.
— «Силовые машины» (подконтрольны 
«Севергрупп» Алексея Мордашова.— „Ъ“) 
жаловались на качество российских за‑
готовок и на срывы сроков производст‑
ва. У вас были нарекания?
— Российские литейщики стали сильно 
лучше. Они наверстывают, они тренируют‑
ся, они набирают людей, но это не проис‑
ходит в один день. Я снимаю шляпу перед 

тем, что сделали БВК и «ИЗ‑Картэкс». Даже 
«Ижорские заводы» реально подтягиваются, 
но предприятие большое, с высокой загруз‑
кой со стороны «Росатома».

Российские производители заготовок 
оказались в ситуации резко возросшего 
спроса под программу модернизации, кото‑
рый их подталкивает на инвестиции с нео‑
пределенным результатом. Они оказались 
в ситуации, когда нужно сразу очень много 
заготовок. Их дело посчитать, сколько на са‑
мом деле они будут производить заготовок 
в 2027–2030 годах после завершения про‑
граммы, чтобы не провалиться в яму.

Наших литейщиков загнали во времен‑
ный гиперспрос, и они сегодня вкладывают 
деньги в продукцию, которая будет сделана 
через два‑три года. Они сейчас все проинве‑
стировали, но все равно не дадут мне желе‑
зо на турбину, которую я должен поставить 
в 2025 году. У них инвестиционный цикл 
длиннее. Мы все оказались в условиях не‑
которой срочности, и не все к этому готовы. 
Например, коэффициент загрузки нашего 
завода до программы модернизации старых 
ТЭС был примерно 60–70%, поэтому мы смо‑
гли безболезненно нарастить производство 
на 40% и тщательно рассчитать инвестици‑
онную программу.
— Иностранные заготовки отличаются 
от российских по цене?
— Китайцы дешевле. Тут нет никаких чудес: 
они снабжают заготовками всех, включая 
GE, Alstom и Siemens.
— В прошлом году произошли ава‑
рии на Сахалинской ГРЭС («РусГидро») 
и на Пермской ТЭЦ‑9 («Т Плюс»). На обеих 
станциях стоят ваши турбины. Что там 
случилось?
— Причина в обоих случаях была не в турби‑
нах. И, конечно же, очень внимательно нуж‑
но относиться к подбору кадров.

— Вы производили паровые турбины 
для атомных ледоколов совместно с «Ки‑
ровэнергомашем» (КЭМ, входит в Киров‑
ский завод). Продолжите ли вы сотрудни‑
чество после того, как «Росатом» закроет 
сделку по покупке КЭМ?
— Послушаем «Росатом».
— КЭМ был единственным участником 
конкурса на поставку турбин для плаву‑

чих энергоблоков «Росатома» под про‑
ект Баимского ГОКа. Почему вы не уча‑
ствовали?
— Условия конкурса не подразумевали, что 
за эти деньги и в эти сроки можно сделать 
желаемое изделие. Мы стараемся не прихо‑
дить после конкурса к заказчику за измене‑
нием условий контракта.
— Будете ли вы участвовать в произ‑
водстве турбин для атомного ледоко‑
ла «Лидер»?
— Поставщик турбин — «Силовые маши‑
ны», с которыми мы находимся в опреде‑
ленной кооперации. В контракте довольно 
жесткие условия. Причем судовые турби‑
ны подразумевают испытания на заводе. 
«Силовые машины» строят стенд в Калуге 
(на территории Калужского турбинного за‑
вода, входящего в «Нордэнергогрупп» Алек‑
сея Мордашова.— „Ъ“).
— У КЭМ уже есть стенд. Зачем два стен‑
да?
— Будет новый, современный стенд. Как 
бы сказать… Любая кооперация есть про‑
дукт непротивления сторон.
— Как продвигаются переговоры по мо‑
дернизации Улан‑Баторской ТЭЦ‑3?
— Модернизация станции необходима и не‑
избежна. Улан‑Батор живет сейчас на од‑
ной теплофикационной станции на 1,2 ГВт. 
Но структура потенциальной сделки до‑
вольно сложная, подразумевающая межгос‑
финансирование. Генподрядчик — «Интер 
РАО». Я надеюсь, что поставщиками основ‑
ного оборудования и работ в какой‑то части 
на площадке будем мы, потому что мы един‑
ственные обладаем релевантным опытом 
работы на этой территории. Но пока у нас 
нет контракта с «Интер РАО». 
— В 2020 году источники „Ъ“ оценивали 
стоимость проекта в $500 млн. Цена из‑
менилась?

— Цена зависит от сценариев реализации 
проекта и сроков. Есть вариант все снести 
и построить просто новую станцию, либо 
сначала построить новые очереди, а потом 
сносить старые. По деньгам там речь идет 
примерно о $500–700 млн.
— Какие еще проекты обсуждаете за ру‑
бежом?
— Есть еще два проекта в Монголии, которые 
точно будут: угольные разрезы Цалан‑Толгой 
и Таван‑Толгой, рядом с которыми просится 
энергомощность. Один разрез государствен‑
ный, второй, вероятно, будет частным. В Ка‑
захстане тоже работаем: мы понимаем уста‑
новленный парк турбин, необходимость 
их модернизации и замены, рост экономи‑
ки страны подразумевает новые мощности... 
Правительство Казахстана работает над но‑
вой тарифной политикой, для того чтобы со‑
здать условия для модернизации энергети‑
ки. Мы мониторим и ждем.
— Зарубежные контракты для вас выгод‑
нее российских проектов?
— Маржинальность в Монголии, в Казахста‑
не и в России очень похожа. Мы вписываем‑
ся в целевую среднюю EBITDA по турбинам 
в 13%. Но за рубежом конкуренция злее и пе‑
реговоры сложнее: с одной стороны, китай‑
ские товарищи, с другой — европейские. Экс‑
портный контракт — всегда драка за пирог.
— Расскажите подробнее о ваших планах 
производства малых турбин с индий‑
ской Triveni Turbines.
— Мы внимательнее стали смотреть на сег‑
мент распределенной генерации и сдела‑

ли вывод, что малая паровая генерация 
имеет право на жизнь и должна развивает‑
ся. Мы очень хорошо делаем теплофикаци‑
онные и конденсационные паровые турби‑
ны в диапазоне от 50 до 300 МВт. Мы можем 
самостоятельно спроектировать турбину 
на меньший размер, но это займет время, 
плюс еще нужно будет наработать референт‑
ность. Triveni, которые имеют свои намере‑
ния по уходу в больший размер, уже имеют 
производство маленьких референтных тур‑
бинок до 10 МВт. Мы делаем некий обмен 
технологиями и производственную коопе‑
рацию: какие‑то части будут делать они, ка‑
кие‑то части будем делать мы. Собирать и ис‑
пытывать будем мы.
— Когда начнете выпуск? 
— Пока пытаемся все просчитать. Чтобы эта 
история заработала, нужно выпускать мини‑
мум по десять таких турбин в год. Речь идет 
по сути о переработке отходов в разных от‑
раслях промышленности, в первую очередь 
в сельском хозяйстве и в деревообработке. 
Еще одна интересная отрасль — очистные 
сооружения, где в качестве топлива можно 
использовать иловый осадок, в тарифе на во‑
доотведение есть деньги на его утилизацию.
— Когда будете принимать решение о за‑
пуске производства?
— Хочется верить, что мы в этом году уже 
выйдем на твердые решения. Пока история 
находится в стадии проектирования.
— Предприятие ТЭЭМП будет участво‑
вать в конкурсе Москвы на поставку ак‑
кумуляторов для электротранспорта?
— Мы продолжаем изучать этот вопрос.
— Что повлияет на ваше решение?
— Во‑первых, экономика проекта. Во‑вто‑
рых, реалистичность и риски проекта. Без‑
условно, Москва для нас очень интересный 
рынок.
— Какой сегмент вам наиболее интере‑
сен?
— Мы занимаемся не только суперкон‑
денсаторами, но и производством систем 
на их основе. Например, системы для рель‑
сового транспорта (трамваи, электрички, 
метро) показывают фантастические резуль‑
таты с точки зрения эффективности. Испы‑
тания, которые мы провели и в Петербурге, 
и в Москве, показывают очень хорошие циф‑
ры в зоне рекуперации электрической энер‑
гии. Мы можем дать и снижение перегрузок 
в электросетях, и повышение общей энер‑
гоэффективности системы. Мы снижаем 
отбор электроэнергии из контактной сети 
на 30% — очень хороший показатель.

Интервью взяла  
Полина Смертина

«Производство турбины — 
длинный и ветвистый организм»
Председатель совета директоров «Ротека» Михаил Лифшиц о турбинах и конкуренции

Наших литейщиков загнали во временный гипер‑
спрос, и они сегодня вкладывают деньги в продукцию, 
которая будет сделана через два‑три года

Мы внимательнее стали смотреть на сегмент 
распределенной генерации и сделали вывод,  
что малая паровая генерация имеет право на жизнь

первые лица

C O M P A N Y  P R O F I L E А О  « Р О Т Е К »

Холдинг основан в 2010 году, занимается проектированием и строительством энергетических и ин-
фраструктурных объектов в РФ и странах СНГ. Предприятия, входящие в «Ротек», производят ком-
поненты турбин и авиадвигателей для авиации и энергетики, системы накопления энергии (ООО 
 ТЭЭМП), а также разрабатывают и эксплуатируют ПО для мониторинга промышленного оборудова-
ния («Прана»).

В «Ротек» также входит Уральский турбинный завод (УТЗ), расположенный в Екатеринбурге. УТЗ 
проектирует и производит паровые турбины для ТЭС, малых АЭС и атомных ледоколов. В РФ и за ру-
бежом установлены 927 турбин УТЗ. По данным СПАРК, выручка УТЗ в 2020 году — 9,34 млрд руб., чи-
стая прибыль — 529,49 млн руб. На УТЗ работает 1,5 тыс. человек.

По последним данным отчетности 2018 года, 49% «Ротека» принадлежали холдингу «Ренова», 
31% — Михаилу Лифшицу, 20% — Евгению Белову.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Л И Ф Ш И Ц  М И Х А И Л  В А Л Е Р Ь Е В И Ч

Родился 4 мая 1963 года в Москве. Окончил Московский государственный технический университет 
имени Н. Э. Баумана, а затем — Калужское летно-техническое училище.

В 1991 году основал группу компаний «Глобал эдж», которая занимается поставками техноло-
гического оборудования для предприятий деревообрабатывающей отрасли, производит режущий 
и шлифовальный инструмент для промышленности. В 1991–1994 годах занимал должность директо-
ра по маркетингу Ассоциации внешнеэкономического сотрудничества малых и средних предприя-
тий СССР. В 2010 году стал гендиректором промышленного холдинга «Ротек», а в 2015 году — предсе-
дателем совета директоров холдинга. С 2011 года — совладелец и председатель совета директоров 
Уральского турбинного завода. С 2016 года — член совета директоров ГК «Хевел», производителя мо-
дулей для солнечных электростанций.

Автор более 50 российских и зарубежных патентов в машиностроении. Заслуженный машиностро-
итель РФ. Почетный энергетик Монголии.

Российской газовой турбины до сих пор нет,  
потому что их не покупали. Генераторам было  
проще, надежнее и приятнее покупать  
хорошую проверенную импортную турбину
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спорткультура Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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культура

В прокате — фильм мексиканки Мишель 
Гарса Серверы «Дитя тьмы» (Huesera). 
Михаил Трофименков честно попытал-
ся если не испугаться, то хотя бы позаба-
виться на просмотре этого как бы филь-
ма ужасов.

а что ж это такое творится, 
о пресвятая Дева Гваделуп-

ская, в мировом жанровом кинематогра-
фе. «Дитя тьмы» — как минимум десятый за 
год фильм в российском прокате, в котором 
источником страха выступают дети. Еще не 
рожденные, но уже превращающие жизнь 
родителей в адский ад, или уже созревшие 
для первых месячных. Существующие лишь 
в воображении повредившихся умом роди-
телей или просто обладающие паранормаль-
ными способностями. Финские «Близнец» 
Тамели Мустонена и «Скрежет» Ханны Бер-
гхольм. Бельгийско-ирландский «Вивари-
ум» Лорана Финнегана и мексиканская «Ку-
кла. Последнее проклятие» Генри Бедуэлла. 
Отечественные «Детектор» Костаса Марсаа-
на и «Медея» Игоря Волошина. 

Дети на протяжении этого года нянчи-
ли в своих кроватках кровожадных птен-
цов и силой взгляда плющили по стенам 
вредных одноклассниц. Издавали ультраз-
вуковой лай и общались с чертями через 
телевизионный экран. Чуяли на расстоя-
нии присутствие серийных убийц и клаца-
ли тающими ледяными зубами. Большин-
ство этих фильмов так или иначе отсылало 

к классике кинематографа ужасов 1960–
1970-х годов. Прежде всего, к «Ребенку Роз-
мари» (1968) Романа Полански и «Омену» 
(1976) Ричарда Доннера. Мишель Гарса Сер-
вера не стесняется признаваться в том, что 
просто показывала «Ребенка Розмари» съе-
мочной группе. Но, даже если оставить 
в стороне вторичность современных филь-
мов, в нагнетании ужасов на тему детей-ро-
дителей есть что-то нездоровое, порочное. 
Позорная спекуляция на слезинке ребенка 
или его матери, проще говоря. 

Перебесившись в подростковом возра-
сте, Валерия (Наталья Солан), кажется, полу-
чает высшее образование и обретает простое 
женское счастье по-мексикански. Любящий 
муж Рауль (Альфонсо Досаль), работающий, 
кажется, в рекламном бизнесе, дом — пол-
ная чаша. Никаких забот: можно всласть пре-
даваться любимому хобби — столярному, 
вы не ослышались, ремеслу. Забеременеть, 
правда, никак не удается, но то ли паломни-
чество к 33-метровой статуе той самой свя-
той Девы в Окуилане, то ли терпение и труд 
в постели приносят свои плоды. Девочка! 
У них будет девочка!

Неудивительно, что беременную Вале-
рию тошнит. Хуже то, что подташнивать на-
чинает зрителей вслед за ней. Как-то раз, вы-
глянув в окошко, героиня видит на балконе 
соседнего дома некую женщину. Помахав Ва-
лерии рукой, та выбрасывается из окна и, не-
смотря на коллекцию открытых переломов, 
шустро ползет по асфальту двора.

С этого момента травмированная «сущ-
ность», как именуются такие монстры 
в «Медее» Волошина, подчиняет себе вообра-
жение будущей матери. Шмыгает по лест-

ничной клетке, таится под кроватью и вооб-
ще позволяет себе черт знает что. В пересказе 
это может прозвучать вполне увлекательно, 
но, увы, не в экранной реальности.

Редким и нищенским спецэффектам ни-
как не удается разбавить тягучую скуку по-
вествования. У Натальи Солан, изображает 
ли она счастье или ужас, выражение лица 
не меняется вообще. Кажется, что девушка 
героически пытается проглотить горький 
лимон. Столь же однообразен и Альфонсо 
Досаль, и все актеры, изображающие род-
ственников героев и отличающиеся друг от 
друга лишь градусом пошлой злобности. 

О чем, собственно говоря, фильм? О том, 
что в Мексике неразрывно сплелись като-
лицизм и древние языческие культы? Пред-

положим, хотя это никакое не откровение, 
а избитая истина. Не случайно же действие 
начинается в Окуилане, где жаждущим за-
беременеть девушкам следует проползти 
на коленях последние сто метров гигант-
ской лестницы в 640 ступеней. А заканчи-
вается в логовище колдуний, способных, 
проведя героиню через некий ритуал, из-
бавить ее от демонов. 

Логовище это, кстати, едва ли не един-
ственное, что может искренне позабавить 
зрителей «Дитя тьмы». На экране — этакая 
коммунальная кухня, на которой посижи-
вают в ожидании одержимых чертями кли-
ентов тетки-растрепки в засаленных хала-
тах. Рядом замурзанные дети забавляются 
с игровыми автоматами. На стене — ков-
рик, хорошо, что не с лебедями, а с цапля-
ми. На усталом холодильнике — фарфо-
ровая собачка. На подоконнике — ряды 
бутылок. Обнюхав Валерию, тетки прихо-
дят к выводу, что она «подхватила заразу», 

чем-то ее окуривают и отправляют в скуч-
нейший якобы мистический трип. 

Чем смотреть «Дитя тьмы», интереснее 
почитать высоколобые интерпретации 
фильма. Из них можно узнать, что посвя-
щен он «пагубному влиянию гендерной со-
циализации» то ли на героиню, то ли на «вы-
теснение» ее «трудовой идентичности», под 
которой подразумевается столярное хобби. 
Ну, или — в этом есть хоть какой-то смысл — 
что Валерия поплатилась кошмарами за из-
мену своей органичной ориентации. Тя-
нуло-то ее с детства к брутальной подруге 
Октавии, но не срослось, и пришлось иг-
рать роль жены и матери.

Все это от лукавого. На самом деле ни 
к жанровому кино, ни к квир-проблемати-
ке «Дитя тьмы» никакого отношения не име-
ет. Это просто пособие по предродовой и по-
стродовой депрессии, и показывать его стоит 
не в кинозалах, а на курсах повышения ква-
лификации медицинских работников. 

ПРЕМЬЕРА КИНО

Стон матери 
и ребенка
На экраны выходит «Дитя тьмы» 
Мишель Гарса Серверы

Лидер британской готик-рок-
группы The Cure Роберт Смит 
выиграл битву против «динами-
ческого ценообразования» на би-
летном рынке США. О музыканте, 
думающем прежде всего о своих 
поклонниках, рассказывает 
Игорь Гаврилов.

дна из самых обсуждае-
мых тем в мировой концертно-зре-
лищной индустрии — борьба лиде-
ра группы The Cure Роберта Смита 
за справедливое ценообразование 
в концертной отрасли. О том, как вы-
глядят сейчас концерты The Cure, 
„Ъ“ писал 12 ноября 2022 года; аме-
риканская часть мирового турне 
группы должна начаться 10 мая в Но-
вом Орлеане. Но перед тем как отпра-
виться за океан, Роберт Смит решил 
разобраться с многочисленными жа-
лобами поклонников на дороговиз-
ну билетов.

Главным оппонентом фронтме-
на The Cure является билетный опе-
ратор Ticketmaster. С 2010 года на 
музыкальном рынке он выступает 
в связке с одной из самых влиятель-
ных промоутерских компаний — 
Live Nation. Вместе они во многом 
формируют гастрольный рынок 
и устанавливают правила игры.

Система «динамического ценоо-
бразования», которая практикует-
ся американскими билетными опе-
раторами, в прошлом году привела 
к скандалам во время турне Брю-
са Спрингстина и Тейлор Свифт. 
Практика, вызвавшая гнев Смита, 
состоит в том, что в соответствии 
с действующими на рынке прави-
лами Ticketmaster может подни-
мать цены на билеты в зависимости 
от спроса на них. Оператор таким 
образом хотел отобрать сверхдохо-

ды сайтов-спекулянтов вроде Viago-
go или Stubhub.

В 2022 году достоянием гласности 
стали эпизоды, когда цены билетов 
на концерты Брюса Спрингстина до-
ходили до $5 тыс. Когда разразился 
скандал, представители Ticketmas-
ter заявили, что только 11% билетов 
на Спрингстина продавались с ис-
пользованием «динамического це-
нообразования» и только 1,3% биле-
тов обошлись покупателям дороже 
чем $1 тыс., а средняя цена билета 
составила $262. Пристальное вни-

мание к Спрингстину связано не 
только с тем, что он в США фактиче-
ски национальный герой, но и с тем, 
что он очень давно не гастролиро-
вал со своей группой E Street Band. 
Она больше, чем просто аккомпани-
рующий состав. Достаточно сказать, 
что ее отдельно от лидера ввели в Зал 
славы рок-н-ролла. В начале апреля 
Спрингстин будет играть в Нью-Йор-
ке и в родном Нью-Джерси. Цена би-
лета на концерт в Madison Square 
Garden стартует с отметки $300. При-
чем четверть этой цены составляют 
разного рода сервисные сборы и на-
ценки — то есть именно то, что выз-
вало прошлогодний скандал. Впро-
чем, по утверждению музыканта, 
цены на его шоу всегда были немно-

го ниже, чем у коллег-конкурентов, 
а теперь, когда ему 73, он решил вы-
равнять ситуацию. Свое отношение 
к росту цен на билеты Спрингстин 
коротко сформулировал в прош-
логоднем интервью Rolling Stone: 
«Если вам не понравится шоу, мы 
вернем вам деньги».

Но еще громче в контексте поли-
тики Ticketmaster звучало имя Тей-
лор Свифт. Когда в ноябре 2022 года 
оператор открыл предварительные 
продажи билетов на концерты гря-
дущего тура певицы, сайт компа-
нии получил сотни тысяч запро-
сов от покупателей и обрушился. 
Ticketmaster обвинили в том, что, 
объявив предпродажу дорогих би-
летов для верифицированных фа-
натов певицы, компания просто за-
пустила в онлайн-кассу все билеты 
по завышенной цене. Слово «Tick-
etmaster» стало одним из самых 
популярных в соцсетях, а самым 
обсуждаемым твитом стало пред-
ложение члена Конгресса Алексан-
дрии Окасио-Кортес отменить сли-
яние Live Nation и Ticketmaster, 
чтобы прекратить их монополию.

А теперь вот Роберту Смиту при-
шлось буквально биться в Twitter 
за своих фанатов. Поклонники The 
Cure обращали в соцсетях внима-
ние на случаи, когда сумма сборов 
оказывалась выше стоимости би-
лета. В нынешнем турне группа по-
ставила перед собой задачу снизить 
планку цены самого дешевого биле-
та до $20, но на деле Ticketmaster до-
бавлял к ней еще $20 за разного рода 
внутренние сервисы. Как и в случае 
с Тейлор Свифт, оператор предлагал 
за эту сумму преференции «верифи-
цированным фанатам», желающим 
приобрести билеты первыми. Музы-

кант сообщил в Twitter, что его «так 
же тошнит от высоких цен», как и его 
слушателей. И пообещал обратиться 
напрямую в Ticketmaster.

Результат был неожиданным. 
Ticketmaster пообещал возместить 
часть сборов фанатам, купившим би-
леты на тур The Cure по США. «Tick-
etmaster согласился с нашей точкой 
зрения, которая состоит в том, что 
многие сборы неоправданно высо-
ки,— писал Смит,— и каждому из ве-
рифицированных фанатов, купив-
ших билеты по самой низкой цене, 
оператор вернет $10». Тем, кто купил 
более дорогие билеты, Ticketmaster 
вернет по $5, сообщил музыкант.

Здесь стоит отметить, что Ро-
берт Смит является давним против-

ником бесплатной раздачи музы-
ки и ее продажи по системе «плати 
сколько хочешь». Лидер The Cure 
ведет многолетнюю полемику как 
с музыкальными гигантами, так 

и с коллегами вроде Radiohead, пре-
следуя при этом интересы как слу-
шателей, так и многочисленных 
музыкантов, едва сводящих кон-
цы с концами из-за политики стри-

минговых платформ. Может быть, 
поэтому фанаты остаются настоль-
ко преданными The Cure вот уже 
35 лет, а индустрия реагирует на ка-
ждое его слово.

СКАНДАЛ РОК-МУЗЫКА

The Cure отыграли назад
Американцам вернут часть денег за билеты

Практика, вызвавшая гнев Смита, состо-
ит в том, что в соответствии с действую-
щими на рынке правилами Ticketmas-
ter может поднимать цены на билеты 
в зависимости от спроса на них

О

Игра Натальи Солан в роли  
главной героини Валерии вряд ли 
способна придать правдоподобие 
неестественному сюжету  
ФОТО ARNA MEDIA

Роберт Смит поднял руку 
на рыночные прерогативы 
акул билетно-концертного 
бизнеса  
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Д
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Действующий обладатель Кубка 
Гагарина ЦСКА стал последним по-
луфиналистом нынешнего play-off 
«Фонбет» чемпионата КХЛ, выиг-
рав вторую подряд растянувшую-
ся на максимальную дистанцию 
серию. В седьмом матче с «Локо-
мотивом» армейцы разгромили 
ярославскую команду очень убеди-
тельно, со счетом 5:0, и теперь бу-
дут биться за выход в финал со сво-
им главным противником — СКА.

торой этой весной седь-
мой матч серии play-off, в котором 
выпало играть ЦСКА, совсем не похо-
дил на предыдущий. Предыдущий, 
против «Северстали», доказывал, что 
даже игрокам с тоннами опыта и клас-
са не так уже легко входить в такие 
игры, игры, в которых каждую секун-
ду вспоминаешь о том, что исправить 
в случае чего после них уже ничего 
не получится. В том матче армейцы 
сразу же оказались в такой ситуации, 
которую, если бы речь шла о коман-
де не слишком статусной, надо было 
бы охарактеризовать как катастрофи-
ческую: два пропущенных гола при 
плохой игре. Чтобы пройти дальше, 
пришлось включать все оставшиеся 
в резерве эмоции, надрыв.

Седьмая встреча армейцев с «Ло-
комотивом» доказывала, что класс-
ные клубы не имеют привычки два-
жды наступать на подложенные на 
пути грабли и из каждого приключе-
ния делают правильные выводы. На 
этот раз ЦСКА не выглядел отягощен-
ным этим грузом ответственности, 
повисшим на его плечах. Наоборот, 
настолько летучим, энергичным он 
в серии с железнодорожниками, по-
жалуй, еще не был.

Это был именно тот хоккей, под 
который армейцы заточены: с одной 
стороны — контроль шайбы, с дру-

гой — гарнир в виде жесткости, плот-
ности, которой иногда жутко не хвата-
ло в шестом матче в Ярославле, чтобы 
гасить порыв хоккеистов «Локомоти-
ва» на стадии его зарождения. Теперь 
ярославцев, разгонявшихся, чтобы 
проскочить среднюю зону, встречали 
на втором-третьем шагу. Редчайший 

случай: за весь первый период «Локо-
мотив» не нанес по армейским ворота 
ни единого толкового броска.

Голы хозяев при таком раскла-
де выглядели чем-то абсолютно не-
избежным. Ну не может обойтись 
без них, учитывая, сколько време-
ни ЦСКА проводит возле ворот яро-
славцев. Первый созрел после долгой 
атаки, вырулившей к броску Андрея 
Светлакова. Или, вернее, набросу, по-
тому что он, конечно, видел, что на 
том участке льда, который называют 
дальним пятачком, есть Антон Сле-
пышев. А подставлять клюшку под та-

кие набросы Слепышев умеет, может 
быть, лучше, чем кто-либо еще в КХЛ.

Второй гол был следствием вспыш-
ки четвертого армейского звена, ко-
торое на этот матч накопило мощи 
и резвости столько, сколько никакое 
другое. В ярославской зоне крути-
лась карусель, кружившая голову за-
щищающимся. В конце концов Про-
хор Полтапов забрал шайбу у заднего 
борта и отправил ее к вратарской, где 
уже дежурил Виталий Абрамов. Тре-
нер «Локомотива» Игорь Никитин, 
разумеется, берег тайм-аут под кон-
цовку, но был вынужден взять его, по 

сути, в начале матча. Иного выхода не 
было: требовалось срочно успокаи-
вать команду, внушать ей, что ничего 
пока не потеряно.

Тайм-аут на первый взгляд мало 
что изменил. Во всяком случае, счет 
0:2 по итогам первого периода «Локо-
мотив» мог еще считать своей удачей, 
поскольку пережил, например, ши-
карный, не затерявшийся бы и среди 
ярчайших энхаэловских хайлайтов 
проход того же Полтапова.

Но что-то поменялось уже после пе-
рерыва. На целую половину следую-
щего периода ЦСКА примерил на себя 

ту шкуру, в которой только что страдал 
«Локомотив». Его взяли в тиски, ему не 
давали развернуть хотя бы более или 
менее пристойную атаку, а Максим 
Шалунов чуть было один гол не оты-
грал, пальнув в стойку. Эти несколько 
минут армейцы занимались исклю-
чительно тем, что терпели. И, в отли-
чие от «Локомотива», дотерпеть до 
передышки у них вышло. И вышло 
подкараулить собственный шанс, ко-
торый конвертировал в третий гол 
в ворота опять фактически беспомощ-
ного ярославского голкипера Дании-
ла Исаева безупречно сыгравший на 
добивании Владислав Каменев.

В play-off происходят невероят-
ные сюжетные повороты. Но состоя-
ние ЦСКА в этом матче свело риск та-
кого поворота даже не к минимуму, 
а к нулю: слишком оно было роскош-
ным. В заключительном периоде ар-
мейцы Андрей Светлаков и Михаил 
Григоренко забросили «Локомотиву» 
еще две шайбы. Причем уже очень из-
ящно, распахивая перепасовкой на-
стежь угол ворот.

Таким образом, определились 
обе пары полуфиналистов Кубка Га-
гарина. В финале Восточной конфе-
ренции «Ак Барс» сыграет с «Аван-
гардом», а в финале конференции 
Западной состоится противостоя-
ние, давно превратившееся чуть ли 
не в главный аттракцион любого се-
зона КХЛ. Это противостояние двух 
гигантов — ЦСКА и СКА. Обычно 
в нем невозможно выделить явного 
фаворита. Но сейчас, кажется, суще-
ствует фактор, чересчур громко кри-
чащий о том, что фаворитами долж-
ны быть петербуржцы. И дело не 
в том, что у них преимущество сво-
ей площадки, а в колоссальной раз-
нице в нагрузке, выпавшей в play-off 
на два клуба. ЦСКА в нем провел уже 
14 матчей, СКА потратил на минское 
«Динамо» и «Торпедо» всего-то десять. 
А отдых перед серией у москвичей бу-
дет скромным: она открывается уже 
в воскресенье.

Алексей Доспехов

КУБОК ГАГАРИНА

ЦСКА дошел до главного
Одолев в семи матчах «Локомотив», он встретится в полуфинале со СКА

В четвертьфинал Miami 
Open — престижного турнира 
Ассоциации теннисистов-про-
фессионалов (АТР) категории 
Masters 1000 с призовым фон-
дом $8,8 млн — вышли сра-
зу два россиянина. Карен Ха-
чанов, прервав серию из 23 
поражений от соперников из 
первой десятки мирового рей-
тинга, в двух сетах справил-
ся с греком Стефаносом Ци-
ципасом, а Даниил Медведев 
уверенно переиграл француза 
Кантена Алиса. В случае успе-
ха в своих следующих матчах 
они встретятся друг с другом.

ак уж сложилось, что из де-
вяти турниров категории Mas-
ters 1000, входящих в календарь 
АТР, состязание в Майами для 
российских теннисистов исто-
рически является одним из са-
мых проблемных. До нынешне-
го сезона за всю его 38-летнюю 
историю на их счету было лишь 
семь четвертьфиналов, полуфи-
нал Андрея Рублева в 2021 году 
и сенсационная победа Николая 
Давыденко в 2008-м. А, напри-
мер, Карен Хачанов, который вот 
уже шестой год подряд входит 
в первую тридцатку, из восьми 
матчей на Miami Open выиграл 
лишь два. Вот и сейчас каза-
лось, что Хачанову будет край-
не трудно кардинальным обра-
зом улучшить свою статистику, 
ведь в четвертом круге его ждал 
матч с третьей ракеткой мира 
Стефаносом Циципасом — край-
не сложным для него соперни-
ком, который выиграл у россия-
нина все шесть их предыдущих 
встреч. Более того, с августа 2019 
года у Хачанова сформировалась 
крайне неприятная затяжная се-
рия из 23 поражений от соперни-
ков из первой десятки.

Однако на этот раз для росси-
янина все сложилось очень удач-
но. Он великолепно подавал (73% 
попадания с первого мяча) и оты-
грал оба брейк-пойнта, имевших-
ся у Циципаса в седьмом гей-
ме первой партии. Потом был 
тай-брейк, в концовке которого 
Хачанов справился с давлением 
грека по всему корту, а вот Цици-
пас пятый гейм второго сета пол-
ностью провалил, допустив одну 
двойную ошибку и три ошибки 

при ударе слева. Реальных шан-
сов отыграться сопернику россия-
нин не предоставил. В итоге — 7:6 
(7:4), 6:4 чуть больше чем за пол-
тора часа. «Важнее не то, что мне 
сегодня удалось обыграть имен-
но Стефаноса, а то, в каком стиле 
я это сделал»,— отметил Хачанов.

Отчасти оправданием этой 
неудачи для Циципаса могут 

служить проблемы с плечом, ко-
торые, по мнению самого тенни-
систа, возникли у него по при-
чине постоянной смены мячей 
по ходу серии турниров на хар-
де и месяц назад вынудили его 
сняться с турнира в Акапулько. 
Хотя и Хачанов, дойдя в январе 
до полуфинала Открытого чем-
пионата Австралии, тоже полу-

чил травму, потребовавшую не-
которое время на лечение.

Даниил Медведев, в отличие 
от подавляющего большинства 
своих соотечественников, в Май-
ами в последнее время выступает 
сравнительно успешно. Четверть-
финал, которого он достиг после 
очень уверенной победы над хо-
рошо знакомым ему французом 
Кантеном Алисом, стал для росси-
янина уже третьим подряд. Из-за 
дождя начало их матча было за-
держано примерно на пять часов, 
которые Медведев, как он позже 
рассказывал, провел лежа на ди-
ване, но на качестве его игры это 
никак не отразилось. 

За два сета Алису удалось 
взять на приеме лишь 14 очков. 
Таким образом, Медведев, кото-
рый начинал нынешний турнир 
на фоне усталости, накопившей-
ся после выхода в финал в Инди-
ан-Уэллсе, в очередной раз сэко-
номил силы. Его первая встреча, 
с испанцем Роберто Карбальесом 
Баеной, продолжалась 63 мину-
ты, словак Алекс Молчан в 1/16 
финала не смог выйти на корт 
из-за травмы, а Алис продержал-
ся 71 минуту. В четвертьфинале 
Медведеву достался 26-летний 
американец Кристофер Юбэнкс, 
который занимает в мировом 
рейтинге 119-е место, прошел 
квалификацию, а в основной 
сетке пока смог избежать встреч 
с элитными теннисистами. Для 
такого титулованного игрока, 
как Медведев, да еще к тому же 
находящегося в отличной фор-
ме, это, можно сказать, проход-
ной вариант.

Карен Хачанов, который по 
сетке идет навстречу Медведеву, 
тоже получил в четвертьфинале 
вполне подходящего соперни-
ка — 31-ю ракетку мира Франси-
ско Серундоло. Послужной спи-
сок этого аргентинца богаче, чем 
у Юбэнкса. На его счету есть один 
титул АТР, выигранный в прош-
лом году в Бостаде, в Майами он 
в 1/16 финала остановил канадца 
Феликса Оже-Альяссима, стояще-
го в первой десятке. Тем не менее 
пока на данный момент Серун-
доло в большей степени зареко-
мендовал себя как специалист по 
грунтовому покрытию. Так что 
первый в истории российский 
полуфинал Miami Open на дан-
ный момент вполне реален.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Майами манит полуфиналом
Карен Хачанов и Даниил Медведев  
уверенно выступают на крупном турнире во Флориде

Хоккеисты ЦСКА (в красной 
форме) в седьмом 
матче с «Локомотивом», 
в отличие от седьмого 
матча предыдущего раунда 
против «Северстали», не 
дали разгореться интриге 
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Первое в нынешнем году окно, отведен-
ное под матчи сборных, закрылось по-
сле череды любопытных премьер. Речь 
о выступлениях в отборочном турнире 
к чемпионату Европы 2024 года обно-
вившихся после недавнего катарского 
мирового первенства топовых команд. 
Не у всех эти премьеры вышли удачны-
ми, и испанцы с датчанами, например, 
уже успели потерпеть поражения от ко-
тировавшихся гораздо ниже соперни-
ков — сборных Шотландии и Казахстана.

минувшие дни состоялись старто-
вые туры квалификации чемпионата Евро-
пы. Его в 2024 году примет Германия, а сбор-
ную России Союз европейских футбольных 
ассоциаций (UEFA), как известно, к участию 
в турнире не допустил. Команды, к нему до-
пущенные, как это было перед предыдущим 
чемпионатом, разбиты в отборе, от которого 
освобождена хозяйка первенства, на десять 
групп. По две лучшие сборные из каждой 
напрямую попадают в финальную стадию 
вместе с немцами. Еще дюжина будет потом 
оспаривать три оставшиеся путевки в так на-
зываемой стадии play-off — мини-турнирах, 
допуск в которые будет производиться на ос-
нове показателей в Лиге наций.

В общем, все более или менее традици-
онно. Но есть нюанс, сделавший по край-
ней мере первые матчи в рамках квалифи-
кации событием куда более любопытным, 
чем обычно. А этот дополнительный, что ли, 
оттенок им придал календарь.

Старту европейского отбора предшество-
вал завершившийся 18 декабря чемпионат 
мира в Катаре. Обязательное следствие любо-
го мирового первенства — обновление сбор-
ных, особенно тех, которые не добились же-
лаемых результатов. Так происходило всегда. 
Только всегда у них было достаточно време-
ни на обкатку корректировок, потому что 
чемпионат мира проходил летом, в межсезо-
нье,— через качественные сборы, через това-
рищеские или полутоварищеские, скажем 
так, то есть не имеющие принципиального 
значения, как в Лиге наций, матчи. Сейчас 
из-за специфического тайминга соревнова-
ний сезона этого запаса сборные оказались 
лишены. Вскоре после чемпионата мира воз-
обновились клубные турниры, и паузы пе-
ред началом отбора фактически не было. Так 
что получились такие премьеры с листа.

Между тем кадровые трансформации 
произошли после катарского чемпионата во 
всех без исключения сборных. Правда, раз-
ного масштаба. У тех, кто добился успеха,— 
небольшие, радикально не влияющие на 
представления об этих командах. Обладате-
ли серебра французы, допустим, попроща-

лись с вратарем Уго Льорисом и защитни-
ком Рафаэлем Вараном, но костяк сберегли. 
А обладатели бронзы хорваты, хотя на солид-
ный средний возраст катарского варианта их 
основы невозможно было не обратить вни-
мания, не отказались ни от кого из своих «ди-
нозавров», кроме Деяна Ловрена. 37-летний 
Лука Модрич по-прежнему в строю, как и его 
чуть более молодые партнеры — Марцело 
Брозович, Иван Перишич, Андрей Крамарич.

Но вот у сборных, сошедших в Катаре 
с дистанции раньше французов и хорватов, 
а также вообще не пробившихся на мировое 
первенство действующих владельцев конти-
нентального титула итальянцев перемены 
куда заметнее. В этом плане разве что англи-
чане показали себя консерваторами, поло-
жившись на проверенные кадры и схемы. 
Сборными Испании, Португалии, Бельгии 
и Нидерландов руководят тренеры, назна-
ченные уже после чемпионата мира,— Луис 
де ла Фуэнте, Роберто Мартинес, Доменико 
Тедеско и Рональд Куман. И если, допустим, 
Мартинес в португальской команде и Куман 
в голландской воздержались от резкого вли-
вания свежей крови, то де ла Фуэнте и Теде-
ско впрыснули ее уже столько, что их сбор-
ные, если вглядываться в имена, уже лишь 
отдаленно похожи на буквально только что 
провалившиеся в Катаре.

Премьерные показы вышли у этих команд 
совершенно разными по качеству. Ценность 
двух разгромных, с общим счетом 10:0, по-
бед португальцев с вернувшим себе при Мар-
тинесе статус ключевого персонажа, несмо-
тря на отъезд в Саудовскую Аравии и череду 
скандалов на излете прошлого года, Кришти-
ану Роналду сомнительная, так как побежда-
ли они футбольных «карликов» — лихтен-
штейнцев и люксембуржцев. А вот у победы 
бельгийцев с Тедеско (успевшим потрениро-
вать «Спартак»), разбивших — 3:0 — соперни-
ка по-настоящему крепкого, шведов, да еще 
на чужом поле при довольно яркой игре, ее 
ценность, несомненно, куда выше.

Больше всего из грандов насторожили ис-
панцы, которые как раз решительно сверну-
ли со старого курса, хоть он и не выглядел ве-
дущим именно в никуда. Луис де ла Фуэнте 
отказался от футбола со ставкой на владение, 
а в его обойму не вошли половина участни-
ков чемпионата мира в Катаре, зато вошли 
прежде и не приближавшиеся к сборной 
футболисты — такие как защитник «Осасу-
ны» Давид Гарсия и форвард «Эспаньола» Хо-
селу. Пока получается у де ла Фуэнте так себе. 
Норвежцев сборная Испании одолела уве-
ренно, шотландцам ничего противопоста-
вить не смогла, уступив 0:2. И это было уже 
вторая сенсация стартовых туров квалифи-
кации чемпионата Европы после проигры-
ша — 2:3 — датчан Казахстану.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ-2024

Гранды установили 
обновления
Квалификацию к континентальному первенству 
ведущие сборные начали, серьезно изменившись
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Победа над третьей ракеткой мира Стефаносом 
Циципасом позволила Карену Хачанову (на фото) 
прервать серию из 23 поражений от соперников 
из первой десятки рейтинга АТР  
ФОТО MATTHEW STOCKMAN / GETTY IMAGES
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Турниры ATP и WTA в Майами
Турнир ATP Miami Open категории Masters 1000. Призовой фонд — $8,8 млн
Четвертый круг. Карлос Алькарас (Испания, 1)—Томми Пол (США) 6:4, 6:4. Карен Хачанов 
(Россия, 14)—Стефанос Циципас (Греция, 2) 7:6 (7:4), 6:4. Даниил Медведев (Россия, 4)—Кан-
тен Алис (Франция) 6:4, 6:2. Янник Синнер (Италия, 10)—Андрей Рублев (Россия, 6) 6:2, 6:4. 
Тейлор Фриц (США, 9)—Хольгер Руне (Дания, 7) 6:3, 6:4.

Турнир WTA Miami Open категории 1000. Призовой фонд — $8,8 млн
1/4 финала. Елена Рыбакина (Казахстан, 10)—Мартина Тревизан (Италия) 6:3, 6:4.  
Джессика Пегула (США, 3)—Анастасия Потапова (Россия) 4:6, 6:3, 7:6 (7:2).
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